
Премиальный пасьянс: 
кто выиграл 
XVII Международный 
конкурс 
им. П.И. Чайковского

МНЕНИЕ Заместитель председателя Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев — о том, как может и должен разрешиться 
тектонический цивилизационный разлом

Эпоха противостояния

Владимир Баршев

К
ак оформлять ДТП? Какие 
действия на дорогах мо-
гут предпринимать со-

трудники ГИБДД и как они 
должны общаться с водителя-
ми? Как осуществлять скрытое 
патрулирование на дорогах? Об 
этом и многом другом сказано в 
подписанном на днях приказе 
МВД о порядке надзора за до-
рожным движением.

Этот порядок надзора при-
дет на смену действующему 
Административному регламен-
ту. То есть, после того как доку-
мент вступит в силу, сотрудни-
ки ДПС будут работать уже не 
по регламенту, а по порядку. 

Надо пояснить, с чем это свя-
зано. Дело в том, что админи-
стративные регламенты у нас 
работают при оказании услуг. А 

контроль за дорожным движе-
нием к оказанию услуг отноше-
ния не имеет. Кроме того, дей-
ствующий регламент несколько 
устарел. С момента его приня-
тия были приняты многочис-
ленные поправки в законода-
тельство. В том числе в Закон «О 
полиции». 

Чем требования одного до-
кумента отличаются от друго-
го? Действующий регламент не 

учитывает новых поправок в За-
кон «О полиции», а также изме-
нений правил и закона об ОСА-
ГО, по которым водителям мож-
но покидать место ДТП, не ин-
формируя об этом ГИБДД. В но-
вом порядке учтены требова-
ния поправок в Закон «О поли-
ции», которыми на сотрудников 
возложена обязанность сооб-
щать близкому родственнику 
или близкому лицу пострадав-

шего в ДТП о принятых мерах 
помощи или о направлении его 
в медицинскую организацию, а 
также расширен круг лиц, кото-
рым после задержания предо-
ставляется право на телефон-
ный звонок.

Кроме того, у нас уже давно 
даже Правилами дорожного 
движения предусмотрена воз-
можность предъявлять полис 
ОСАГО, который оформлен в 
электронном виде, прямо со 
смартфона. Это учтено в новом 
порядке. 

Напомним, что у нас давно 
инспекторы могут проводить 
скрытое патрулирование. Оно 
осуществляется нарядом со-
трудников на патрульном авто-
мобиле без специальной цвето-
графической схемы. То 
есть не окрашенном в 
полицейские цвета. 

Дмитрий Медведев, 
заместитель председателя 
Совета безопасности РФ 

Когда кажется, 
что весь мир настроен 

против вас, вспомните, 
что самолет взлетает 

не по ветру, а против него.
Айн Рэнд

Н
а Западе в очеред-
ной раз подняли 
белый шум и всеми 
силами продолжа-
ют сыпать обвине-
ниями против Рос-
сии. Стараются все 
— от больных тяже-
лой русофобией 

маразматиков в американском 
сенате до неустойчивых стари-

ков в Белом доме. Казалось бы, 
все давно сказано и сделано. 
Почему западные политики 
снова несут всякий бред про 
необходимость «мощного сиг-
нала» об участии киевского 
протектората в Североатлан-
тическом альянсе? Почему 
продолжают заклинать о мире 
для Украины только на услови-
ях нацистского киевского ре-

жима? Почему столько ярости 
почти после полутора лет СВО?

Конечно, наших врагов — 
как внешних, так и внутренних 
— едва ли порадовал результат 
недавнего вооруженного мяте-
жа. Власть в России убедитель-
но доказала свою силу и устой-
чивость, а народ страны проде-
монстрирова л готовность 
сплотиться вокруг Верховного 

Главнокомандующего Влади-
мира Путина для защиты Роди-
ны. С другой стороны, наших 
противников вряд ли столь 
сильно огорчил наконец-то 
взятый нами Артемовск, он же 
Бахмут. Поражение ВСУ на 
этом фронте было делом пред-
решенным. Другое дело, что 
начало контрнаступления для 
западных политических деби-
лов оказалось   неожиданным. 
Они-то свято уверовали в ге-
ний своих инструкторов, все-
могущество неограниченного 
бабла и силу хваленой на-
товской техники.

Тем не менее то здесь, то там 
западные официальные и не 
очень, но от этого не менее 
противные лица талдычат: Рос-
сия уже проиграла, мы победи-
ли. С чего это вдруг они затяну-

ли такие бравурные песни? 
Факты — вещь упрямая, иллю-
зиям места нет. Сначала да-
вайте разберемся в их аргу-
ментах.

1. «Россия находится в изоля-
ции». Ничуть. Политические 
контакты с Азией, Африкой и 
Латинской Америкой активней-
шим образом развиваются. Их 
рынки открыты, их компании 
вовсю работают у нас, несмотря 
на санкции. Замаячил конец 
эпохи всемогущего доллара. На 
повестке дня переход 
на национальные и 
цифровые валюты. 
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СОБЫТИЕ

А К Ц Е Н Т

Тектонический разлом, который образо-
вался в понимании будущего в разных 
частях мира, будет только усугубляться. 
Противостояние будет очень долгим

А К Ц Е Н Т

На сотрудников ГИБДД возложена 
обязанность сообщать близким 
пострадавшего в ДТП о направлении его 
в медицинскую организацию

Военнослужащие 
начали получать 
спецформу для СВО. 
В чем особенности 
нового камуфляжа?

Водить научит штраф: 
ГАИ провела 
в столице рейд 
по электросамо катам

Увидеть Париж и не умереть: 
Франция 
превратилась 
в зону боевых 
действий

Россиянина 
Даниила Медведева 
включили в число 
фаворитов 
Уимблдона 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, что делать 
с наследством, которое 
опоздали принять

Сроки вышли

Наталья Козлова

Одна из самых серьезных ошибок, которую совершает 
наследник, это опоздание с принятием доставшегося 
ему наследства. Судя по судебной статистике, весьма 
многие граждане не торопятся к нотариусу, чтобы в 
установленный законом срок правильно оформить 
имущество, которое им досталось.  

Сами же граждане, как правило, объясняют причи-
ны опоздания тем, что торопиться им некуда, кроме 
них, других наследников нет, или говорят про баналь-
ную нехватку времени. В абсолютном большинстве 
случаев такая «неторопливость» заканчивается для 
этих граждан большими проблемами — судами, тратой 
нервов, времени и денег. Одним из подобных судебных 
споров, дошедших до Верховного суда, стал конфликт 
между гражданкой, которая годами не оформляла на-
следство, и чиновниками городской администрации, 
которой и должно было достаться так называемое «вы-
морочное имущество». Так юристы называют невос-
требованную наследниками недвижимость.

Во Владивостоке дочь не обратилась к нотариусу, 
чтобы принять наследство. А спустя 18 лет заключила 
мировое соглашение с совладелицей дома о переходе 
ей доли покойного отца. С сильно запоздавшей наслед-
ницей не согласилась администрация города. Верхов-
ный суд РФ, изучив материалы дела, сказал: за это вре-
мя имущество могло стать выморочным. А в 
таком случае оно должно перейти в собствен-
ность государства. 

ТЕХНОЛОГИИ Приставы 
тестируют робота, 
взыскивающего долги

Деньги спишет 
автомат

Владислав Куликов

Судебные приставы создали пилотное отделение в Ря-
занской области, где тестируется робот, способный 
принимать в отношении должника решения в автома-
тическом режиме. Например: возбуждать исполни-
тельное производство, прекращать производство. И 
даже исключать человека из списка невыездных сразу 
после расплаты. В таком случае зеленый свет на грани-
це может загореться перед человеком практически 
сразу после того, как долговые деньги придут на счет.

Прецедент уже создан: недавно впервые робот, ра-
ботающий на службу судебных приставов, возбудил 
исполнительное производство в отношении должника. 
Эксперты подчеркивают: в перспективе процедура 
взыскания долга во многом станет автоматической. 
Важно, что закрываться дела должника и сниматься 
все ограничения могут также в автоматическом режи-
ме. Естественно, робота подключат там, где 
ситуации бесспорны. Где и человек сейчас по 
сути делает автоматическую работу.

НЕДВИЖИМОСТЬ Дома 
в деревне будут строить 
с фингарантиями

Начнут от счета 

Марина Трубилина

Спрос на жилье в начале лета вырос, при этом повыше-
ния цен не ожидается, рассказали «РГ» эксперты. Бо-
лее серьезную конкуренцию городским квартирам 
вскоре составит загородная недвижимость — минстрой 
разработал законопроект об использовании счетов эс-
кроу при строительстве индивидуальных домов по до-
говору подряда. То есть строить и такие дома теперь 
будут с финансовыми гарантиями.

Суть механизма в том, что покупатель жилья пере-
числяет средства на специальный счет эскроу в банке, 
застройщик не получит эти деньги, пока дом не введут 
в эксплуатацию после завершения строительства. В 
строительстве многоквартирных домов счета эскроу 
используются уже четыре года, в прошлом году их рас-
пространили на строительство коттеджных поселков с 
комплексной застройкой. 

Теперь минстрой представил законопроект, кото-
рый вводит использование эскроу и при строительстве 
отдельного дома по заказу физлица (допустим, в уже 
существующем населенном пункте), а не всего поселка 
целиком.

Строить с использованием эскроу подрядчик смо-
жет, если использует домокомплекты или типовую 
проектную документацию. Он обязан подключить по-
строенный дом к сетям инженерно-технического 
обеспечения или обеспечить такое подключение. 
А если в населенном пункте централизованных инже-
нерно-технических сетей нет, дом должны 
обеспечить автономными инженерными си-
стемами. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.07.23

Австралийский доллар  58,5989
Азербайджанский манат  51,9908
Армянский драм**  22,8940
Белорусский рубль  29,1515
Болгарский лев  49,4292

Бразильский реал  18,1932
Венгерский форинт**  25,8132
Вон Республики Корея***  67,0748
Вьетнамский донг****  37,1363
Гонконгский доллар  11,2980

Грузинский лари  33,7641
Датская крона  12,9807
Дирхам ОАЭ  24,0633
Доллар США  88,3844
Евро  96,0195

Египетский фунт*  28,6062
Индийская рупия*  10,7719
Индонезийская рупия****  58,8210
Казахстанский тенге**  19,4624
Канадский доллар  66,6800

Катарский риал  24,2814
Киргизский сом**  10,1357
Китайский юань  12,1588
Молдавский лей*  48,3572
Новозеландский доллар  53,6935

Новый туркменский манат  25,2527
Норвежская крона*  82,0501
Польский злотый  21,6427
Румынский лей  19,3190
СДР  117,8942

Сербский динар**  81,9759
Сингапурский доллар  65,1947
Таджикский сомони*  80,9826
Таиландский бат*  24,8498
Турецкая лира*  34,1960

Узбекский сум****  76,9355
Украинская гривна*  23,9331
Фунт стерлингов  111,5234
Чешская крона*  40,7884
Шведская крона*  81,4535

Швейцарский франк  98,2049
Южноафриканский рэнд*  46,7057
Японская иена**  61,0052
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Дмитрий Медведев видит выход 
из конфликта в учете интересов 
России, новом документе типа 
Хельсинкского акта, «пересборке» 
ООН и других международных 
организаций.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Польским фурам 
запретили перевозить 
грузы по России

Остановка
по требованию

Евгений Гайва

Правительство России ввело запрет для польских гру-
зовиков перевозить товары по России. Исключение 
сделали для критически важных товаров. 

В Минтрансе России пояснили, что введенный ра-
нее запрет на международные автомобильные пере-
возки ряда грузов по территории России фурами из 
недружественных стран продлен до 30 декабря 2023 
года, а кроме того введен запрет на перевозки польски-
ми транспортными средствами. Но это нововведение 
не распространится на перевозки в Калининградскую 
область. Так предполагается обеспечить бесперебой-
ное снабжение региона. 

Также сокращен перечень товаров, на которые не 
распространяется запрет на перевозки. «Это позволит 
повысить долю товаров, перевозимых отечественны-
ми перевозчиками по схеме перегрузки/перецепки», — 
добавили в минтрансе.

Механизм перецепки/перегрузки иностранных 
транспортных средств был введен 10 октября 2022 
года в отношении перевозчиков из Великобритании, 
Северной Ирландии, Украины, Норвегии и стран Евро-
союза в ответ на запрет российским перевозчикам во-
зить грузы по территории ЕС. Также ответные меры 
России были призваны исключить получение ино-
странными перевозчиками сверхприбыли при выпол-
нении международных автомобильных перевозок по 
территории России. 

Исключения действуют в отношении продуктов пи-
тания, фармацевтической и косметической продук-
ции, а также гуманитарных грузов.  

ПАРЛАМЕНТ 
Начала работу комиссия 
по расследованию 
преступлений Киева 
в отношении детей

Факты говорят

Татьяна Замахина

В Госдуме состоялось первое заседание парла-
ментской комиссии по расследованию преступ-
ных действий в отношении несовершеннолет-
них со стороны киевского режима. В состав вошли 
13 депутатов Госдумы и 13 сенаторов. Они определили, 
над чем будут работать, чтобы донести собранные фак-
ты до международного сообщества.

Инициировать парламентское расследование 20 
июня предложили в Госдуме, затем коллег поддержали 
в Совфеде. Итогом работы комиссии должна стать под-
готовка большого доклада. На расследование отводится 
срок не более года.

Сопредседатель комиссии, вице-спикер Госдумы 
Анна Кузнецова сообщила, что расследование начнет-
ся с анализа информации от непосредственных очевид-
цев преступлений киевского режима и представителей 
регионов, где больше всего пострадали дети. Это бу-
дет работа на местах преступлений, опрос свидетелей, 
рассмотрение судебных решений и т.п. «После сбора 
информации нам нужна будет оценка Генпрокурату-
ры, Следственного комитета, иных профильных мини-
стерств и ведомств», — уточнила Кузнецова. По итогам 
заседания она сообщила журналистам, что перечислен-
ные ведомства обе-
щали экспертную 
поддержку, к работе 
также подключится 
МВД. 

«Уже сейчас мы 
можем квалифици-
ровать преступле-
ния киевского ре-
жима по нескольким направлениям, пока с опорой на те 
данные, которые у нас есть к началу работы комиссии», 
— заявила зампред ГД. Среди имеющихся у парламен-
тариев фактов — убийства детей в результате действий 
вооруженных сил Украины. Только в Горловке за девять 
лет — 5 тысяч обстрелов. «Всего от действий ВСУ постра-
дали более 24 тысяч детей», — заявила вице-спикер.

Зафиксированы и случаи продажи детей на органы. 
В распоряжении комиссии имеются обращения о десят-
ках сирот, которые исчезли в неизвестном направлении. 
Обращения поступают как от руководителей учрежде-
ний, где они содержались, так и от правозащитников. 
Кузнецова добавила, что полиция Украины сама недав-
но сообщала о задержании торговца детьми, который 
уже сознался в трех эпизодах. Парламентарий также на-
помнила о пыточных в Лисичанске, массовых изнасило-
ваниях сирот в городе Счастье.

Другие изучаемые факты связаны с помехами систе-
мам образования и здравоохранения со стороны ВСУ. 
Так, украинские военные блокировали проезд скорой 
помощи: зафиксированы факты гибели детей по этой 
причине. Комиссия будет опираться на принципы ООН, 
Декларацию прав ребенка, заявила Кузнецова. Участни-
ки расследования обратят внимание и на бездействие 
международных институтов. Причем преступления не 
только замалчиваются, но в них пытаются, как ни пара-
доксально, обвинять Россию, отметила вице-спикер.

Предлагается создать четыре рабочие группы, 
направлениями их работы станут сбор фактов и их ана-
лиз, международная и правовая оценка, оценка суще-
ствующих мер защиты несовершеннолетних и выра-
ботка действенных механизмов (предложения по изме-
нению законодательства), меры поддержки пострадав-
ших от действий киевского режима детей.

Совфед не останется в стороне, заявила вице-спикер 
палаты парламента Галина Карелова, которая стала еще 
одним сопредседателем комиссии. «Мы должны про-
анализировать все факты преступлений против детей с 
точки зрения международного права и добиться, чтобы 
нас услышали в международных организациях, в ООН, 
чтобы эта информация была доступна гражданам всех 
стран мира», — заявила она. Сенатор призвала для этого 
привлечь к анализу фактов международных экспертов 
и иностранные СМИ. Россия не может принять двойные 
стандарты Запада в сфере защиты прав детей Донбас-
са, которые стали для западных стран людьми «второго 
сорта», подчеркнула Карелова.

Сенатор привела ряд фактов о том, что украинская 
сторона блокировала «зеленые коридоры», и о том, что 
в Мариуполе в отделении Красного Креста были найде-
ны результаты обследования детей на предмет пригод-
ности стать донорами. По ее словам, депутаты и сенато-
ры нацелены на то, чтобы по результатам работы комис-
сии сделать целый ряд предложений по социальной под-
держке пострадавших детей.  

Начнут от счета
Кроме того, устанавли-
вается трехлетний (как 
минимум) гарантий-

ный срок на построенные дома. 
Предполагается, что закон всту-
пит в силу с марта 2024 года.

Такая система должна обез-
опасить средства граждан. 
Подрядчик не получит сред-
ства с эскроу, пока не достроит 
дом. Предполагается, что по 
аналогии со строительством 
многоэтажек застройщик бу-
дет строить здание на взятый в 
банке кредит.

Кроме того, это может сде-
лать строительство загородного 
дома и качественнее, и несколь-
ко дешевле. Сейчас большая 
часть индивидуальных жилых 
домов возводится собственны-
ми силами граждан, так назы-
ваемым хозспособом. Причины 
этого не в том, что граждане хо-
тят жить именно в таких домах, а 
в том, что они не имеют возмож-
ности купить что-то лучше, отме-
чал ранее директор развития жи-
лищной сферы ДОМ.РФ Евгений 
Квасенков. Малоэтажный жилой 
комплекс обеспечен необходи-
мой социальной, транспортной, 
инженерной инфраструктурой, 
там есть детские сады, беговые 
дорожки и т.п. Однако не быва-
ет ничего бесплатного, вся стои-
мость инфраструктуры ложится 
в стоимость квадратного метра, 
подчеркнул он. 

Спрос на недвижимость 
растет

Между тем интерес россиян 
к приобретению недвижимости 
вновь начал расти после сниже-
ния в прошлом году. Рынок жи-
вой, и сделки идут, говорит ди-
ректор направления «Вторич-
ный рынок» «ИНКОМ-Недви-
жимость» Сергей Шлома. «Мы 
ожидали и прогнозировали, что 
летом уйдут в отпуск около 20% 
участников рынка, но месяц за 
месяцем рушатся стандарты се-
зонности во вторичном сегмен-
те, — говорит риелтор. — В пер-
вом месяце лета число авансов 

и сделок было всего на 5% мень-
ше, чем в мае. Нынешний июнь 
по этому показателю превзо-
шел июнь спокойного 2021 года 
на 12%». 

По данным «Циан.Аналити-
ки», активность покупателей 
в первом полугодии постепен-
но росла и к концу июня спрос 
достиг уровня 90% от средних 
показателей за 2021 год. Такой 
высокой активности не было с 
марта прошлого года, отмечают 
эксперты. 

Такая активность связана с 
тем, что в неспокойных усло-
виях все ищут максимально на-
дежный и понятный актив для 
сбережения денег, считает Шло-
ма. Также важными факторами 
являются реализация отложен-
ного спроса и переток клиентов 
из сегмента новостроек. Ново-
стройки гораздо дороже жилья 
на вторичном рынке в той же 
локации. Те, кому необходимо 
экономичное жилье, решались 

на покупку новостройки толь-
ко из-за возможности использо-
вать ипотеку с маленькими еже-
месячными платежами. В отсут-
ствие околонулевых ипотечных 
ставок от застройщиков эти по-
купатели переориентировались 
на более дешевые вторичные 
квартиры.

Продавцы готовы к диалогу с 
покупателями, они не завыша-
ют цены, 80% сделок проходит 
с дисконтом в среднем в 3—5%.

Цены довольно стабильны
Эксперты роста цен мы не 

ждут. Более или менее суще-
ственное снижение возмож-
но в том случае, если застрой-
щики пересмотрят ситуацию в 
первичном сегменте и опустят 
свои цены на 15—20%. Тогда но-
востройки смогут конкуриро-
вать по стоимости с вторичным 
жильем. В этом случае вторичке 
придется чуть скорректировать 
цены — в пределах 5%.

При сохранении роста поку-
пательской активности, а так-
же если ничего серьезного не 
произойдет в стране, можно 
прогнозировать ценовую ста-
бильность на вторичном рын-
ке в ближайшей перспективе, 
говорит руководитель направ-
ления продаж Apple Real Estate 
Виолетта Хачатурова. При этом 
в сегментах «бизнес» и «пре-
миум» продавцы реже стали 
соглашаться на торг, особенно 
когда объект имеет уникальные 
характеристики — например, 
с современным дорогим ре-
монтом, полностью укомплек-
тован мебелью и техникой, су-
щественно отличается от дру-
гих объектов в доме и районе.

При этом средняя стоимость 
квадратного метра на вторич-
ном рынке в крупных городах 
(с населением от 500 тысяч че-

ловек) поднялась лишь на 3,5%. 
Медленный рост начался с октя-
бря прошлого года после пяти-
месячного такого же медленно-
го снижения. По сравнению с 
июнем 2022 года «квадрат» до-
роже лишь на 4,1%.

Официальная стоимость жи-
лья в России согласно приказу 
минстроя с июля повысилась на 
5%: с 88 737 до 93 457 рублей за 
квадратный метр. Кроме того, 
рассчитаны показатели средней 
рыночной стоимости квадрат-
ного метра общей площади жи-
лья по регионам РФ на третий 
квартал нынешнего года. Они, 
как правило, меняются с учетом 
рыночных цен на первичном и 
вторичном рынках. Повышение 
официальной стоимости жилья 
свидетельствует о росте рыноч-
ных цен в том или ином регио-
не. С другой стороны, оно уве-
личивает и размер социальных 
выплат.

Заметно снижена приказом 
минстроя официальная стои-
мость жилья в Москве — со 170 
до 161,6 тыс. руб. за квадратный 
метр. Цена для Санкт-Петербур-
га остается прежней — 165 тыс. 
руб., так что Северная столи-
ца вновь выходит на первое ме-
сто по стоимости квартир. Жи-
лье на Чукотке дорожает сразу 
на четверть — со 124 до 155 ты-
сяч рублей, а в Еврейской АО, 
напротив, резко дешевеет — со 
124 до 75 тысяч. В Краснодар-
ском и Приморском краях цены 
немного снижены — до 153 и 151 
тысячи соответственно.

Подешевело жилье в Бел-
городской, Воронежской, Ко-
ст р о м с к о й ,  К у р с к о й ,  О р -
ловской, Рязанской областях и 
ряде других регионов. В Брян-
ской, Калужской, Липецкой, 
Московской, Ростовской обла-
стях, в Калмыкии, Крыму и не-
которых других цены, напро-
тив, выросли.  

СЛЕДСТВИЕ 

Бастрыкин 
выслушал 
граждан 
с жилищными 
проблемами 

КРЫША ОТ
НАЧАЛЬНИКА
Наталья Козлова

В Следственном комитете РФ 
прошло мероприятие, за кото-
рым всегда внимательно следят 
многие — и подчиненные Алек-
сандра Бастрыкина в регионах, 
и граждане, которые жалова-
лись местным подразделениям 
СК, но остались недовольны их 
работой.

 Схема личного приема гра-
ждан Александром Бастрыки-
ным неизменна, он выслушива-
ет жалобы, а потом дает слово 
руководителям подразделений, 
на которые люди жаловались. 
В Следственном комитете зна-
ют — иногда такие приемы кон-
чались для подчиненных Ба-
стрыкина жесткими выводами, 
вплоть до увольнений.  

На очередном личном при-
еме глава СК выслушал двух 
жительниц Республики Мордо-
вия. Они бывшие выпускницы 
интерната для сирот и больше 
пяти лет назад были включе-
ны в особый список граждан, 
подлежащих обеспечению жи-
льем специализированного 
фонда. Но до сих пор не полу-
чили положенную им по зако-
ну крышу над головой. Одна 
из этих женщин даже обраща-
лась в суд. Суд принял реше-
ние в ее защиту и обязал орга-
ны местного самоуправления 
предоставить ей благоустроен-
ное жилое помещение. Но мест-
ная администрация выполнять 
решение суда не стала.

Следом за этими гражданка-
ми Александр Бастрыкин дал 
слово руководителю СУ СК по 
Республике Мордовия Олегу 
Коробову. Генерал доложил, что 
по заявлениям гражданок о на-
рушении их жилищных прав 
неоднократно возбуждались 
уголовные дела по статье «ха-
латность». Но эти постановле-
ния отменялись надзорным ве-
домством. Сейчас очередное 
решение прокуратуры обжалу-
ется в установленном законом 
порядке. 

Бастрыкин поручил напра-
вить эти материалы в централь-
ный аппарат, а также предста-
вить доклад по общей ситуации 
в регионе с обеспечением сирот 
жильем и о расследовании дру-
гих подобных уголовных дел.

Следующей на приеме у 
председателя была  жительница 
Московской области. Она  пред-
ставляла инициативную груп-
пу многодетных граждан горо-
да Чехова. 

Люди жалуются на бездей-
ствие местной администрации. 
Им и еще 68 многодетным се-
мьям чиновники предоставили 
земельные участки без необхо-
димой инфраструктуры. 

И уже четыре года гражда-
не не могут этими  участками 
пользоваться, так как к ним нет 
подъездных путей для строи-
тельной техники. А это значит, 
что нет возможности возве-
сти на участках какие-либо по-
стройки.

А еще рядом с выделенной 
им землей проходит водопро-
вод, находящийся в аварийном 
состоянии, на котором регу-
лярно происходят прорывы. 
Разливающейся водой затапли-
ваются участки и автодороги. 
Администрация Чехова в тече-
ние четырех лет не принимает 
никаких мер по капитальному 
ремонту подъездных путей и 
строительству водовода.    

После того как председатель 
выслушал жалобы, слово дали 
заместителю руководителя 
Главного следственного управ-
ления СК по Московской обла-
сти Ярославу Яковлеву. Он до-
ложил Бастрыкину о расследо-
вании уголовного дела против 
чиновников, возбужденного по 
статье «халатность». 

Глава ведомства дал 
несколько конкретных пору-
чений, в том числе назначить 
дополнительные экспертизы 
в Судебно-экспертном центре 
СКР. Бастрыкин поручил пред-
ставить доклады и планы ра-
боты по разрешению проблем 
граждан, обозначив срок их ис-
полнения. Решение всех вопро-
сов, о которых говорили люди,  
поставлено на контроль в цен-
тральном аппарате СК РФ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Роскосмоса» 
освоение низких орбит и запуски спутников

Держать высоту

Айсель Герейханова 

Б
лагодаря ученым у 
Р о с с и и  е ст ь  ш а н с 
стать первой в освое-
нии так называемого 
низкого космоса. Об 
этом президент Вла-
димир Путин гово-
рил в Кремле с главой 
«Роскосмоса» Юрием 

Борисовым. 
В начале встречи президент 

напомнил Борисову о недавней 
дискуссии на форуме АСИ по по-
воду создания и использования 
низкоорбитальной группиров-
ки, это до 200 км. «Там пробле-
мы, связанные с двигателями 
прежде всего, чтобы держать 
эту высоту», — сказал он. Путин 
напомнил, что также недавно 
обсуждал эту тему с самим Бо-
рисовым. «Вы сказали, что нуж-
но как раз частные компании 
привлекать к этой работе — не 
к этой, а вообще к космосу. Как 
оцениваете предложение, кото-
рое прозвучало? Знаю, что задел 
есть», — поинтересовался прези-
дент РФ. 

Глава «Роскосмоса» ответил, 
что сразу после форума АСИ вы-
шел на связь с ученым Вячесла-
вом Темкиным, который расска-
зал Путину о том, что занимает-
ся проблемой длительного удер-
жания космических аппаратов 

в низком космосе. «Мы об этих 
работах знаем, но тем не ме-
нее еще дополнительно с ним 
встретимся и обсудим все его 
заделы», — отметил Борисов. Он 
подтвердил, что интерес к низ-
ким орбитам сегодня очень вы-
сок: «Потому что, скажем, раз-
решение оптики с этой орбиты 
и с 500 километров, естествен-
но, отличается: на 200 — луч-
ше». При этом есть объектив-
ные проблемы существования 
группировки на этих орбитах, 
прежде всего это разреженная 
атмосфера. «Движение балли-
стическое совершенно отлича-
ется от того, что на 500 километ-
рах», — сказал Борисов. В связи 
с этим приходится удерживать 
космический аппарат на задан-
ной орбите как раз за счет этих 
плазменных малых двигателей. 
То есть задача стоит непростая. 

Глава «Роскосмоса» также 
рассказал, что страны Азии и 
Африки, в том числе Китай и Ин-
дия, проявляют серьезный ин-
терес к российским плазмен-
ным двигателям. Он отметил, 

что в России одни из лучших в 
мире компетенций в этой сфе-
ре. В качестве примера Борисов 
привел предприятие «Факел» в 
Калининграде, которое выпус-
кает широкую номенклату-
ру подобных двигателей. «Они 
пользуются спросом не только у 
нас в стране, но и за рубежом: до 
последнего времени западные 
компании активно приобретали 
эти двигатели, в частности груп-
пировка OneWeb формирова-
лась в том числе с участием это-
го предприятия, которое постав-
ляло эти двигатели», — сообщил 
глава «Роскосмоса». Но в усло-
виях санкций Россия переори-
ентировалась на другие рынки. 

Еще одна тема встречи — со-
стояние российской космиче-
ской группировки. «Пусковая 
программа 2023 года выполня-
ется пока без срывов и перено-
сов, что позволило качественно 
и количественно нарастить рос-
сийскую космическую группи-
ровку. На текущий момент она 
у нас составляет 225 спутни-
ков», — сообщил Борисов. Кро-

ме того, за последние полгода 
«Роскосмос» завершил фор-
мирование группировки кос-
мических аппаратов на геоста-
ционаре в интересах Росгидро-
мета. «Теперь у нас нет проблем 
с прогнозом погоды», — отметил 
Борисов.

Глава «Роскосмоса» расска-
зал президенту и о ближайших 
планах. Так, уже в августе ожи-
дается запуск навигационно-
го спутника нового поколения 
«Глонасс-К2». «Это новая стра-
ница в развитии навигацион-
ной системы ГЛОНАСС», — под-
черкнул Борисов. Кроме того, 
Россия возвращается на Луну 
после 46-летнего перерыва. 
«Нам предстоит запуск «Луны-
25» («Луны-Глоб»): эта миссия 
предполагает посадку в райо-
не Южного полюса», — сообщил 
глава «Роскосмоса». Важно, что 
ранее этого никто не делал. «До 
этого мы садились все время на 
лунном экваторе», — сказал Бо-
рисов.

Россия продолжает предо-
ставлять пусковые услуги и 
для дружественных стран. Так, 
в рамках международного со-
трудничества в деле освоения 
космоса было разработано три 
спутника для Малайзии, ЮАР и 
Беларусь. 

Полным ходом идет разра-
ботка и Российской орбиталь-

ной станции. Борисов напо-
мнил, что решением прави-
тельства работа Международ-
ной космической станции, рос-
сийского сегмента, продлена 
до 2028 года. «К сожалению, 
мы должны констатировать: 
после 2030 года станция, по 
всей видимости, перестанет су-
ществовать в том виде, как она 
сейчас есть — либо будет управ-
ляемо затоплена, либо будет 
переориентирована для других 
целей», — сказал глава «Роскос-
моса».

По его словам, это ставит 
серьезный вопрос о продол-
жении российской пилотируе-
мой программы. «Прекращать, 
на наш взгляд, пилотируемую 
программу нельзя, иначе мы 
потеряем серьезные компетен-
ции, которые имеем, а мы име-
ем наибольший задел в этой об-
ласти во всем мире», — сказал 
Борисов. Глава «Роскосмоса» 
считает, что с 2024 года России 
нужно начинать полномасштаб-
ные работы по формированию 
Российской орбитальной стан-
ции, чтобы завершить основ-
ные работы к 2030 году, а пол-
ностью формирование станции 
— к 2032 году. Путин согласился 
с таким подходом.  

Юрий Борисов доложил президенту, 
что пусковая программа-2023 пока 
выполняется по плану и без срывов.

На частные дома, построенные 
по новым правилам, будет установ-
лена трехлетняя гарантия. 

А К Ц Е Н Т

Российская спутниковая группировка 
насчитывает 225 космических аппаратов

Иногда личные 
приемы кончались 
для подчиненных 
Бастрыкина выво-
дами, вплоть 
до увольнений  

В состав комиссии 
вошли 13 депута-
тов и 13 сенаторов

— Все о недвижимости — 
в спецпроекте «Квадратный метр»
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОХОТНИКИ ЗА «ТОПОРАМИ»

Владимир Ладный, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

Н
а гражданке он, навер-
ное, будет лечить зубы. 
Но сегодня командир 

орудия с позывным Дантист 
крепко дает противнику по 
зубам, не позволяя здесь, на 
краснолиманском направле-
нии, перейти в контрнаступ. 
152-миллиметровая пушка «Ги-
ацинт-Б» — техника действи-
тельно зубодробительная.

— Нас называют убийцами 
«Трех топоров», — говорят ар-
тиллеристы «Российской га-
зете». Они имеют в виду, что 
основная их цель — крупнокали-
берная артиллерия противника, 
буксируемые 155-миллиметро-
вые гаубицы, которые получили 
свое прозвище из-за аббревиа-
туры M777, похоже на три топо-
ра. Контрбатарейная борьба и 
есть основная задача Дантиста 
и его команды. И в этих дуэлях 
бойцы группировки «Отваж-
ные» Центрального военного 
округа выходят победителями.

Т р и н а д ц а т и м е т р о в ы й 
четырехколесный гигант с вось-
миметровой пушкой, «Гиацинт» 
выглядит действительно страш-
ным орудием. Таковым и являет-
ся. Заряжающее устройство с 
гидравлическим приводом в 
сочетании с полуавтоматиче-
ским горизонтальным затво-
ром позволяет делать до шести 
выстрелов в минуту, а значит, за 
несколько минут обрушить на 
противника тонну снарядов. 

Вот уж действительно бог 
войны! Сегодня он бьет оско-
лочно-фугасными. Но есть к 
нему и снаряды повышенной 
мощности, с дальностью более 
40 километров. 

— Артиллерийские дуэли, ко-
нечно, идут на огромном рас-
стоянии, — поясняет нам стар-
ший наводчик с позывным 

Вольт. — Выполняем любые за-
дачи в любую погоду: уничто-
жаем солдат, бронированные 
цели, разрушаем позиции в 
укрепрайонах. Стреляем ино-
гда сериями, по множеству сна-
рядов, а иногда и по одному от-
рабатываем, когда попадаем с 
первого раза. С каждым новым 
выстрелом растет наш опыт, 
наша точность. Вышестоящие 
командиры ставят нам задачу, 
указывают цель, мы по ней от-
рабатываем, разведка докла-
дывает нам результат. Он по-
чти всегда отличный. Сегодня 

уничтожили очередную амери-
канскую гаубицу.

Бойцы бегом несут очеред-
ные снаряды, заряжают, идет 
команда: прицел, уровень — 
огонь!

«Можем и прямой наводкой 
ударить, тогда вражеский танк 
вообще в щепки расколотит, 
для этого «Гиацинт» очень даже 
приспособлен, — говорят ре-
бята, — но такого пока не было, 
боятся враги подходить к нам 
близко».

— Скорость очень важна, чем 
быстрее выполним боевую зада-
чу, тем лучше, — поясняет Вольт. 
— Чем быстрее откроем огонь, 
тем быстрее будет поражена 
техника, и тратить на это надо 
минимум снарядов. Скорость 
важна и для сохранения жизни 
личного состава: ВСУ огрыза-
ются, и после стрельбы надо бы-
стро сменить позицию.

Несамоходная пушка может 
показаться несовременной. «Ги-
ацинт» разрабатывался еще в 
советские времена. Но на самом 
деле есть у нее свои плюсы: про-
ще в ремонте, а главное — зава-
ленная ветками, она почти неза-
метна сверху, с вражеских бес-
пилотников-разведчиков.

— Отрабатываем цели и сразу 
же после этого перекатываемся, 
меняем позицию, — подтвержда-
ет Дантист. — Бьем орудия, само-
ходки, склады, командные пунк-
ты. Вчера тоже засекли и уни-
чтожили буксируемое орудие, 

выпустили 5 снарядов, уничто-
жили, и сразу же перекатились. 
По самоходкам еще быстрее 
приходится бить, по движущим-
ся целям счет идет на секунды. 
Ничего, справляемся. Стреляем 
метко, это работа расчета и ко-
манды в целом. А команда сла-
женная, коллектив вместе дав-
но, не первая командировка.

Попадаем практически с 
первого выстрела. Когда есть 
попадание и мы об этом знаем — 
мотивация становится больше.

— Боеприпасов хватает?
— Сейчас очень много во-

оружения поступает в войска, 
поэтому мы давим. А ведь про-
тив нас в основном натовское 
оружие: украинскую технику 
мы уничтожили еще в прошлом 
году.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Беспилотники, используемые в зоне СВО, могут работать практически круглосуточно с короткими дозаправками. Благодаря такому дежурству выявляются даже хорошо замаскированные цели.

Артиллеристы говорят, что если такой снаряд попадет в танк противника, то разнесет его в щепки.

А К Ц Е Н Т

По самоходкам еще быстрее приходится 
бить, по движущимся целям счет идет 
на секунды. Ничего, справляемся. 
Стреляем метко 

МИНОБОРОНЫ

ВСЕ УКРАИНСКИЕ СПЕЦНАЗОВЦЫ НА АНТОНОВСКОМ ОСТРОВЕ УНИЧТОЖЕНЫ

Иван Петров

А
вантюра украинских 
спецназовцев, вы-
садившихся на Ан-
тоновском острове 
(находится на реке 
Днепр в районе Хер-
сона. — Прим. «РГ»), 
подошла к своему 
логическому концу. 

Российские военные уничто-
жили всех вэсэушников, плани-
ровавших с этого острова пере-
браться на левый берег Днепра, 
контролируемый нашими вой-
сками. 

«На Херсонском направле-
нии завершено уничтожение 
подразделений ВСУ, высадив-
шихся на острове Антоновский 
в районе Антоновского моста», 
— говорится в свежей сводке Ми-
нобороны России о ходе спецо-
перации.

Напомним, украинские вое-
начальники по сути бросили на 
убой своих спецназовцев, от-
правив их через Днепр на тер-
ритории, контролируемые рос-
сийскими военными. Им это 
нужно было для пиар-эффек-
та. Поскольку никаких успе-
хов в продвижении украинских 

войск ни на одном из направ-
лений нет, они решили изоб-
разить, что смогли провести 
успешную десантную опера-
цию. Якобы им удалось создать 
плацдарм, с которого впослед-
ствии украинским военным 
удастся успешно наступать на 
позиции российских войск на 
левом берегу Днепра. Но закон-
чилось все в итоге печально для 
украинских военных. 

«Весь берег Днепра в райо-
не Антоновского моста под на-
дежной защитой российских 
войск», — отметили в Минобо-
роны России. 

Все же попытки украинских 
военачальников переправить и 
высадить группы диверсантов, 
по словам российских военных,  
пресекаются, а враг уничтожа-

ется. «Мы регулярно наносим 
по противнику огневое пора-
жение в этом районе, проводим 
разведывательно-поисковые 
действия. Планомерно система-
тически их уничтожаем. На на-
шем берегу их не было и нет», 
— заверил начальник штаба од-
ного из российских полков с по-
зывным Белый.

По словам офицера, круг-
лосуточно ведется воздушная 
разведка беспилотниками «Ор-
лан-10». Они корректируют 
огонь артиллерии, тяжелых ог-
неметных систем и удары на-
шей авиации. «ВСУ предприни-
мают попытки переброски до-
полнительных групп, боепри-
пасов и медикаментов на лод-
ках и быстроходных катерах, но 
несут при этом серьезные поте-

ри», — указал Белый, добавив, 
что возможности перебросить 
тяжелое вооружение на левый 
берег Днепра ВСУ не имеют.

Ч т о  к а с а е т с я  д р у г и х 
участков спецоперации, то там 
ситуация в минувшие выход-
ные мало отличалась от пре-
дыдущих дней. «В течение су-
ток вооруженные силы Укра-
ины продолжили попытки на-
ступательных действий на До-
нецком, Краснолиманском и 
Южнодонецком направлени-
ях. На Донецком направлении 
в ходе ведения активной оборо-
ны подразделениями «Южной» 
группировки войск успешно 
отражены 11 атак противни-
ка в районах населенных пунк-
тов Артемовск, Водяное, Ново-
бахмутовка, Северное, Перво-
майское и Марьинка. Ударами 
оперативно-тактической и ар-
мейской авиации, огнем ар-
тиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем уничтожено до 360 
украинских военнослужащих, 
шесть танков, восемь боевых 
машин пехоты, пять автомоби-
лей, буксируемое орудие М119 
производства США, самоход-
ная артиллерийская установка 
Krab польского производства, 

а также самоходная гаубица 
«Гвоздика». Кроме того, в рай-
онах населенных пунктов Се-
верск и Григоровка уничтоже-
ны склады боеприпасов 92-й 
механизированной и 95-й де-
сантно-штурмовой бригад 
ВСУ», — рассказали в военном 
ведомстве.

На Времевском выступе в 
районе населенного пункта Ров-
нополь была уничтожена укра-
инская диверсионно-разведы-
вательная группа. На Запорож-
ском направлении оператив-
но-тактической авиацией груп-
пировки войск «Восток» нане-
сен удар по скоплениям живой 
силы и техники подразделений 
33-й механизированной брига-
ды ВСУ в районах населенных 
пунктов Пятихатки и Мирное. 
Потери противника на данных 
направлениях за сутки состави-
ли до 150 украинских военно-
служащих убитыми и ранены-
ми, один танк, две боевые маши-
ны пехоты, две боевые брониро-
ванные машины, три автомоби-
ля, а также гаубица FH70.  

А К Ц Е Н Т

Весь берег Днепра в районе 
Антоновского моста под надежной 
защитой российских войск, — 
отметили в Минобороны России

АРМИЯ

КАМУФЛЯЖ НА ВСЕ СЛУЧАИ

Александр Степанов

Р
оссийские солдаты и офи-
церы, участвующие в спе-
циальной военной опера-

ции стали получать новейшее 
всесезонное полевое обмунди-
рование ВКПО 3.0. Новая форма 
сначала была протестирована 
в реальных боевых условиях. В 
массовое производство она по-
шла после учета всех рекомен-
даций военнослужащих.

 Российские бойцы уже по-
лучили первую партию новой 
формы. Это несколько десятков 
тысяч комплектов. 

Как сообщает Министерство 
обороны РФ, комплекты обмун-
дирования уже показали себя 
с лучшей стороны в ходе бое-
вых действий при разной пого-
де. Военнослужащие отмечают, 
что форма получилась удобной 
и практичной. 

В военном ведомстве от-
метили, что первая поставка 
осуществлялась с учетом кли-
матических зон и погодных 
условий в местах размещения 
российских подразделений. 
Комплект поставки включил 
в себя летнюю форму, кепки, 
а также обмундирование, за-
щищающее от ветра и влаги. 
Летний комплект обмундиро-
вания включает в себя брюки, 
куртку и рубаху. В дальнейшем 
планируется отправить воен-
ным зимние и демисезонные 
комплекты. Также бойцы полу-
чили новые тактические ботин-
ки. Поверхность у них из нубу-
ка, в бока вшита сетка, ботин-
ки снабжены ортопедической 
стелькой, а за счет мембраны 
ноги в них не потеют.

Первыми новую улучшен-
ную форму получили военно-

служащие Воздушно-десантных 
войск, находящиеся в зоне СВО.

Как рассказали в концер-
н е  « Ка л а ш н и к о в » ,  н о в ы й 
комплект полностью называет-
ся «ВКПО 3.0 обр. 2022». Форма 
появилась в результате сотруд-
ничества профильного подраз-
деления концерна со специа-
листами вещевого управления 
департамента ресурсного обес-
печения Министерства оборо-
ны РФ. 

«В состав полного комплекта 
ВКПО 3.0 вошли: флисовое тер-
мобелье, флисовая кофта, лет-
ний, демисезонный и утеплен-
ный костюмы (куртка и брюки), 
влаго/ветрозащитный костюм, 

боевая рубашка, летняя фураж-
ка, демисезонная шапка и зим-
ний шарф», — рассказали в кон-
церне. Новая форма изготовле-
на из материалов с улучшенны-
ми свойствами, однако помимо 
повышенных эргономических 
характеристик она имеет еще 
одно важное отличие от обще-
войсковых защитных комплек-
тов, используемых сейчас в Рос-
сийской армии. 

Комплект получил новый 
паттерн, или, проще говоря, 
рисунок, который называет-
ся multiCam (мультикам), или, 

как его уже прозвали в войсках, 
«мультик».  

После начала специальной 
военной операции многие спе-
циалисты стали говорить о том, 
что маскировочная расцветка 
российской формы не совсем 
универсальна. 

 Сейчас российские бойцы 
в основном экипируются ка-
муфляжем «ЕМР», который 
расшифровывается как «Еди-
ная маскировочная расцветка». 

На Западе он известен под 
названием «Руспат» (Russian 
Pattern). В обиходе такая рас-
цветка называется «Русская 
цифра», «Русский пиксель» или 
просто «Пиксель». 

Маскирующие элементы 
формы представляют собой 
небольшие квадратики (пик-
сели), которые на общем пла-
не образуют камуфлирующую 
структуру.

Наша «цифра» хорошо за-
рекомендовала себя в «зелен-
ке». То есть летом или в начале 
осени в полях, покрытых зеле-
нью, она работает просто пре-
красно. Однако поздней осе-
нью или зимой к этой расцвет-
ке уже возникают вопросы. 
Кроме того, если боевые дей-
ствия переносятся в населен-
ные пункты и перемещаться 
приходится между домами, то 
к «цифре» у бойцов также воз-
никают вопросы.   

Расцветка «Мультикам» в 
этом отношении более универ-
сальна. Изначально «мультик» 
задумывался как универсаль-
ный камуфляж, который раз-
бивает силуэт как вблизи, так 
и вдали и в разных климатиче-
ских зонах. Камуфляж объеди-
няет в себе размытые пятна раз-
личных размеров. Одни рабо-

тают на дальних дистанциях, а 
другие — на ближних. Одни ра-
ботают на зеленом фоне, другие 
— на коричневом. В результате 
получилась универсальная рас-
цветка, работающая на разных 
дистанциях и подходящая для 
практически любых театров во-
енных действий. Это стало глав-
ной причиной популярности ка-
муфляжа. 

Но расцветка эта не без изъ-
яна. Она плохо маскирует в пу-
стыне, в условиях снежной 
зимы. Понятно, что идеальную 
маскировку придумают еще 
нескоро, однако «мультик» 
охотно стали брать на снабже-
ние сначала наши спецподраз-
деления. Затем, после начала 
СВО, эта расцветка появилась 
у добровольческих подразделе-
ний, которые сами себе покупа-
ли экипировку. 

Многие военные убеждены, 
что «мультик» в зоне специаль-
ной военной операции — самый 
удачный вариант. Его расцвет-
ка подходит под разные вре-
мена года и зоны применения. 
«Мультик» очень хорошо впи-
сывается в ландшафт южных 
лесостепей. Хорошо маскиру-
ет при резких сменах цветовой 
палитры, к примеру, когда боец 
находится в лесу, потом внезап-
но обнаруживает перед собой 
выжженное поле или покину-
тую деревню.  

Нужно отметить, что рос-
сийский паттерн «Мультикам» 
отличается от зарубежных ана-
логов. Наши военные дизайне-
ры учли все плюсы и минусы 
классического «мультика» и на 
основе этих данных разработа-
ли российский вариант этого 
самого популярного в мире ка-
муфляжа.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Военные убеждены, что расцветка 
«Мультикам» на передовой — 
самый удачный вариант. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОЛЬША И ЛИТВА ГОТОВЫ РАЗДЕЛИТЬ УКРАИНУ 
Андрей Клинцевич, 
военный эксперт, политолог: 
— Западные СМИ в последнее время все чаще стали 

распространять новости о том, что Украина в ходе 

своего наступления несет катастрофические потери 

и теряет дефицитную западную технику, не доби-

ваясь никаких результатов. Мы можем только дога-

дываться о том, почему журналисты и эксперты 

только спустя месяц после украинского наступле-

ния начали публиковать данные о масштабных поте-

рях иностранной военной техники у ВСУ. 

Возможно, это либо попытка ввести нас в заблужде-

ние, либо попытка подготовить западную обще-

ственность к каким-то новым событиям, которые бу-

дут происходить в скором времени. Мы видели, что 

сначала западные СМИ подготавливали своего обы-

вателя к украинскому наступлению, которое, по их 

мнению, должно было пойти почти по голливудско-

му сценарию.  

После того как весь мир увидел ужасающие кадры 

разгрома и буквально свалки украинской бронетех-

ники, которая не смогла не то что вклиниться в нашу 

первую линию обороны, но даже дойти до нее, оста-

новившись в так называемой серой зоне, похоже, 

что там наступило некое отрезвление.

Поэтому, видимо, общество сейчас готовят к при-

знанию факта, что наступление это неудачно, Украи-

на потеряла большое количество западной техники 

и сейчас нужно думать, что делать дальше. 

На Западе сейчас лихорадочно ищут решение этого 

ребуса. Обсуждают, какие предложения будут выне-

сены на предстоящем саммите НАТО. Так, в немец-

кой прессе все чаще стали появляться материалы о 

том, что на Западе намерены выработать какую-то 

единую позицию по мирному переговорному про-

цессу с привлечением Китая и Индии. Или продол-

жать эскалацию конфликта.  Реализовывать свой 

проект «войны до последнего украинца». Возможно, 

будет обсуждаться и ввод на Украину военного 

контингента. 

Не просто так сейчас в Киеве присутствуют прези-

денты Польши и Литвы. Возможно, речь идет о том, 

что все-таки недавно сформированный и подготов-

ленный по стандартам НАТО литовско-польско- 

украинский корпус, так называемый LPUK, может 

быть готов для ввода на территорию Западной Укра-

ины. 

НАТО сейчас лихорадочно пытается найти убеди-

тельные доводы для своих граждан, почему это 

подразделение, хотя и не относящееся к НАТО, но 

сформированное из натовских военных, должно 

входить на Украину. 

Поводом для ввода может стать и провокация Киева 

на Запорожской АЭС либо появление ЧВК «Вагнер» 

на территории Беларуси, которое по заявлению пре-

зидента Польши очень сильно меняет существую-

щую систему безопасности региона. Возможно, это 

будет для них предлогом для ввода туда этого 

подразделения. Давно уже обсуждается неофици-

альная информация о том, что польская часть этой 

бригады уже находится на территории Украины. По-

сле успешного введения польских войск ожидается 

прибытие литовских войск.

Опять же согласно планам, которые активно обсу-

ждаются среди западных экспертов, но официально 

пока не оглашены, поляки займут города Ковель, 

Сарны и Владимир. В этих городах будут размещены 

польские и совместные батальоны, а командование 

будет расположено в Луцке.

Если в целом говорить о боеспособности укра-

инской армии, то пока можно констатировать, что 

она еще имеет потенциал к наступлению. И я уве-

рен, что очередной этап наступления вскоре начнет-

ся. Он будет приурочен к саммиту НАТО. Скорее 

всего, штурм начнется на нескольких направлениях. 

Будут попытки захвата Запорожской АЭС, попытки 

движения в Херсонской области, в районе Анто-

новского моста. 

Техники и войск у них пока хватает. Мы еще не уви-

дели в боях всех образцов техники НАТО, поступив-

ших на Украину. В резерве ВСУ сейчас находятся 

порядка 9—10 общевойсковых бригад и порядка 5 

бригад, сформированных из бывших военнослужа-

щих украинских сил правопорядка, которые они на-

зывают «гвардией наступа». Потенциал у них есть, и 

они обязательно его задействуют.

Подготовил Александр Степанов

— Больше фото на сайте
rg.ru/art/2591224
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сроки вышли

По мнению ВС, для одобрения сделки судам 
надо было понять, приняла ли гражданка на-
следство. В том числе своими действиями — 

например, потратила деньги на содержание жилья*.
А теперь — важные детали дела, которое заметил 

портал Право.ru. История началась с того, что дочь 
и отец владели землей с домом и постройками. Пер-
вой принадлежало 7/10 долей, а второму — 3/10 доли. В 
2003 году отец умер, оставив после себя двух наслед-
ников. Один из них отказался от наследства, а дочка 
пропустила установленный законом шестимесячный 
срок вступления в наследство. Об этом сроке говорит 
статья 1154 Гражданского кодекса РФ.

В 2017 году дочка умершего собственника пошла к 
нотариусу, чтобы оформить свидетельство о праве на 
3/10 доли в недвижимости. Но получила отказ. Нота-
риус объяснил — из-за того, что никто вовремя не полу-
чил имущество, оно стало выморочным, право на него 
перешло городской администрации. Так говорится в 
статье 1151 ГК.

Еще через 
четыре года на-
следница и хозяйка 
оставшейся части 
заключили миро-
вое соглашение, по 
которому дочери 
умершего перешли 
когда-то принад-
лежащие ему 3/10 
доли домовладе-
ния. Такую сделку 
утвердили два мест-
ных суда. Но с эти-
ми выводами не согласился муниципалитет Владивос-
тока, который решил, что имущество стало вымороч-
ным и теперь принадлежит ему. Именно администра-
ция города и обратилась в Верховный суд.

А там, изучив материалы, заявили следующее — 
суды достоверно не установили, было ли принято на-
следство умершего гражданина. Ведь принять наслед-
ство можно, не только подав заявление нотариусу, 
но и другими способами. ВС напомнил: наследство 
считается принятым, если наследник начал владеть 
и управлять имуществом. Местные суды формально 
подошли к утверждению мирового соглашения между 
дочерью умершего и второй владелицей. Они призна-
ли право дочери на наследство, но не учли мнение го-
радминистрации, хотя в деле затрагиваются и ее ин-
тересы. Ведь если имущество окажется выморочным, 
то муниципалитет получит право на него. ВС отменил 
все решения судов, которые одобрили мировое согла-
шение между женщинами, и направил дело на новое 
рассмотрение. Юристы подчеркивают — в подписа-
нии мирового соглашения должна участвовать адми-
нистрация.  

Деньги спишет 
автомат

«Впервые в автоматическом режиме без уча-
стия должностного лица службы возбуждено 
исполнительное производство на базе пилот-

ного отделения судебных приставов УФССП России 
по Рязанской области, — рассказывают в Федеральной 
службе судебных приставов. — В перспективе на базе 
пилотного отделения будет реализована работа по вы-
несению без участия должностных лиц процессуаль-
ных документов об окончании, прекращении и при-
остановлении исполнительных производств, о взыска-
нии исполнительского сбора и отмене установленных 
должникам ограничений». Напомним, что под «уста-
новленными должникам ограничениями» подразуме-
ваются в том числе списки невыездных.

В ведомстве подчеркивают, что в службе началась 
практическая работа по реализации закона, позволя-
ющего в автоматическом режиме выносить процессу-
альные докумен-
ты, когда это воз-
можно. «Вынесение 
процессуальных 
документов в авто-
матическом режи-
ме — успешный при-
мер использования 
современных тех-
нологий в государ-
ственных структу-
рах, — рассказыва-
ют в службе. — Прак-
тическая реализа-
ция закона позво-
лит ФССП России оптимизировать и ускорить процес-
сы в рамках принудительного исполнения судебных 
решений и актов уполномоченных органов».

В свою очередь, председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев напомнил, что 
через год вступает в силу закон, вводящий жесткий 
срок, в течение которого исполнительное производство 
должно быть прекращено после появления для этого 
безусловных оснований. «Таковыми могут быть полное 
погашение долга, отмена судебного приказа, призна-
ние должника банкротом или другие», — сказал он. Пока 
закон дает приставу целых два месяца на прекраще-
ние дела после появления бесспорных оснований. Это 
много. На практике были ситуации, когда за это время с 
человека успевали взыскать излишние средства. Чтобы 
их вернуть, приходилось понервничать.

«На практике далеко не всегда исполнительные 
производства могут быть прекращены или окончены в 
автоматическом режиме, — продолжает глава правле-
ния АЮР. — Теперь же у судебных приставов появится 
обязанность в любом случае в течение трех дней пре-
кратить исполнительное производство после появле-
ния соответствующих оснований», — добавил Влади-
мир Груздев.  

ПРАВО Подсудимый экс-мэр Томска Иван Кляйн подал жалобу 
в Верховный суд на предыдущий приговор

По абсурдному 
обвинению
Дмитрий Борисов

В 
Томске продолжается суд 
над «народным мэром» 
Иваном Кляйном. Это уже 

второй процесс и второе уголов-
ное дело против него, которое, 
как уверен он сам, ведется «по 
тем же лекалам».

«РГ» уже писала о том, что 
экс-мэру вменяют малопонят-
ные простому человеку нару-
шения при текущем ремонте 
одной из городских дорог. Яко-
бы дорогу надо было ремонти-
ровать по Своду правил, а ее от-
ремонтировали по ГОСТу. Кста-
ти, в контракте прописаны как 
нормы СП, так и ГОСТа. Защи-
та мэра поэтому и указывает 
на абсурдность обвинения. «По 
материалам дела очевидно, что 
дорога после ремонта была при-
ведена в нормативное состоя-
ние согласно ГОСТу, что обеспе-
чивало безопасность ее эксплу-
атации, предписаний по запре-
ту на ее использование в муни-
ципалитет не направлялось», — 
сообщила нам адвокат Марина 
Вихлянцева. 

В Советском районном суде 
Томска в эти дни идет допрос 
свидетелей обвинения. В то же 
время в Верховном суде нахо-
дится кассационная жалоба на 
приговор по первому делу Ива-
на Кляйна от 30 декабря 2021 
года. Кляйн и его защита наде-
ются, что их аргументы будут 
услышаны в ВС РФ. При этом за-
щита мэра указывает на схожие 
обстоятельства между первым и 
вторым делом.  

Напомним, что первое дело 
было возбуждено в связи с 
отказом мэра Томска Кляйна в 
строительстве многоэтажного 
ЖК на месте радиотехническо-
го завода при отсутствии транс-

портной доступности и необхо-
димой социальной инфраструк-
туры. По этому делу все свелось 
в основном к пояснениям одной 
чиновницы Подгорной, кото-
рая была осуждена и признала 
свою вину в должностном зло-
употреблении. 

«Именно ее устами говори-
ло обвинение о мотивах приня-
тия решений мэром, а не о тех 
объективных обстоятельствах, 
которые были исследованы и 
установлены в ходе разбира-
тельства по первому делу. Дове-
рие суда вызвали лишь поясне-
ния данной свидетельницы, не-
смотря на доказательства сто-

роны защиты. Во втором уго-
ловном деле наблюдается схо-
жая картина — притягивание 
мэра к вопросам о применяе-
мых нормативах ремонта доро-
ги происходит из показаний од-
ного лица, бывшего начальника 
департамента, который обес-
печивал исполнение контрак-
та на ремонт и оплату подряд-
чику. Причем первоначально 
дело было возбуждено против 
этого начальника департамен-
та по тяжкому обвинению, но 
квалификацию ему поменяли 
после пояснений против Кляй-
на», — рассказала Марина Вих-
лянцева. 

По ее словам, «если копнуть 
глубже, то второе дело родилось 
из обычных рабочих разбира-

тельств между подрядчиком и 
строительным контролем». По 
мнению защиты Кляйна, сейчас 
«работники стройконтроля за-
щищают обоснованность соб-
ственных предписаний против 
подрядчика. Адвокаты считают, 
что «защищая свой интерес, та-
кие свидетели, видимо, являют-
ся удобными для обвинения».

«В ходе следствия имелись 
все возможности установить 
объективно обстоятельства 
дела и не накручивать сюжет за 
счет привлечения в состав обви-
няемых Ивана Кляйна», — счи-
тает адвокат Вихлянцева. Но 
почему же тогда так рьяно экс

-мэра Томска раз за разом хо-
тят осудить? Только ли мотивы 
соблюдения закона преследуют 
прокуроры?

А вот тут есть сомнения. 15 
июня журналисты зафиксиро-
вали, как гособвинитель Роман 
Подшивалов после заседания 
выходил из здания суда вместе 
со свидетелем, главным инже-
нером ЦТН Вадимом Трубоче-
вым, допрос которого еще не 
был закончен на тот момент, и 
о чем-то говорил с ним, причем 
явно не о погоде.

Мы спросили у начальника 
отдела прокуратуры Томской 
области Игоря Паницкого, ко-
торый является руководителем 
Подшивалова, как он оценивает 
такое неформальное общение 

своего подчиненного. На что 
Паницкий объяснил: «Сторо-
на обвинения может общаться 
со свидетелями обвинения. Но 
оказывать давление не имеет 
права». «Если у вас есть сведе-
ния, что он давит и говорит, что 
необходимо сказать, — это одно. 
Я не видел, возможно, и было», — 
ответил прокурор. 

Сам Подшивалов сообщил 
журналистам, что со свиде-
телем Трубочевым не знаком, 
однако не отрицает, что шел с 
ним вместе по улице после суда, 
так как закон этого якобы не 
запрещает. В свою очередь, Тру-
бочев стал отнекиваться: «Вам 
показалось. Я этого человека 
(прокурора) первый раз вижу. 
Я не знаю ни имя его, ни фами-
лию. Вы с кем-то нас попутали». 
Хотя тут же Трубочев добавил: 
«Мы шли на улицу, вышли и по-
шли по улице».

И это, с точки зрения тех, кто 
наблюдал этот «совместный по-
ход», — крайне подозрительно. 
Зачем прокурору сразу после 
суда выходить вместе со свиде-
телем, допрос которого отложен 
до следующего заседания, и по-
том идти с ним по улице, что-то 
при этом живо обсуждая? Сам 
Подшивалов позже на вопрос 
журналиста ответил: свидете-
лю было сказано говорить толь-
ко правду.

Но эта фраза занимает пару 
секунд, и ее можно было произ-
нести, не покидая стен суда. Она 
никак не тянет на целый разго-
вор, причем в неформальной 
обстановке… Впрочем, проти-
воречит общение прокурора с 
недопрошенным свидетелем за-
кону или нет, не нам судить, но 
как проверить сомнения в бес-
пристрастности и объективно-
сти стороны обвинения?  

ДОРОГИ Госавтоинспекция провела в столице рейд по электросамокатам 

Водить научит штраф
Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция в 
столице провела рейд 
по выявлению нару-
шителей среди пользо-
вателей электросамо-
катов, а также прочих 
любителей средств ин-
дивидуальной мобиль-
ности. Мероприятие 

прошло в минувшие выходные. 
И это был не первый такой рейд. 
Но в этом приняли участие кор-
респонденты «РГ». Как выяс-
нилось, нарушителей много. И 
главная проблема — они не зна-
ют Правила дорожного дви-
жения.

Буквально сразу, встав на 
точку, инспекторы останови-
ли девушку, которая катила на 
электросамокате через пеше-
ходный переход не спешиваясь. 
Да, такого поведения правила 
не допускают. Девушкой оказа-
лась некая Айзенкен 23 лет.

Один из вопросов, который 
интересовал корреспондента, 
есть ли у водительницы элек-
тросамоката водительское удо-
стоверение? Дело в том, что те, 
кто их имеет, все-таки должны 
знать правила. В том числе в их 
новой редакции, которая всту-
пила в силу с 1 марта этого года. 
У девушки прав не было. Впро-
чем, равно как и у других оста-
новленных электросамокат-
чиков. 

— А Правила дорожного дви-
жения вы знаете? — спросил 
корреспондент. 

— Знаю, — ответила девушка.
— А то что в них появились 

правила для электросамокатов 
вы знаете? 

— Нет, не читала еще.
Не успел инспектор офор-

мить одного нарушителя, как 
появился второй. Им оказался 
доставщик. Он также проехал 
пешеходный переход на элек-
тросамокате не спешиваясь. Но 
отказался назвать свое имя. 

— Я правила читал. Но они ме-
няются каждый день. Я не знал, 
что на самокате нельзя по пеше-
ходному переходу. А тут штраф 
800 рублей. Но если я не знал, — 
выпишите предупреждение. А 
тут сразу штраф, — возмущался, 
но довольно добродушно, этот 
курьер. 

Но, вероятно, он забыл, что 
незнание законов не освобо-
ждает от ответственности.

Вспомнился старый анекдот: 
водитель стоит на светофоре на 
красный свет. За перекрестком 
сотрудник ГАИ. Мимо водите-
ля проезжает один автомобиль, 
который не останавливают, по-
том второй, третий. А красный 

свет горит. Водитель  решил, что 
светофор не работает. И тоже 
поехал. Его инспектор останав-
ливает. Далее диалог:

— Ты знаешь? — спрашивает 
инспектор.

— Знаю, — отвечает води-
тель. — Но все проезжают на 
красный свет, и я подумал, что 
светофор не работает. 

— Ты правила знаешь? — по-
вторяет инспектор. 

— Знаю. 
— А они — нет!
Ситуация — схожая и с теми, 

в которых оказываются  управ-
ляющие электросамокатами.   

Некий доставщик по имени 
Хуршет  сообщил, что не знал об 
изменении правил. 

— С велосипедами я знал, что 
надо спешиваться на переходах. 
А с самокатами — первый раз 
слышу, — сообщил Хуршет. 

Старший инспектор ДПС 
отдельного батальона Роман 
Голубев рассказал, что в горо-
де регулярно происходят наез-
ды на пешеходов водителями 
средств индивидуальной мо-
бильности. Поэтому проводят-
ся такие мероприятия.

По его словам, наиболее ча-
стые нарушения — когда водите-

ли СИМ не спешиваются на пе-
шеходных переходах. Двигают-
ся далее правого края проезжей 
части. Еще одно — вдвоем пере-
двигаются на одном самокате. 

По словам инспектора, регу-
лярно проводятся профилакти-
ческие беседы на тему соблюде-
ния правил с водителями таких 
средств передвижения. Кстати, 
за такие нарушения положен 
штраф 800 рублей.

Этот рейд инспекторы про-
водили на мотоциклах. И по-
нятно, почему. Иногда самокат-
чиков, нарушивших правила, 
приходится догонять. Не все-
гда они реагируют на жезл. Но 
речи о погоне не идет. Достаточ-
но догнать, и нарушители тут же 
останавливаются. Но средство 
передвижения — очень мобиль-
ное. Поэтому на автомобиле за 
ними не погонишься.  

Результаты этого рейда бу-
дут  известны еще не скоро. В 
среднем на подразделение при-
ходится по 70 материалов в день 
без всяких рейдов. А, например, 

по итогам мероприятия, про-
шедшего 17 и 18 июня, авто-
инспекторами было пресечено 
более 2,5 тысячи нарушений 
пользователями средств инди-
видуальной мобильности и ве-
лосипедами. 

Тогда было привлечено к от-
ветственности  560 велосипе-
дистов, 1048 пользователей 
средств индивидуальной мо-
бильности. А также 936 курье-
ров служб доставки. 

Основные правила для элек-
тросамокатчиков:

Дети до 14 лет могут пере-
двигаться на таких устройствах 
по тротуарам, пешеходным и 
велосипедным дорожкам. 

Старше 14 лет — только по ве-
лодорожкам. Но при условии, 
что вес такого устройства не пре-
вышает 35 кг. При этом скорость 
передвижения устройств будет 
ограничена: не более 25 км/ч.

Если велодорожек нет, то 
передвигаться можно и по тро-
туарам. Но только с пешеходной 
скоростью. И приоритет на тро-

туарах и в пешеходных зонах 
будут иметь именно пешеходы. 

При отсутствии велодоро-
жек и тротуаров электросамо-
каты могут двигаться по обо-
чинам. Также разрешено дви-
жение по краю проезжей части. 
Но только для тех устройств, 
на которых есть нормальные 
тормоза, задний красный фо-
нарь и передняя фара. И тут вес 
устройства не ограничен. Но 
ехать они могут только по краю 
той дороги, где скорость движе-
ния ограничена 60 км/ч и разре-
шено движение велосипедов.

При движении по пешеход-
ному переходу водитель СИМ 
должен спешиться. 

Запрещено передвижение 
на одном электросамокате 
вдвоем.  

Автоинспекторы всерьез взялись 
за нарушителей правил 
на электросамокатах.

А К Ц Е Н Т

Наиболее часты нарушения 
электросамокатчиков, 
когда они не спешиваются
на пешеходных переходах

А К Ц Е Н Т

Экс-мэр Томска и его защита надеются, 
что их аргументы будут услышаны 
в Верховном суде РФ

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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ИНИЦИАТИВА В России ищут 
способ борьбы 
с суррогатным алкоголем

Мысли бродят

Татьяна Карабут

Всех наказать и все запретить — 
после массовых отравлений 
«Мистером Сидром» власти и 
общественники предложили 
ряд кардинальных мер по борь-
бе с суррогатным алкоголем.

Последняя идея — введение 
лицензирования розничной 
продажи пива, пивных напит-
ков, сидра. С такой инициати-
вой к спикеру Госдумы Вячесла-
ву Володину обратился Нацио-
нальный союз защиты прав по-
требителей. Письмо есть у «РГ». 

Сейчас 80% всего алкоголя — 
это пиво и пивные напитки. Их 
продажа в отличие от осталь-
ного спиртного не лицензиру-
ется. В результате потребители 
рискуют жизнью, бюджет те-
ряет налоги, легальные произ-
водители страдают от недобро-
совестной конкуренции и дем-
пинга. При этом даже в случае 
нарушений точки продаж фор-
мально нельзя закрыть, можно 
только оштрафовать. 

Полномочия на это есть у 
Роспотребнадзора, но у него 
сохраняется мораторий на про-
верки. Если дать полномочия 
субъектам РФ лицензировать 
розничную продажу (в том чис-
ле в общепите) пива, пивных 
напитков, сидра, пуаре, медо-
вухи, то появится и лицензион-
ный контроль, контроль за без-
опасностью продукции, право 
приостанавливать или лишать 
лицензии, а предпринимателям 
будет грозить уголовная ответ-
ственность за деятельность без 
лицензий, говорится в письме. 

Ранее стало известно о том, 
что депутаты Госдумы предло-
жили запретить ИП продавать 
пиво и сидр в точках общепита. 
Однако бизнес считает, что это 
проблему фальсификата не ре-
шит, но ударит по добросовест-
ным небольшим кафе.

А минфин поддержал идею 
о введении минимальных роз-
ничных цен на пиво и сидр, как 
это сделано уже с крепким ал-

коголем и шампанским. Это 
позволит автоматом опреде-
лить нелегальный алкоголь. 
«Мистер Сидр» продавался 
всего по 26 руб. за литр.

В свою очередь минпром-
торг предложил ввести реестр 
производителей, продавцов и 
потребителей метанола, кото-
рый был обнаружен в сурро-
гате. Участники рынка долж-
ны будут регистрироваться 
в этом реестре, а не попавшие 
в него компании окажутся под 
запретом.  

Верховный суд напомнил — не оформленное по правилам 
наследство можно просто потерять.

Бывает, что чело-
веку, погасившему 
долг, приходится 
ждать, пока 
с него снимут 
запрет на выезд

Юристы подчерки-
вают — в подписа-
нии мирового 
соглашения долж-
на участвовать 
администрация

— В России хотят ввести 
минимальные цены на пиво 
и сидр. К чему это приведет?
rg.ru/art/2585126

— Видео и фоторепортаж — 
на сайте
rg.ru/art/2591877

Продажа пива 
и сидра не лицен-
зируется. А на про-
верки действует 
мораторий
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 Сведения о земельных участках, расположенных в  границах 
ОЭЗ ППТ на территории муниципального образования 

 Новгородский муниципальный район Новгородской  области, 
и не сданные в аренду АО «ОЭЗ ППТ «Новгородская»:  

тел. +7 (8162) 27-32-33
Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
53:11:0800604:73 400 000 53:11:1900105:174 980 754
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*Определение Верховного суда РФ № 56-КГ22-33-К9
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ГАИ прописали порядок

Эпоха противостояния

Едет такой обычный 
с виду автомобиль по 
дороге, и никто не зна-

ет, что он контролирует движе-
ние, а его водитель выявляет 
нарушителей правил.

При этом такие сотрудни-
ки могут быть в гражданской 
одежде. Но они должны взаи-
модействовать с другими на-
рядами на машинах с цветогра-
фическими схемами, которые и 
будут при необходимости оста-
навливать нарушителей.

Скрытый надзор проводит-
ся и сейчас, в соответствии с 
действующим регламентом. Но 
в порядке есть некое уточне-
ние, что при таком надзоре 
сотрудниками принимаются 
меры для фиксации наруше-
ний с помощью технических 
средств.

Порядок прописывает, что 
эти сотрудники должны по воз-
можности осуществлять адми-
нистративные действия в поле 
обзора систем видеонаблюде-
ния, а также уведомлять участ-
ников дорожного движения об 
использовании ими при осу-
ществлении административ-
ных действий фото-, видео или 
звукозаписывающей аппа-
ратуры.

Процессуальные действия, 
требующие понятых, но прово-
димые без них, в обязательном 
порядке должны фиксировать-
ся на видеозапись. Аналогич-
ные нормы имеются и в дей-
ствующем Административном 
регламенте.

Порядком предусмотрено 
положение, по которому в слу-
чае выявления неисправно-
стей, при которых запрещает-
ся движение, например неис-
правности тормозной систе-
мы или рулевого управления, 
сотрудник вправе потребо-
вать от водителя прекратить 
движение транспортного сред-
ства до их устранения. При 
возникновении в пути прочих 
неисправностей, с которыми 
запрещена эксплуатация, во-
дитель должен устранить их. 
А если это невозможно, то он 
может следовать к месту сто-
янки или ремонта с соблюде-
нием необходимых мер предо-
сторожности.

Напомним, кстати, что ра-
нее был принят новый пере-
чень неисправностей, при кото-
рых запрещается эксплуатация 
транспортных средств. Он всту-
пит в силу с 1 сентября этого года.

Порядок надзора за дорож-
ным движением вступит в силу 
одновременно с отменой дей-
ствующего Административ-
ного регламента. А именно, 
11 июля.  

Да, связи с Европой су-
щественно уменьши-
лись (но не исчезли, 

скажем прямо). Зато с глобаль-
ным Югом и не менее глобаль-
ным Востоком — значительно 
выросли. Товары из Европы, в 
которых мы нуждались, заме-
щены другими. Европейцы по-
теряли наш рынок очень на-
долго, их инвестиции сгорели, 
хотя сами производства оста-
лись. Спасибо им за бесплат-
ные или сильно подешевевшие 
мощности, которые перешли 
в собственность российских 
компаний. Их фирмы кусают 
свои старческие локти, чистят 
балансы от убытков, но исходя 
из пресловутой политкоррект-
ности и, что скрывать, трусости 
перед заокеанским сюзереном 
молчат, глотая слезы утрачен-
ных доходов.

2. «Российская экономика раз-
валивается». Ни в коей мере. 
Рост производства куда выше, 
чем в Европе. Даже агентство 
Reuters признало: в апреле 
2023 года активность в произ-
водственном секторе России 
показала рост 12-й месяц под-
ряд. При этом инфляция у нас 
существенно меньше, чем во 
многих западных странах. Она 
близка к историческому мини-
муму и составляет 2,9 процен-
та. К концу года не поднимется 
выше 5 процентов. Тогда как, по 
прогнозу Европейской комис-
сии, инфляция в еврозоне в 
2023 году будет близка к 6 про-
центам. На самом низком исто-
рическом уровне у нас безрабо-
тица — 3,3 процента.

Развитие есть во всех сек-
торах экономики. По данным 
Росстата, в марте этого года 
объемы промышленного произ-
водства выросли по сравнению 
с прошлым мартом на 1,2 про-
цента. В апреле их рост соста-
вил уже 5,2 процента. Впечат-
ляющие успехи и в строитель-
стве. Только в 2022 году объем 
строительных работ увеличил-
ся на 5,2 процента. Рост сель-
хозпроизводства за прошлый 
год был больше 10 процентов. 
И по всем товарным позици-
ям в этом секторе мы фактиче-
ски закрываем свои потребно-
сти,  активно работаем на экс-
порт. Кстати, зависимость от 
сельхозпродуктов и продуктов 
питания из нашей страны осо-
знали везде, отсюда бесконеч-
ные камлания по теме зерновой 
сделки. Хотя всем уже ясно, что 
в нынешнем виде она не нужна 
и должна быть обязательно рас-
торгнута. Помочь нашим парт-
нерам мы и так сможем, а кор-
мить толстомордых европей-

ских бюргеров — не наша задача. 
Для этого у них там своя старая 
и лысая «ливерная колбаса», а 
также масса высокообразован-
ных гинекологов, которые бле-
стяще рулят европейской эко-
номикой.   

3. «Россия хотела сдержать 
НАТО, а альянс расширился за 
счет Швеции и Финляндии». Это 
вранье чистой воды. Мы ни-
когда не пытались сдерживать 
НАТО. Это не в наших силах и 
возможностях, а две эти скан-
динавские страны и так были 
ассоциированы с альянсом. 
Мы всегда просили лишь об од-
ном — учитывать наши обес-
покоенности и не приглашать 
в НАТО бывшие части нашей 
страны. Особенно те, с которы-
ми у нас есть территориальные 
споры. Поэтому наша цель про-
ста — устранить угрозу член-
ства Украины в НАТО. И мы ее 
добьемся. Так или иначе. Сего-
дня даже обкуренные вожаки 
киевского режима признали — 
в состоянии конфликта Банде-
рокраину (или как там теперь 
принято называть ее гниющие 
останки) в альянс не примут. 
Отсюда, правда, очень простой 
и грустный вывод: если кон-
фликтующие страны не при-
нимают в НАТО, значит, кон-
фликт будет перманентным, 
ведь это вопрос существования 
России.

Так что причины их негодо-
вания очевидны. Россию сло-
мить не удалось, антироссий-
ский фронт провалился. И не в 
политике дело, не в стратегии и 
даже не в тактике. Просто финал 
уже совсем близок. Час пробил. 
Наши вечные идеологические 
противники в одном шаге от 
утраты того, что больше всего 
ценят. В первую очередь сво-
его глобального доминирова-
ния, на котором веками зижди-
лось их благополучие. Поэто-
му западные политиканы и пы-
таются нагнетать страх. Но на 
самом деле оруэлловские пер-
сонажи скотного двора — наглые 
английские свиньи и прочий 
подчиненный им скот — сами в 
полном животном ужасе. Хотят, 
как это постоянно делали преж-
де, продемонстрировать миру 
свою силу. Но на сей раз только 
расписываются в собственном 
бессилии. Создают информаци-
онный шум, но никакого содер-
жания в нем практически нет. 
Все очевидно: их время истекло. 
Им не принадлежит даже сего-
дняшний день. Завтрашний — 
тем более. 

Назову три вещи, которые 
англосаксонскому миру пора 
наконец осознать.

Первое. Противостояние 
коллективному Западу стало 
глобальным.

2022—2023 годы войдут в ис-
торию как время мощнейше-
го цивилизационного разлома, 
пик экзистенциального кризиса 
человечества в XXI веке. Прямым 
его следствием стало начало 
специальной военной операции 
на Украине. На ее проведение 
Россия была вынуждена пой-
ти ради защиты своего сувере-
нитета и территориальной це-
лостности, безопасности мил-
лионов граждан. Наша страна, 
как известно, реализовала свое 
право на самооборону, опира-
ясь на ст. 51 Устава ООН. 

То, что сейчас происходит 
на Украине и в Донбассе, — это 
не просто «региональный кон-
фликт», а нечто совсем иное. 
Это тотальное противосто-
яние условного коллектив-
ного Запада и всего остально-
го мира. Оно вызвано диамет-
ральной противоположно-
стью взглядов на дальнейшее 

развитие человечества. На од-
ной стороне — западные стра-
ны, которые не желают при-
знавать, что мир радикаль-
но изменился, и терять свое 
господство. Гибридная вой-
на, которую они сейчас ведут 
с нами, — их последний шанс 
сохранить выгодный для себя 
статус-кво, не утратить осла-
бевшие власть и влияние. На 
другой стороне — не только 
Россия, но и глобальный Вос-
ток и Юг. Их население со-
ставляет почти две трети зем-
ного шара. Это страны, кото-
рые продолжают набирать 
силу, постепенно преодолева-
ют экономические и полити-
ческие последствия колони-
ального прошлого. Выступа-
ют за равноправное развитие 
всех государств. Без старших 
и младших партнеров. Без ци-
ничного деления на историче-
ски развитые и слаборазвитые 
страны. На «подлинные» демо-
кратии» и «авторитарные ре-
жимы», с точки зрения Запада, 
разумеется. 

Их стремление к независи-
мости очень не нравится быв-
шим колонизаторам. Они всеми 
силами цепляются за прошлое. 
Новый конфликт уже вызвал 
на порядок большее напряже-
ние, чем во время прежней хо-
лодной войны и крайне отри-
цательные последствия. Фак-
тически поставил мир на грань 
третьей мировой. Причем с на-
чалом конфликта на Украине 
с подачи США был вновь пу-
щен в ход полный пакет «двой-
ных стандартов». Ничего ново-
го, все как обычно: независи-
мость и территориальную це-
лостность, по мнению коллек-
тивного Запада, могут отстаи-
вать только те, кому это высо-
чайше дозволено. Остальные 
должны быть усмирены, раз-
давлены, а желательно размаза-
ны по собственной территории 
кровавыми ошметками. Россия 
такую логику признавать не за-
хотела. Чужой воле не подчи-
нилась. И дала отпор — жесткий 
и недвусмысленный.

Сейчас новое дегенератив-
ное поколение западных поли-
тиков явно не отдает себе отчет 
в том, что они творят и к чему 
призывают. И, похоже, забы-
ли, какими будут ответные дей-
ствия с нашей стороны, если 
провокации зайдут слишком да-
леко. К счастью, пока местами, 
как прошлогодний снег, здра-
вый смысл в головах некоторых 
из них еще сохранился. Дай Бог, 
не растает окончательно, по-
тому что тогда действительно 
конец.

Второе. Противостояние 
будет очень долгим, а строп-
тивых (то есть нас) укрощать 
поздно.

Тот тектонический разлом, 
который образовался в пони-
мании будущего в разных ча-
стях мира, будет только усугуб-
ляться. Не надо быть провид-
цем, чтобы понять: фаза проти-
востояния будет очень долгой. 
Противостояние продлится де-
сятилетия. Один из способов 
его разрешения — третья миро-
вая война. Но он очевидно плох, 

ибо победителям совсем не га-
рантировано дальнейшее про-
цветание, как это бывало после 
прежних мировых войн. Ско-
рее всего, выигравших просто 
не будет. Ведь нельзя рассмат-
ривать в качестве победы тот 
мир, в котором наступила ядер-
ная зима, города-миллионники 
лежат в руинах, нет электриче-
ства из-за запредельного элек-
тромагнитного импульса, а 
огромное количество людей по-
гибло от ударной волны, свето-
вого излучения, проникающей 
радиации и радиоактивного за-
грязнения. Где царствуют жут-
кие эпидемии и голод.

И тут замечу одну вещь, ко-
торую не любят признавать по-
литики всех мастей: такой Апо-
калипсис не только возможен, 
но еще и вполне вероятен. Поче-
му? Причин как минимум две.

Первая. Мир находится в 
противостоянии гораздо худ-
шем, чем в период Карибского 
кризиса, ибо наши противни-
ки решили реально разгромить 
крупнейшую ядерную держа-
ву — Россию. Они, без сомне-
ния, конченые придурки, но 
это именно так. А вторая причи-
на совсем прозаична — ядерное 
оружие уже применялось из-
вестно кем и где, а значит, ника-
кого табу нет!

Второй способ разрешения 
этого тотального противоре-
чия — поиск труднейших ком-
промиссов на протяжении дли-
тельного срока. Формирование 
нового уважительного миро-
порядка, который будет осно-
ван на балансе интересов всех 
стран. Причем это, конечно, не 
пресловутый «порядок, осно-
ванный на правилах», кото-
рый ничего кроме рвотного ре-
флекса ни у одной независимой 
от США страны вызывать не 
может. Да, придется много об-
щаться, терпеть, проявлять вы-
держку, уходить с переговоров 
и снова возвращаться на них, но 
в итоге создать международные 
контуры равноправного и без-
опасного мира XXI века. На это, 
скорее всего, уйдут годы, воз-
можно, десятилетия. Но это точ-
но лучше, чем окочуриться всем 
вместе в день Апокалипсиса.  

И поэтому — третье. На что 
мы готовы пойти для выхо-
да из фазы тотального проти-
востояния.

Действительно, мы готовы 
искать разумные компромис-
сы, о чем неоднократно говорил 
президент России. Они возмож-
ны, но с пониманием несколь-
ких принципиальных момен-
тов. Во-первых, наши интересы 
должны быть в максимальной 

степени учтены: никакой Анти-
России больше не должно быть 
в принципе, иначе все рано или 
поздно закончится очень плохо. 
Киевский нацистский режим 
должен быть аннигилирован. 
Законодательно запрещен в ци-
вилизованной Европе как фа-
шистский. Выброшен, как про-
тухший кусок сала, на свалку 
мировой истории. Что придет 
ему на смену, мы не знаем, как 
и то, что останется от бывшей 
Незалежной. Но Западу придет-
ся это принять, если он не хо-
чет апокалиптического конца 
нашей несовершенной цивили-
зации. 

Во-вторых, все выстрадан-
ные итоги тотального проти-
востояния нужно закрепить в 
новом документе типа Хель-
синского акта, которым закон-
чилось известное Совещание 
1975 года. Только сам Хельсин-
ки, увы, не годится по понятным 
причинам. Теперь для нас Фин-
ляндия — враждебная страна, 
созданная когда-то по недомыс-
лию Лениным и вступившая 
сегодня в НАТО. С Финляндией 
и ей подобными (вроде Польши, 
стран Балтии и, конечно, Брита-
нии) лучше бы вообще времен-
но приостановить дипломати-
ческие сношения или как мини-
мум до поры до времени пони-
зить их уровень. 

В-третьих, вполне вероятно, 
потребуется аккуратная пере-
сборка ООН и иных междуна-
родных организаций. Она воз-
можна лишь с полным уваже-
нием к правам постоянных чле-
нов Совета Безопасности, иначе 
окажется совсем неэффектив-
ной. И тогда ООН канет в Лету 
как институт, не оправдавший 
надежд свободных народов. Я 
уж не говорю о судьбе нынеш-
них международных фриков 
типа МУС, Совета Европы или 
ОБСЕ. Они уже на смердящей 
помойке мирового развития.

Получится ли выйти на путь 
компромиссов, не знаю. Не уве-
рен. Пока что окончательно вы-
родившийся западный полити-
ческий класс пытается подни-
мать ставки в хорроре кровавых 
клоунов. В состоянии стойкой 
деменции толкает наш малень-
кий мирок к третьей мировой. 
Науськивает обдолбанный ки-
евский режим на войну до по-
следнего украинца. 

Иными словами, я не опти-
мист. Недаром еще Антон Пав-
лович когда-то заметил, что 
«жизнь, по сути, очень простая 
штука, и человеку нужно прило-
жить много усилий, чтобы ее ис-
портить».  

Но надежда есть всегда.  

А К Ц Е Н Т

Сотрудник дорожно-патрульной 
службы вправе потребовать 
от водителя прекратить движение 
транспортного средства до устранения 
неисправностей авто
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ЗАЧЕМ РАЗРЕШАТЬ 
ИНОСТРАННЫМ БАНКАМ 
ОТКРЫВАТЬ ФИЛИАЛЫ 
В РОССИИ? 
Минфин собирается представить поправки в закон «О 
банках и банковской деятельности», которые позволят 
иностранным банкам из дружественных стран откры-
вать в России свои филиалы. Ранее идею поддержал ЦБ. 
Что это даст российской банковской системе и ее кли-
ентам? 

Споры о том, позволять ли иностранным банкам 
открывать в нашей стране филиалы или же позво-
лить только создавать «дочки», относят нас ко време-
нам переговоров о вступлении России в ВТО. Россий-
ские переговорщики настаивали на том, чтобы фили-
алов тут не было, и это требование удалось отстоять. 
В 2013 году запрет 
на открытие фили-
алов иностранных 
банков был оформ-
лен законом в соот-
ветствии с указом 
президента. Впро-
чем, и до того ино-
странные банки 
развернуться тут 
особенно и не смог-
ли: лишь в 1990-х 
годах недолго про-
работал в статусе 
филиала один ар-
мянский банк — и все. До начала конфликта на Украине 
в России действовало немало банков с иностранным 
участием, в том числе со стопроцентным. Доля ино-
странного участия в совокупном капитале банковской 
системы РФ составляла около 10%.

В чем принципиальная разница между «дочерней 
структурой» иностранного банка (наиболее извест-
ные пока еще оставшиеся в нашей стране, хотя и со-
бравшиеся «на выход» — Ситибанк, Райффайзен банк, 
Юникредит банк и некоторые другие) и филиалом? В 
том, что «дочка» работает под контролем российско-
го ЦБ как сугубо российская банковская организация, 
следуя всем предписанным нормативам. Могут сохра-
няться какие-то особенности корпоративного управ-
ления, «материнский банк» может давать рекоменда-
ции, с кем иметь дела, а с кем — нет, предоставлять про-
граммное обеспечение, важна и возможность пользо-
ваться зарубежными корсчетами «материнской струк-
туры» для трансграничных переводов.

Для филиалов были бы необязательны нормати-
вы по отчислению средств в фонды обязательного ре-
зервирования, они не должны были бы отчитывать-
ся вообще перед ЦБ в российской и международной 
системах бухгалтерского учета. Внутри российской 
банковской системы «до Крыма» это могло создавать 
определенные конкурентные преимущества для фи-
лиалов. На определенном этапе политика «суверени-
зации» российской банковской системы в сочетании с 
ее открытостью миру была оправдана. Но времена из-
менились.

«Дочки» иностранных банков — если не все, то 
большинство — под давлением санкций и откровенным 
нажимом американских властей (они сейчас, напри-
мер, усиленно проверяют российскую «дочку» ав-
стрийского «Райффайзена», заработавшую в прошлом 
году рекордную прибыль именно в России), фактиче-
ски заставляющих уходить из России, замораживают 
или сворачивают деятельность. Минфин предлагает 
ограничить право на создание филиалов только для 
банков из дружественных стран. Тут, правда, есть эле-
мент неопределенности: в случае смены режима в той 
или иной дружественной стране или под воздействи-
ем еще каких-то обстоятельств она может перейти в 
разряд недружественных. Что тогда делать с филиалом 
банка, если он успеет появиться?

Предусмотрены и другие ограничения. Можно бу-
дет открыть только один филиал, что уже предполага-
ет ограниченный функционал. Скорее всего, не будет 
разрешения на работу с физлицами, а также ИП. Коли-
чество работников-
иностран цев фили-
ала не должно пре-
вышать половины 
штата. Зато можно 
будет делать пере-
воды без открытия 
банковских счетов 
(в том числе транс-
граничные), что как 
раз может быть вос-
требовано физлица-
ми. Банки-новички 
не смогут создавать 
филиалы в России, 
если они существуют менее трех лет, — заслон «одно-
дневкам» и «прокладкам». Филиалы смогут покупать 
и продавать иностранную валюту как наличную, так 
и безналичную. Это тоже может быть интересно «фи-
зикам», особенно если им нужна «дружественная ва-
люта», а не «токсичные» доллары и евро. Нельзя будет 
привлекать в филиалы на хранение драгоценные ме-
таллы (монополия государства в этой части не подвер-
гается сомнению). 

Главным смыслом работы филиалов станет, скорее 
всего, участие в расчетах в нацвалютах по внешнетор-
говым операциям, а также привлечение инвестиций в 
российскую экономику из дружественных стран. Воз-
можно, появление таких филиалов как-то облегчит ре-
шение задачи по использованию накапливающихся у 
России дружественных валют, которые не на что тра-
тить в стране-партнере из-за огромного профицита во 
взаимной торговле в пользу России. Например, такая 
проблема остра с Индией: рупии не являются свободно 
конвертируемой валютой, их скопилось у российских 
экспортеров не менее чем на 10 млрд долларов. Однако 
пока это чисто предположение, надо посмотреть, как 
заработает механизм на практике.

Есть вероятность, что в первую очередь новации 
заинтересуют банки из некоторых среднеазиатских 
стран, из Беларуси и, возможно, из Грузии и Арме-
нии. И то если они не испугаются вторичных санк-
ций от США. Так что в случае принятия закона не сто-
ит ждать слишком мощного эффекта. Деловая актив-
ность банков из дружественных стран пока в России не 
очень-то велика. Но по мере отработки соответствую-
щих механизмов, на мой взгляд, будут возможны но-
вые шаги по расширению деятельности филиалов ино-
странных банков в России. Нельзя исключать, что им 
разрешат позже работать и с физлицами. Тут главное — 
начать и попытаться противостоять попыткам санкци-
онеров загнать страну в финансовую изоляцию.  

«Дочки» работают 
под контролем 
российского ЦБ, 
а филиалы перед 
ним отчитываться 
не должны 

Активность 
банков из друже-
ственных стран 
пока в России 
невелика. Но тут 
главное — начать

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/6740 

А К Ц Е Н Т

Никакой АнтиРоссии больше 
не должно быть в принципе, иначе все 
рано или поздно закончится очень 
плохо. Киевский нацистский режим 
должен быть аннигилирован

Георгий Бовт,
политолог
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Одновременно с этим приказом вступит в силу и дру-

гой, который также подписан главой МВД и утвержден 

в минюсте. Призывникам, которые не встали на 

воинский учет, а также тем, кто уже стоит на воинском 

учете, но не является по повестке в военкомат, огра-

ничат получение или действие водительских удостове-

рений. Подписан соответствующий приказ МВД.

Напомним, в апреле этого года вступили в силу по-

правки в Закон «О безопасности дорожного движе-

ния», инициированные Министерством обороны РФ. 

В них прописывается, что если в Едином реестре гра-

ждан, подлежащих первоначальной постановке на 

воинский учет, нет сведений о человеке, который хо-

чет получить водительское удостоверение, то его пра-

ва на получение этого документа ограничиваются. 

Вплоть до того момента, пока он не встанет на 

воинский учет. Именно во исполнение этих поправок 

в закон и разработан порядок ограничения такого пра-

ва, утвержденный приказом МВД.

В нем говорится, что после поступления в этот Единый 

реестр сведений об ограничениях в отношении того 

или иного призывника они в течение суток вносятся в 

федеральную информационную систему Госавто-

инспекции. То есть человек, который не исполняет 

свою воинскую обязанность, уже нигде в России не 

сможет получить права. 

Однако если он все-таки явится в военкомат, то после 

внесения соответствующих сведений в реестр в тече-

ние суток ограничения на права снимаются.

Напомним также, что в соответствии со вступившими 

в силу поправками в Закон «О безопасности дорожно-

го движения» в отношении таких граждан вводятся 

ограничения на регистрационные действия с автомо-

билями.

Наблюдение за дорожным движением включает в себя в том числе проверку состояния дорожных знаков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Завтра монахов Киево-Печерской лавры выгонят на улицу 

Бой за веру по переписке
Петр Лихоманов

М
инистерство культуры 
и информационной по-
литики Украины про-

должает процесс выдавливания 
монахов Украинской право-
славной церкви (УПЦ) из Свя-
то-Успенской Киево-Печерской 
лавры, а руководство церкви 
снова апеллирует к самому 
справедливому в мире укра-
инскому суду.

 «Заповедником «Киево-Пе-
черская лавра» принято реше-
ние о прекращении доступа 
монахов монастыря к помеще-
ниям. Приказом заповедника 
создана комиссия по опечаты-
ванию корпусов, которая на-
чнет работу 04.07.2023. В свя-
зи с этим просим освободить 
помещения и передать ключи 
от них заповеднику», — гово-
рится в письме министерства к 
монахам. В случае неповинове-
ния замки с пяти зданий в Ниж-
ней лавре — это монашеские ке-
льи и Гостиный двор — обещают 
срезать, а помещения опеча-
тать.   

Ответ УПЦ вышел в той же 

стилистике, что и все предыду-
щие реакции на террор со сто-
роны светских неонацистских 
властей: там указали на необос-
нованность требований мини-
стерства и заповедника и рас-

считывают решить дело в суде. 
«Сейчас по этому поводу судом 
никакого решения не принято. 
Соответственно, у заповедни-
ка отсутствуют какие-либо за-
конные основания для таких 

действий, а требование освобо-
дить корпуса и передать от них 
ключи является незаконным и 
его следует рассматривать как 
самоуправство», — сказано в от-
вете юридического отдела УПЦ.

Ранее юридически обосно-
ванная позиция УПЦ никак не из-
менила ситуации: в Верхней лав-
ре устраиваются сатанинские 
шабаши, большая часть поме-
щений опечатана, а церковное 
имущество описано, что в укра-
инских реалиях означает — раз-
граблено. Теперь местное мин-
культуры подбирается к мощам 
православных святых, и с учетом 
непротивленческой позиции их 
хранителей судьба святынь ви-
дится самой безрадостной.

Где они окажутся в скором 
времени, можно судить по объ-
явившимся в Лувре пяти визан-
тийским иконам, вывезенным в 
числе других экспонатов из ки-
евского Национального музея 
искусств. Как раз под них в Лувре 
отвели целый зал и открыли но-
вый отдел — византийской и вос-
точно-христианской живописи. 
Надо думать, что благодаря пози-
ции УПЦ и жажде наживы компа-
нии Зеленского у отдела в буду-
щем будет много работы.     

ГРОМКОЕ ДЕЛО Немецкий 
бизнес избегает любых 
выплат жертвам нацизма 

Темная глава

Герт Эван Унгар, обозреватель RT DE, 
специально для «Российской газеты»

Как утверждает «Шпигель», в Германии нет ни од-
ного  подробного исследования, сколько денег было 
переведено банками рейхсминистерству финансов 
от еврейских клиентов. Во времена национал-социа-
лизма немецкие компании сотрудничали с властью, 
подстраивались под идеологию и зачастую получали 
очень неплохую прибыль. 

В концентрационном лагере Равенсбрюк недалеко от 
Берлина женщины выполняли принудительные работы 
для компании Siemens. Аналогичным образом компания 
Daimler-Benz получала прибыль от принудительного 
труда и военной экономики. Компания Degussa участво-
вала в разработке ядовитого вещества «Циклон Б», с по-
мощью которого нацисты в промышленных масштабах 
уничтожали людей в концлагере Освенцим.

IG Farben, объединение компаний BASF, Bayer, 
Casella, Agfa и других, является символом военных пре-
ступлений, преступлений против человечности и со-
трудничества немецкой промышленности с национал-
социалистическими правителями. Deutsche Bank поми-
мо всего прочего финансировал строительство конц-
лагеря Освенцим. 
Почти все немецкие 
компании, которые 
сотрудничали с на-
цистами и получали 
от этого прибыль, 
официально призна-
ют свою вину. Они 
поощряют исследо-
вания на эту тему, 
финансируют воз-
ведение памятни-
ков и мемориальных 
комплексов. Слово-
сочетание «темная 
глава», с которого компании начинают в своих хрониках 
раздел о своей деятельности в эпоху национал-социализ-
ма, стало устоявшимся. Но у всех этих признаний вины и 
стремлений примириться с прошлым есть предел. Когда 
речь заходит о деньгах и компенсациях, желание прояс-
нять и примиряться резко уменьшается. 

Frankfurter Sparkasse решила выпустить по случаю 
двухсотлетия своего существования юбилейное изда-
ние. «Темной главе» там должно было уделяться 20 стра-
ниц. Ответственному за это исследователю показалось 
проблематичным охватить такую сложную тему на 20 
страницах, и он предложил сделать отдельную публика-
цию об отношении банка к национал-социализму. Поми-
мо этого ему пришла в голову идея, что можно было бы 
узнать, в каком конкретно объеме Frankfurter Sparkasse 
удерживала и перемещала средства еврейских клиентов. 
Необходимые для этого документы нашлись в архивах. 
Как результат — человек потерял свою работу. 

И это весьма типично для того, как в Германии отно-
сятся к национал-социализму и его жертвам. Все фразы 
и формулировки четко определены и очень далеки от ис-
тинного сожаления. Как только вопрос движется в сто-
рону «компенсаций», как только появляется малейший 
намек на то, что признание «темной главы» и память об 
этом могут в реальности приводить к расходам, то жела-
ние прояснять ситуацию быстро пропадает. 

Ритуальные действия в память о жертвах нацио-
нал-социализма детально разработаны, хорошо отре-
петированы и поставлены. Но они не про настоящее и 
подлинное. Это становится ясно, когда речь заходит о 
деньгах. И особенно ясно это становится в отношении к 
России. В отличие от многих немцев Германия в целом 
— как государство — не вынесла никаких уроков из сво-
ей истории.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Французские власти задействовали 
элитный спецназ против жителей окраин

Бунт беспощадный

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
парижском пригоро-
де Нантер состоялись 
похороны 17-летнего 
парня, застреленного 
полицейским в ходе 
дорожной проверки, 
что вызвало в стране 
не прекращающие-
ся вот уже несколько 

дней массовые беспорядки. Му-
сульманская молитвенная це-
ремония прошла в мечети Ибн 
Бадис в присутствии матери На-
эля, многих сотен обитателей 
Нантера. После траурная про-
цессия направилась на кладби-
ще Мон-Валериен, где юноша и 
был погребен. Заметим, цере-
мония завершилась без эксцес-
сов, в спокойной обстановке, 
за этим зорко следила импро-
визированная служба безопас-
ности из числа местных взрос-
лых мужчин и друзей усопше-
го. Причем журналистов, же-
лавших запечатлеть это собы-
тие, они вежливо, но решитель-
но держали на большом рас-
стоянии.

Многие опасались, что вслед 
за скорбной процессией ближе 
к вечеру гнев воспламенивших-
ся предместий с новой силой 
обрушится на «символы Рес-
публики», что уже было в ночь 
с пятницы на субботу. Тогда по 
всей Франции в больших и ма-

леньких городах толпы «детей 
окраин» сожгли полторы ты-
сячи автомобилей, разгроми-
ли около сотни мэрий и поли-
цейских участков, разграбили 
массу торговых точек.

Для того чтобы как-то обуз-
дать или хотя бы приостано-
вить бесчинства, французские 
власти решили отмобилизо-
вать максимальное число пра-
воохранителей. При этом ак-
цент в первую очередь был сде-
лан на тех городах, где накану-
не было особенно жарко. Так, 
с тем, чтобы поддержать поли-
цейских Лиона, а там кое-кто 
из восставших помимо профес-
сиональной пиротехники стре-
лял в полицейских и из дробо-
виков, власти направили в го-
род дополнительно 200 жан-
дармов из элитного подразделе-
ния. В Марсель, где разгул бун-
тарей достиг особого накала 
и где был разграблен оружей-
ный магазин, отрядили спецназ 
МВД (аналог российского «Гро-
ма»). Это уже не говоря о жан-
дармских бронетранспортерах, 

квадроциклах, вертолетах, а 
также дронах, что отслежива-
ют ситуацию над мятежными 
районами в основном в темное 
время суток. Здесь даже были 
планы заменить полицейских, 
которые охраняют госучрежде-
ния и диппредставительства, на 
солдат. Не исключено, что это 
станет следующим шагом, если 
бунт не пойдет на спад.

Надо сказать, что масси-
рованное использование всех 
правоохранительных служб и 
средств, в принципе, сыграло 
определенную роль. К тому же 
во многих проблемных райо-
нах ввели комендантский час. 
Однако без погромов в ночь на 
воскресенье все-таки не обо-
шлось, но их в целом было раза 
в два-три меньше, о чем с понят-
ным облегчением утром сооб-
щил министр внутренних дел 
Жеральд Дарманен.

Правда, местами было го-
рячо. Так, ночью неизвестные 
протаранили автомобилем дом 
мэра городка Л’Ай-ле-Роз, рас-
положенного недалеко от Пари-

жа, а затем подожгли его. В это 
время глава семейства находил-
ся в муниципалитете, а вот его 
жена и двое малолетних детей 
спаслись чудом — их удалось в 
срочном порядке эвакуировать.

Да и в Париже было не очень 
спокойно. Примерно три сот-
ни парней пытались прорвать-
ся на Елисейские Поля, но без-
успешно, учитывая тот факт, 
что служивых на знаковой 
столичной магистрали оказа-
лось в несколько раз больше. 
У смутьянов отобрали касте-
ты, пластиковые бутылки с за-
жигательной смесью, рогатки 
и оправили за решетку. До сих 
пор идут поиски бунтаря, ко-
торый из помпового ружья ра-
нил двух полицейских в XIII 
округе столицы. Всего по стра-
не было задержано 720 человек 
(в два раза меньше, чем за день 
до этого).

В тяжелом положении оказа-
лись владельцы разгромленных 
магазинов и прочих бутиков, в 
том числе 250 табачных лавок 
и газетных киосков. Понятно, 
что они сразу же обратились к 
властям за помощью. Ответ их 
явно обескуражил. Им лишь по-
обещали отсрочку налоговых 
и социальных платежей и про-
дление на неделю проходящего 
сейчас периода сезонных рас-
продаж. Вполне возможно, что 
многим из бизнесменов при-
дется объявить о банкротстве.

На фоне этих событий во 
Франции всерьез заговорили о 
том, что в стране вот-вот гря-
нет гражданская война. Так, к 
примеру, полагает в прошлом 
кандидат во французские пре-
зиденты Эрик Земмур, напи-
савший в Twitter, что «мы нахо-
димся в начальной стадии гра-
жданской, расовой войны, и ее 
причина в количестве мигран-
тов». А вот политолог Ив Тре-
ар считает, что, несмотря на то 
что «на протяжении 40 лет в 
проблемные кварталы ежегод-
но вкладывалось по десять мил-
лиардов евро», там образова-
лось некое «контр-общество». 

Как думают многие, скажем 
так, коренные французы, оби-
татели пригородов, а подавляю-
щее большинство из них — это 
родившиеся во Франции дети, 
внуки мигрантов, чувствуют 
себя в некотором роде изгоями, 
людьми «второго сорта». Отсю-
да и накопленное недовольство, 
готовое вырваться наружу, как 
это сейчас и произошло.  

По всей Франции в больших 
и маленьких городах толпы «детей 
окраин» сожгли полторы тысячи 
автомобилей, разгромили 
около сотни  мэрий и полицейских 
участков, разграбили массу 
торговых точек.

Не исключено, что к выселению монахов «клика Зеленского» привлечет и неонацистов.
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Во Франции всерьез заговорили о том, 
что в стране вот-вот грянет 
гражданская война

Стоит заговорить 
о «компенсации», 
как немецкая 
культура призна-
ния вины резко 
затухает
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РЕЗОНАНС

Вузам в США 
запретили 
выбирать 
студентов 
по цвету кожи

РАСА 
БЕЗ ОЦЕНКИ
Игорь Дунаевский

Верховный суд США двумя вер-
диктами в течение одних суток 
перекроил подходы к высшему 
образованию в стране, вызвав 
смесь разочарования и ярости 
в либеральном лагере.

Во-первых, теперь вузам 
в США запрещено учитывать 
расу абитуриента при решении 
о его зачислении. Несколько де-
сятилетий в стране действова-
ла практика «позитивной дис-
криминации» с целью сгладить 
социальное неравенство. Она 
создавала преференции, напри-
мер, для поступающих афро- и 
латиноамериканцев.

Готовивший решение глава 
суда Джон Робертс объяснил, 
что такие подходы основаны 
на «расовых стереотипах» без 
какой-либо конкретной цели, 
поэтому их использование не 
оправдано. Голосовавший «за» 
темнокожий судья Кларенс То-
мас считает, что такая полити-
ка была призвана формировать 
«определенную расовую смесь» 
в вузах. По его мнению, пропи-
санное в конституции страны 
расовое равенство важнее пре-
ференций для нацменьшинств. 
Но политики-демократы уве-
рены, что решение Верховно-
го суда не учитывает трудное 
расовое наследие страны и за-
труднит доступ к вузам бедным 
студентам из числа нацмень-
шинств.

Вторым ударом стало при-
знание неконституционным 
одного из главных достижений 
президента США Джо Байдена — 
указа о списании американцам 
кредитов за образование за счет 
федерального бюджета на сум-
му от 10 до 20 тысяч долларов. 
Под списание попадали долги 
более 40 миллионов американ-
цев. По данным ресурса Student 
Loan Hero, общая высота «горы 
студенческого займа» в США 
составляет около 1,75 триллио-
на долларов. Критики решения 
Байдена считали, что исполне-
ние его указа обойдется бюдже-
ту в сотни миллиардов долла-
ров и разгонит инфляцию. Указ 
критиковали и за то, что деньги 
выпускникам вузов раздали бы 
за счет остальных американцев, 
включая тех, кто самостоятельно 
погасил кредит за обучение. Но, 
как уверены политики-демокра-
ты, отмена указа Верховным су-
дом еще больше усугубит нера-
венство в системе образования, 
поскольку в первую очередь уда-
рит по наименее обеспеченным.

Такой удар по подходам Де-
мократической партии к об-
разованию стал возможен из-за 
расклада сил в Верховном суде, 
где шесть судей являются пред-
ставителями консервативного 
лагеря и только трое придержи-
ваются либеральных взглядов.

Решения суда — своеоб-
разный «привет» Байдену и де-
мократам от его предшествен-
ника-республиканца Дональ-
да Трампа, которому за время 
президентства удалось усадить 
в Верховный суд трех судей-кон-
серваторов. Это надолго цемен-
тировало перевес консервато-
ров, ведь судьи назначаются 
пожизненно. В американской 
системе Верховный суд играет 
большую роль во внутренней 
политике за счет того, что его 
решения по разным социаль-
ным вопросам фактически име-
ют силу законов. Контроль над 
судом дает консерваторам воз-
можность гнуть свою линию, 
даже несмотря на то, что Белый 
дом и верхнюю палату конгрес-
са США контролирует Демокра-
тическая партия. Так, в прошлом 
году Верховный суд отменил 
прецедент, который легализовы-
вал аборты в стране, что позво-
лило консервативным штатам 
принять законы о почти полном 
запрете абортов.  

КАЗУС Финский чиновник 
попался на граффити

Заммэра пошел 
в туннель

Анна Белорусцева

Заместитель мэра Хельсинки по делам культуры и до-
суга Пааво Архинмяки рискует попасть под суд за свои 
уличные художества. Чиновник был пойман с полич-
ным в компании друга, когда рисовал граффити на сте-
не столичного железнодорожного туннеля. Примеча-
тельно, что в городе есть специальные места, где мож-
но легально орудовать баллончиками с краской. Толь-
ко вот Архинмяки с товарищем решили рискнуть и 
направились в злополучный туннель, по которому гру-
зовые поезда следуют в местный порт. Спустя два часа 
работы хулиганов окружили офицеры полиции. Впро-
чем, пока неизвестно, предъявят ли Архинмяки обви-
нения. Правоохранительные органы проводят рассле-
дование по факту вандализма и нарушения железно-
дорожного движения. Однако недовольные граждане 
уже призывают заммэра уйти в отставку и возместить 
ущерб, причиненный городу. Дело в том, что очистка 
стены от творения чиновника обойдется мэрии в 3,5 
тысячи евро, информирует вещатель YLE со ссылкой 
на финское транспортное агентство. К тому же, как 
сообщает Associated Press, ежегодно администрация 
Хельсинки тратит около 650 тысяч евро на избавление 
от нелегальных граффити, что делает инцидент еще бо-
лее резонансным. Между тем Архинмяки извинился в 
соцсетях за «нелепую выходку» и заявил, что готов по-
нести наказание за содеянное. Впрочем, складывать 
полномочия он не намерен.

Архинмяки, который 14 лет занимал кресло в 
финском парламенте и возглавлял министерство 
культуры и спорта в 2011—2014 годах, давно являет-
ся ярым поклонником уличного искусства. Он увлек-
ся уличными фресками в столичном районе Пасила, 
который заммэра называет «колыбелью граффити в 
Финляндии», и на протяжении 15 лет оттачивал свои 
навыки на легальных площадках. По словам чиновни-
ка, скандальную работу в туннеле он посвятил как раз 
этому месту. Финские эксперты по уличному искус-
ству в свою очередь отметили, что фреска частично 
вдохновлена нью-йоркскими граффити 1970-х.   
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Верховный суд 
решил, что «пози-
тивная дискрими-
нация» в вузах до 
добра не доведет
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ОБЩЕПИТ Какую рыбу 
подают в российских кафе

Рестораторы 
прищучили 

Вылов рыбы в России растет. Но рестораторы жалуют-
ся на отсутствие отечественной качественной красной 
рыбы. Все лакомые куски уходят на экспорт. А импорт 
хоть и есть, его качество вызывает сомнения у бизнеса.  

Щучьи котлеты, палтус, треска и, конечно, минтай 
— этой российской рыбы в наших ресторанах достаточ-
но. Но сложная ситуация складывается с лососевыми, 
делится председатель Координационного совета Феде-
рации рестораторов и отельеров (ФРиО) Сергей Миро-
нов. «Свои лососевые, которые годятся для ресторанов 
— крупную нерку, кижуч, семгу, чавычу, Россия продает в 
Азию. А мы по-прежнему покупаем норвежскую, чилий-
скую, фарерскую семгу», — говорит он. По его словам, 
проблем с ее поставками нет — просто сейчас она обхо-
дится дороже. Причем зачастую норвежская семга «хи-
мическая» — с нитратами, пестицидами и антибиотика-
ми, утверждает Миронов. 

Среди отечественной красной рыбы доступна горбу-
ша. Но она для ресторанов «бесполезна», говорит экс-
перт. На нашем рынке остаются невостребованные за 
рубежом мелкие кижуч или нерка. Такая рыба есть в ма-
газинах, но она тоже не годится для ресторанов — на стей-
ки ее не порежешь. «У нас не выстроены внутренние це-
почки поставок — нет ни поставщиков, ни морозилок. За-
морачиваться с логистикой внутрь страны никто не хо-
чет. Проще продать на экспорт», — поясняет Миронов. 

При этом ближе к центру страны, в Мурманске, вы-
ращивают лосося. Но выращивается он в недостаточном 
количестве (несколько процентов от общего потребле-
ния) и из импортного малька, говорит эксперт. «Завтра 
Мурманску не дадут этого малька — и производство вста-
нет», — считает Миронов. Да и стоит мурманская семга 
не дешевле норвежской. 

По данным Росрыболовства, на 29 июня добыто бо-
лее 2,4 млн тонн рыбы — на 3,3% больше к 2022 году. На 
Дальнем Востоке началась лососевая путина — уже сей-
час вылов более чем на четверть больше, чем в 2021 году 
(уловы сравнивают по четным и нечетным годам).    

ПРОГНОЗ Хватит ли России 
риса после подрыва 
Каховской ГЭС

Крупяным 
планом 

В этом году урожай риса окажется немного меньше — в 
том числе из-за аварии на Каховской ГЭС, сообщили 
«РГ» в минсельхозе. Но избежать дефицита поможет 
запрет экспорта до конца года, стабильный импорт и 
большие переходящие запасы.  

По данным минсельхоза, итоговые площади под 
рисом в этом году оказались меньше среднегодовых 
значений. Основной поставщик риса в стране — Крас-
нодарский край (на него приходится более 70% всего 
объема производства). В 2022 году из-за аварии на Фе-
доровском гидроузле, обеспечивающем водой значи-
тельную часть рисовых полей Кубани, пришлось вве-
сти запрет на экспорт риса и рисовой крупы — сначала 
до конца прошлого 
года, затем запрет 
продлили до30 
июня 2023 года. 
Это позволило из-
бежать дефицита. 
В этом году на гид-
роузле были про-
ведены восстано-
вительные работы, 
что позволило по-
сеять в Краснодар-
ском крае на 30% 
больше риса, чем в 
2022 году. Но это-
го оказалось недостаточно. Кроме того, неблагоприят-
ные условия сложились в отдельных регионах в связи 
с аварией на Каховской ГЭС. С учетом этих факторов 
урожай риса в этом году ожидается на уровне порядка 
1 млн тонн против среднегодовых значений около 1,1—
1,2 млн тонн, подсчитывают в минсельхозе. В связи с 
этим ведомство предложило продлить запрет экспорта 
еще на полгода. 

«Ограничения помогут исключить риски дефици-
та, загрузить предприятия переработки и обеспечить 
стабильные цены на готовую продукцию для потреби-
телей», — пояснили в министерстве.  

Заместитель гендиректора Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Ирина Глазунова рассказала «РГ», 
что в 2023  году посевные площади под рисом состави-
ли 189 тыс. га по сравнению со 174 тыс. га в 2022 году. 
Но о видах на урожай риса-сырца говорить еще рано, 
поскольку сев завершился не так давно.  Тем не менее 
текущее состояние всходов в Краснодарском крае хо-
рошее. А авария на Каховской ГЭС практически никак 
не скажется на общем урожае, поскольку в Крыму (ко-
торый может пострадать от разрушения дамбы) пло-
щади риса мизерные, говорит Глазунова.

В новый сезон рынок риса входит с достаточно 
большими переходящими запасами. Урожай  в 2022 
году, несмотря на сокращение посевов, оказался не-
плохим, составив 923 тыс. тонн по сравнению с 1076 
тыс. тонн в 2021 году. Кроме того, ограничение  на экс-
порт отечественного риса и рост ввоза импортного 
риса позволили обеспечить предложение на уровне, 
полностью покрывающем потребности российского 
рынка, утверждает Глазунова.   

ЭКСПОРТ Квота на вывоз зерна будет введена и в новом агросезоне

Колоссальная работа

К
вота на экспорт зерна за-
кончила свое действие 30 
июня. Но минсельхоз не 

планирует отменять этот меха-
низм и в новом сезоне (начина-
чется с июля), рассказали «РГ» 
в ведомстве. Вместе с вывозны-
ми пошлинами квота позволя-
ет сохранить необходимый уро-
вень зерна внутри страны и ми-
нимизировать рост внутрен-
них цен на муку, хлеб, молоко и 
мясо.

В минсельхозе отметили, 
что тарифные квоты на зерно-
вые культуры устанавливают-
ся ежегодно и действуют в вто-
рой половине агросезона — с 15 
февраля по 30 июня включи-
тельно. На фоне рекордного уро-
жая 2022 года (почти в 158 млн 
тонн) во второй половине сезо-
на 2022/23 разрешалось вывез-
ти за рубеж 25 млн тонн зерна 
(в 2022 году — 11 млн тонн). Как 
оценивали ранее в минсельхозе, 
всего за ушедший сезон удаст-
ся вывезти порядка 55—60 млн 
тонн. С учетом внутреннего по-
требления в 80—85 млн тонн, 
переходящие запасы могут со-
ставить порядка 15 млн тонн. 

Какой квота будет в 2024 
году, пока говорить рано: убор-
ка урожая только недавно нача-
лась. Министерство планирует 

подготовить предложения о раз-
мере квоты уже по результатам 
уборки и «оценки внутренних 
потребностей страны, а также 
экспортного потенциала во вто-
рой половине следующего сель-
скохозяйственного сезона». По 
оценке минсельхоза, урожай 
зерна в 2023 году составит 123 
млн тонн, включая 78 млн тонн 
пшеницы. С учетом больших 
переходящих остатков к концу 
сельхозсезона 2022/23 экспорт-
ный потенциал России составит 
порядка 50—55 млн тонн зерна 
на новый сельхозгод, говорил  
глава минсельхоза Дмитрий Па-
трушев.

Отменять механизм экспорт-
ных квот на зерно точно не пла-
нируется, но минсельхоз при 
необходимости может иници-
ировать изменения  в нем. Как 
это случилось буквально в се-

редине июня, когда экспортная 
квота была разделена на основ-
ную и дополнительную части. 
Это должно повысить эффек-
тивность ее освоения экспор-
терами, рассчитывают в мин-
сельхозе. 

В частности, экспортеры 
могут добровольно отказаться 
от квот или их части в случае, 
если они считают, что распре-
деленные им объемы избыточ-
ны и они не смогут полностью 
освоить их до начала следую-
щего сезона, пояснял на ПМЭФ 
Дмитрий Патрушев. Потом из 
этих объемов будет сформиро-
вана дополнительная часть кво-
ты, которая будет снова распре-
деляться между экспортерами 
в заявительном порядке. Если 
экспортер недовывезет часть 
зерна, в следующем сезоне ему 
снизят квоту на этот объем. 

Уже известно, что 24 экспор-
тера отказались от части квоты 
на вывоз зерна общим объемом 
814,8 тыс. тонн. 

В минсельхозе признают, что 
на 100% квота не будет выбрана. 
И так происходит каждый раз. 
Это объясняется «спецификой 
механизма квотирования, а так-
же особенностей внешнеторго-
вой деятельности экспортеров», 
говорят в министерстве. 

Между тем экспорт зерна по 
итогам только что закончив-
шегося агросезона, несмотря 
на ограничения в виде квот, по-
шлин и скрытых санкций, все 
равно будет рекордным. Пред-
седатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин 
ожидает, что экспорт соста-
вит около 58 млн тонн зерна. 
Окончательные результаты бу-
дут подведены в течение неде-
ли-двух.  

По его мнению, отменять кво-
ту нельзя даже с учетом большо-
го урожая.  «Квота — системная, 
а не конъюнктурная мера ре-
гулирования вывоза из стра-
ны пшеницы и других зерно-
вых культур. Каждый сезон по 
своему уникален. Это не повод 
обсуждать целесообразность 
и тем более отменять систем-
ные меры», — говорит эксперт.  

ФИНАНСЫ Кому и на что выделяют госсубсидии в сельском хозяйстве 

Средства достижений

В 
следующем году вме-
сто двух субсидий 
для аграриев будет 
действовать одна. 
На льготные креди-
ты минсельхоз рас-
считывает добавить 
средств уже к осенней 
уборке. Об основных 

изменениях в системе господ-
держки АПК в интервью «Рос-
сийской газете» рассказала за-
меститель министра сельского 
хозяйства Елена Фастова.

Изначально сумма господ-
держки АПК в этом году ока-
залась меньше, чем в про-
шлом. Сколько добавили? 
Сколько из общего объема 
ушло на посевную? 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Первоначальный 
бюджет на 2023 год составлял 
445,8 млрд рублей. На сего-
дняшний день нам удалось уве-
личить сумму уже почти на 26,7 
млрд рублей — до 472,5 млрд 
рублей. Так, в течение первого 
квартала мы добавили средства 
на транспортировку агропро-
дукции — 4 млрд рублей. Учиты-
вая ситуацию с ценами на зер-
но, мы добавили к планируе-
мым 10 млрд рублей поддержки 
еще столько же. На традицион-
ные стимулирующую и компен-
сирующую субсидии прибав-
ка составила порядка 5,5 млрд 
рублей по сравнению с преды-
дущим годом. То есть в основ-
ном средства направлены на 
прямую поддержку сельхозто-
варопроизводителей. 

Хватит ли аграриям выде-
ленных лимитов по льгот-
ным кредитам? На что их в 
основном тратят?

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Льготные креди-
ты — самая востребованная мера 
поддержки. Каждый год мы уве-
личиваем лимиты по ним. Но все 
равно сельхозтоваропроизводи-
тели беспокоятся, что им не хва-
тит выделенных средств. Срав-
нивая с аналогичным периодом 
2022 года, мы пока идем в пре-
делах тех лимитов. На короткие 
кредиты выделено 19 млрд руб-
лей. Мы буквально в мае увели-
чивали сумму на это направле-
ние, потому что сельхозтоваро-
производители очень быстро 
освоили деньги, которые были 
выделены изначально. Кредиты 
на инвестиционные проекты в 
этом году тоже используют бо-
лее активно: если в том году за 
весь период на них было направ-
лено 2,8 млрд рублей субсидий, 

то в этом году — уже 5,5 млрд 
рублей. Мы понимаем, что этот 
вид поддержки очень нужен, 
поэтому по мере высвобожде-
ния невостребованных субси-
дий мы сразу же увеличиваем 
суммы на новые кредиты. Рас-
считываем, что у нас будет воз-
можность добавить лимиты в 
процессе уборочной кампании. 

Больше всего тратят креди-
ты (41%) на растениеводство. 
В инвестиционных кредитах в 
этом году резко возросла по-
требность в кредитных сред-
ствах на проекты, касающиеся 
переработки сельхозпродук-
ции. И это хорошо, потому что 
нам нужно развивать высокий 
передел в этом сегменте. 

Какие меры поддержки мож-
но назвать непопулярными у 
аграриев? Будете ли вы их от-
менять? И, наоборот, какие 
субсидии будете вводить? 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Непопулярных мер 
поддержки у нас нет: ежегод-
но кассовое исполнение бюд-

жета составляет 99,9%. Но из-
менения планируются. Сейчас 
есть две субсидии — стимулиру-
ющая и компенсирующая. По 
сути, идея стимулирующей суб-
сидии была увеличить произ-
водство продукции. Но на сего-
дня мы практически выполнили 
по всем направлениям продо-
вольственную безопасность, а 
по некоторым перевыполнили. 
Поэтому принято решение, что 
со следующего года мы объеди-
няем эти две субсидии, убирая 
стимулирование. Наша зада-
ча уже сохранить и поддержать 
производство, а не стимули-
ровать.

В прошлом году себестои-
мость сельхозпроизводства 
серьезно выросла. Насколько 
господдержка компенсирует 
этот рост? 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Наша основная за-
дача — не столько в том, чтобы 
компенсировать инфляционные 
издержки, а в том, чтобы поддер-
живать сельхозпроизводство. 
Но можно посчитать, какую 
долю составляет господдержка 
в структуре себестоимости. В за-
висимости от отраслей она раз-
нится. Самую большую компен-
сацию получают в молочном жи-
вотноводстве, а также в козо-
водстве и овцеводстве — 8,7%. А, 
например, в производстве ово-
щей компенсация не такая высо-
кая — в пределах 3%. 

Недавно субсидии на транс-
портировку агропродукции 
были увеличены. Кому доста-
нутся эти деньги? Планиру-
ется ли пересматривать эту 
статью расходов? 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: В связи с тем, что 
произошел существенный рост 
транспортных расходов, а нам 
надо вывозить зерно высокого 
урожая 2022 года, мы увеличили 
сумму финансирования на экс-
порт зерна с 7 млрд до 11 млрд 
рублей. Эту субсидию получают 
напрямую сельхозтоваропроиз-
водители. Она составляет 25% 
от расходов на любой вид транс-
порта — железнодорожный, мор-
ской, речной, автомобильный. 
Есть еще субсидия на транспор-
тировку в один конец для РЖД 
— компании возмещается 100%, 
а сельхозтоваропроизводитель 
пользуется льготным тарифом 
на перевозку зерна, маслич-
ных, продукции глубокой пере-
работки и рыбы. Здесь мы тоже 
увеличили поддержку с изна-
чально запланированных 2,3 
млрд до 6,3 млрд рублей. 

Минсельхоз планирует субси-
дировать 100% транспорт-
ных расходов на экспорт мо-
лочной продукции. Сколько на 
это выделено средств, когда 
начнете субсидировать?

Е Л Е Н А  Ф А С Т О В А :  Компенсация 
100% транспортных расходов 
планируется для сухого моло-

ка. Сейчас соответствующий 
проект постановления находит-
ся на рассмотрении в минфине. 
Мы надеемся, что в июле поста-
новление уже выйдет. 

С этого года малые предпри-
ятия и самозанятые могут 
получить господдержку на вы-
ращивание овощей и картофе-
ля. Востребована ли эта мера 
поддержки?

ЕЛЕНА ФАСТОВА: На новую програм-
му развития овощеводства и 
картофелеводства в 2023 году 
выделено 5 млрд рублей. Это 
вдвое больше, чем выделялось 
по этому направлению в 2022 
году. В текущем году впервые 
такую поддержку могут полу-
чить личные подсобные хозяй-
ства, малые формы. На сего-
дняшний момент пока по про-
грамме выбрано 170 млн руб-
лей. Но компенсируются поне-
сенные затраты, а они в овоще-
водстве только сейчас закрыва-
ются. Поэтому мы будем видеть 
полную картину (в том чис-
ле какой процент из этой сум-
мы взяли самозанятые и малые 
формы) в третьем квартале. Я 
уверена, что эта мера поддерж-
ки будет востребована. 

Год назад мы с вами говорили, 
что в стране страхуется ме-
нее 10% посевов. Что измени-
лось с тех пор? Почему не вос-
требована программа агро-
страхования у аграриев?

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Мы начинали со-
всем с низкой базы — в 2018 году 
агрострахования почти не было. 
А 2022 год мы закончили с 8,6%. 
Так что рост налицо. С 2019 года 
мы ежегодно прирастали на 1% 
по охвату застрахованных сель-
хозплощадей. В том году мы вве-
ли новый вид страхования — от 
чрезвычайных ситуаций, кото-
рый тоже увеличил охват. 

Причин непопулярности 
агрострахования две. Раньше у 
сельхозтоваропроизводителей 
был негативный опыт: если 
страховали посевы, то часто не 
получали возмещение. Поэтому 
сейчас их сложно переубедить, 
что ситуация изменилась. А 
вторая причина — наше русское 
авось, когда не хочется тратить 
деньги в надежде на то, что про-
несет. Тем не менее у нас есть 
регионы, которые застрахова-
ли более 50% своих посевных 
площадей. 

В животноводстве куда более 
оптимистичные результаты — в 
среднем по России застрахова-
но 40% поголовья. А есть регио-
ны, где этот показатель стре-
мится к 100%. Животноводы 
уже на себе испытали, что убыт-
ки возмещаются, опасаться не-
чего, поэтому они идут в страхо-
вание. Считаю, переломный мо-
мент произошел и в страхова-
нии посевов. По нашим прогно-
зам, в 2023 году мы превысим 
планку 9,5% застрахованных 
посевных площадей, а в следую-
щем приблизимся к 10%. 

Как происходит импортоза-
мещение иностранного ПО?

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Год назад были со-
зданы отраслевой комитет и три 
центра компетенции по расте-
ниеводству, животноводству и 
переработке, в 2023-м появил-
ся четвертый — по рыболовству. 
Их задача — выделить те про-
граммные продукты, которые 
на сегодняшний момент только 
импортные и требуют замеще-
ния. Уже отобраны и одобрены 
правительственной комиссией 
шесть важных проектов, по два 
в каждом направлении. Из них 
три уже находятся в работе, два 
получили правительственные 
гранты. Работа идет, и бизнес 
активно в нее включается.  

А К Ц Е Н Т

На поддержку АПК в этом году 
выделено уже 472,5 млрд рублей — 
на 26,7 млрд рублей больше, 
чем планировалось изначально

Елена Фастова говорит, что в стимулирующей субсидии уже нет смысла — 
почти по всем направлениям продовольственная безопасность обеспечена.

Чтобы роллов и других блюд из риса в России было вдоволь, 
власти продлили запрет на экспорт крупы до конца этого года.

Урожай риса 
в этом году ожида-
ется около 1 млн 
тонн — на 100—200 
тыс. тонн меньше 
обычного

А К Ц Е Н Т

Квота на экспорт зерна позволяет гаран-
тированно сохранить необходимый 
объем внутри страны и минимизировать 
рост цен на муку, хлеб, молоко и мясо

КСТАТИ

С 1 июля три крупных иностранных зернотрейдера — Cargill, Viterra, Louis 

Dreyfus Company (LDC) — должны были прекратить свою экспортную дея-

тельность. До этого числа каждая из этих компаний должна была предоста-

вить материалы на правительственную подкомиссию, чтобы получить раз-

решение на продажу активов. 

Но, как сообщили «РГ» в минсельхозе, по состоянию на 29 июня процесс 

передачи активов иностранных зернотрейдеров российским инвесторам 

находится в стадии переговоров и пока не выносился на правительствен-

ную подкомиссию. В Федеральной антимонопольной службе «РГ» также 

сообщили, что не получали ходатайств о покупке активов, принадлежащих 

уходящим из России глобальным зернотрейдерам. Впрочем, в минсельхозе 

уверены, что в любом случае, если они остановят операционную деятель-

ность, «в новом сезоне объемы экспорта будут естественным образом рас-

пределены между действующими участниками рынка».

Три глобальных зернотрейдера объявили о своем решении прекратить экс-

порт российского зерна с нового сезона (начинается в июле) весной этого 

года. Все три компании входят в топ-10 экспортеров российского зерна.

«Роль западных зернотрейдеров трагически гипертрофирована. Их доля не 

настолько велика, чтобы влиять на процессы внутреннего рынка. Проблем 

закрыть выпавший объем не будет совсем: российские экспортеры еще 

передерутся между собой за эти 15% рынка», — говорил ранее в интервью 

«РГ» председатель правления Союза экспортеров зерна Эдуард Зернин. 

Кроме того, уходящие зернотрейдеры не ликвидируют, а продают свои ак-

тивы в России. То есть вся история этих «дочек» и квота на экспорт в стране 

сохранятся, говорила в апреле первый заместитель министра сельского хо-

зяйства Оксана Лут. «Ну, были иностранные компании — стали наши или 

дружественные. По большому счету нам нет разницы. Главное, чтобы зерно 

вывозилось с рынка в том объеме, в котором нам нужно», — говорит Лут.

Еще в 2022 году российский поставщик удобрений «Уралхим» сообщил 

президенту Владимиру Путину, что готов купить местные активы Cargill и 

Viterra. Но на данный момент, по информации «РГ», определенностей по 

возможным сделкам нет. «Продажа — это долгая, а теперь еще и мучитель-

ная процедура. Для рынка важнее, что они точно не будут присутствовать в 

России в новом сезоне», — говорит источник «РГ» на зерновом рынке.
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Полосу подготовила Татьяна Карабут
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, 
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

В 
Екатеринбурге суд заклю-
чил под стражу 33-летнюю 
Веронику Н. Следовате-

ли обвиняют ее в истязании и 
убийстве малыша, который на-
ходился под ее опекой.  

…Три дня на Урале иска-
ли шестилетнего Далера. Опе-
кунша утверждала: у мальчи-
ка отклонения в поведении, он 
уже не в первый раз сбегает из 
дома. Более тысячи человек ис-
кали ребенка круглосуточно, 
прошерстили дворы, подвалы, 
даже кладбище. Полиция иссле-
довала окрестности при помо-
щи квадрокоптера. Многим ка-
залось, что день-два — и ребенок 
вернется сам. На медиаэкранах 
крутили объявления об исчез-
новении мальчика. В штаб поис-
ка приходили целыми семьями. 
Надежда оборвалась коротким 
сообщением: «Найден. Погиб». 

Тело ребенка обнаружили 
в сумке внутри гаража, кото-
рый принадлежал семье опеку-
нов. Люди испытали шок, когда 
узнали: смерть наступила при-
мерно в декабре. В гаражном 
комплексе появился стихий-
ный мемориал. Люди приносят 
сюда детские игрушки, свечи и 
цветы. Возле фотографии тем-
ноглазого мальчугана кто-то 
оставил записку «Мы любим 
тебя, Далер». 

Следователи возбудили сра-
зу два уголовных дела: в отно-
шении Н. и сотрудников опеки. 
Помимо убийства даму обвиня-
ют в мошенничестве: несколько 
месяцев она получала деньги на 
содержание ребенка, когда того 
уже не было в живых. Сотрудни-
ков опеки — за то, что, начиная 
с декабря, они не проверили, 
как обстоят дела в семье, все ли 
нормально со всеми приемны-
ми детьми. Детский омбудсмен 
по Свердловской области Игорь 
Мороков подтвердил, что «сиг-
налы о неблагополучии в этой 
семье были», но «преступная 
халатность» сотрудников опе-
ки привела к трагедии. 

У Вероники трое собствен-
ных детей и трое усыновленных. 
Ее муж военный. С осени про-
шлого года он проходит службу 
в зоне СВО. Далера вместе с его 
старшей сестрой Дашей семья 
взяла под опеку в августе 2019 
года. Незадолго до этого ребята 
оказались на попечении госу-
дарства: отец в тюрьме, а мама 
не имела условий для их воспи-
тания.  

О Веронике были только по-
ложительные отзывы, она рабо-
тала в центре социальной под-
держки детей «Лукоморье», 
преподавала биологию и гео-
графию. 

Лишь после известия о ги-
бели малыша стала всплывать 
правда. Журналисты разыска-
ли молодого человека, Дании-

ла, который какое-то время был 
под опекой семьи, но сбежал, 
не вытерпев домашнего ада. Он 
рассказал, что опекунша не хо-
тела брать в семью малыша, но 
ее убедили это сделать, чтобы 
не разбивать родных брата и се-
стру. Довольно быстро мальчик 
стал ее раздражать, за воровство 
еды из холодильника его чуть ли 
не пытали, запирали в подполе... 

— Когда мы встречались на 
детской площадке, Вероника 
рассказывала, что Далер ведет 
себя странно, вплоть до того, что 
ест свои фекалии, — вспоминает 
Анна Столбовских. — Я ей совето-
вала отдать мальчика, раз у нее 
не хватает сил с ним справиться.

Даниил утверждает, что опе-
кунша вела все к тому, чтобы у 
окружающих сложилось впе-
чатление: малыш психически 
нездоров, его необходимо поме-
стить в лечебницу!  Почему она 
просто не отказалась от мальчи-

ка, который был ей так ненави-
стен? 

П о  с л о в а м  А н н ы  С тол -
бовских, Вероника не шла на это, 
потому что боялась, что заберут 
еще и Дашу, его родную сестру. 

Действительно, по закону не-
льзя разлучать братьев и сестер, 
а сестра погибшего Далера при-
шлась опекунше ко двору. Чего 
здесь больше — страха потерять 
девочку, которую она полюбила, 
или деньги — мы не знаем.

По мнению экспертов, воз-
можность неудачи при устрой-
стве ребенка в семью не должна 
никого пугать. 

— Хуже, если мы будем обре-
кать на жизнь друг с другом лю-
дей, которые несовместимы, за-
ставлять опекунов брать с же-
ланным ребенком, а в нагрузку 

его брата или сестру. И таким 
образом оставлять малыша там, 
где его ненавидят или просто с 
трудом терпят,— размышляет 
руководитель проекта «Школа 
приемных родителей» Валерий 
Басай, который, кстати, не согла-
сен с обвинениями, которые зву-
чат в адрес госслужащих. 

С ним солидарен и юрист 
Максим Васенёв. «Не в каждой 
ситуации уместен принцип не-
разделения членов одной се-
мьи». 

Но все-таки , кажется пра-
вильным, что для органов опеки 
случай, когда ребенка возвраща-
ют, становится негативным по-
казателем в работе. А для опеку-
нов такое решение означает не 
только финансовые, но и репута-
ционные потери и перед лицом 
чиновников, от которых они за-
висят, и в обществе. Пусть ма-
ленький, но это —  человек! А не 
игрушка...   

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ В Екатеринбурге развивается 
скандал с гибелью мальчика из приемной семьи

Малыш как рубль

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-ОС/Д14 
«Об управлении особой экономической зоной технико- 
внедренческого типа, созданной на территориях муниципаль-
ных образований Верхнеуслонского и Лаишевского муниципаль-
ных районов Республики Татарстан» и  дополнительным согла-
шением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис»  
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих земель-
ных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду 
по состоянию на 30.06.2023, с кадастровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м; 
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:2638, площадью 587783 кв. м; 
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв. м; 
16:24:150301:620, площадью 428019 кв. м; 
16:15:0410011:6274, площадью 181626 кв. м; 
16:15:041001:6253, площадью 40334 кв. м; 
16:24:150301:1545, площадью 85396 кв. м; 
16:15:041001:6463, площадью 40802 кв. м; 
16:15:041001:6464, площадью 2372 кв. м; 
16:15:041001:6465, площадью 44917 кв. м; 
16:15:041001:6467, площадью 45892 кв. м; 
16:15:041001:6468, площадью 253233 кв. м; 
16:15:041001:6469, площадью 122771 кв. м; 
16:24:150301:1865, площадью 4090 кв. м; 
16:24:150301:1866, площадью 127 кв. м;
16:15:041001:2371, площадью 114 кв. м; 
16:24:150301:1901, площадью 30106 кв. м;  
16:15:041001:6475, площадью 2798 кв. м; 
16:15:000000:3779, площадью 19239 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 
№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Луганской Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке от-
бора кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Донецкой Народной Республики», 
№ 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные со-
ставы федеральных судов, создаваемых на территории Луган-
ской Народной Республики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кан-
дидатов в первоначальные составы федеральных судов, созда-
ваемых на территории Запорожской области» и № 92-ФЗ «О по-
рядке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Херсонской области» 
и в соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей судей:

1) на территории Донецкой Народной Республики:
— заместителя председателя Буденновского межрай-

онного суда города Донецка (1 должность);
— заместителя председателя Кировского межрайон-

ного суда города Донецка (2 должности);
— заместителя председателя Центрально-Городского 

районного суда города Макеевки (1 должность); 
— заместителя председателя Жовтневого районного 

суда города Мариуполя (1 должность);
— заместителя председателя Ильичевского районного 

суда города Мариуполя (2 должности);
— заместителя председателя Артемовского городского 

суда (2 должности);
— заместителя председателя Волновахского районного 

суда (1 должность);
— заместителя председателя Горловского городского 

суда (2 должности); 
— заместителя председателя Дружковского городского 

суда (1 должность);
— заместителя председателя Енакиевского межрайон-

ного суда (2 должности);
— заместителя председателя Константиновского го-

родского суда (2 должности);
— заместителя председателя Краматорского городско-

го суда (2 должности);
— заместителя председателя Красноармейского город-

ского суда (2 должности);
— заместителя председателя Марьинского районного 

суда (2 должности);
— заместителя председателя Славянского городского 

суда (2 должности);
— заместителя председателя Харцызского межрайон-

ного суда (2 должности).
2) на территории Луганской Народной Республики:
— заместителя председателя Жовтневого районного 

суда города Луганска (1 должность);
— заместителя председателя Краснодонского город-

ского суда (1 должность);
— заместителя председателя Лисичанского городского 

суда (2 должности);
— заместителя председателя Первомайского городско-

го суда (2 должности);
— заместителя председателя Рубежанского городского 

суда (1 должность); 
— заместителя председателя Сватовского районного 

суда (2 должности); 
— заместителя председателя Северодонецкого город-

ского суда (2 должности); 
— заместителя председателя Старобельского районно-

го суда (2 должности).
3) на территории Херсонской области:
— заместителя председателя Алешкинского районного 

суда (1 должность);
— заместителя председателя Великоалександровского 

межрайонного суда (2 должности);
— заместителя председателя Великолепетихского меж-

районного суда (2 должности);
— заместителя председателя Генического районного 

суда (1 должность);
— заместителя председателя Новотроицкого межрай-

онного суда (1 должность);
— заместителя председателя Херсонского городского 

суда (2 должности);
— заместителя председателя Чаплынского межрайон-

ного суда (1 должность).
4 ) на территории Запорожской области:
— председателя Бердянского межрайонного суда;
— заместителя председателя Васильевского межрайон-

ного суда (2 должности);
— заместителя председателя Мелитопольского меж-

районного суда (1 должность);
— заместителя председателя Пологовского межрайон-

ного суда (2 должности);
— заместителя председателя Энергодарского городско-

го суда (1 должность).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 
344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Сим-
ферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 17 июля 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Еще пять 
промзон 
в Москве 
превратят 
в современные 
кварталы  

РЖАВЫЕ 
МЕТРЫ
Сергей Жуков 

Еще пять московских промзон 
в ближайшие годы превратят-
ся в городские кварталы с об-
щественными пространства-
ми. Там построят жилые дома, 
детские сады, школы, спорт-
комплексы, офисы и магазины.

Речь идет о бывших «пром-
ках» «Выхино», «Донские ули-
цы», «Медведково», «Соколи-
ная Гора» и «Черемушки». На 
их месте и собираются возве-
сти новые кварталы, а это бо-
лее полутора миллионов квад-
ратных метров недвижимости. 
Из них 880 тысяч «квадратов» 
— жилье, в том числе по про-
грамме реновации. По оценкам 
столичных властей, на обнов-
ленных территориях удастся 
создать более 17 тысяч рабо-
чих мест. Например, в развитие 
промзоны «Выхино» инвесто-
ры рассчитывают вложить не 
меньше 15 миллиардов рублей. 
Помимо домов там планируют 
построить здание МВД и обще-
ственно-деловые постройки, 
включая кафе и салоны красо-
ты. На месте «Донских улиц», 
что недалеко от станций метро 
«Ленинский проспект» и МЦК 
«Площадь Гагарина», «вырас-
тут» новостройки, детский сад 
на 100 мест, школа на 200 уче-
ников, физкультурно-оздо-
ровительный комплекс и ма-
газины. А в районе Широкой 
улицы и Полярного проезда 
планируется возвести техно-
парки, опять же школу с детса-
дом, спорткомплекс, отделе-
ния банков и офисы. Примерно 
то же самое появится вместо 
промзон в районах Соколиная 
Гора и Черемушки.

Программа комплексно-
го развития территорий, на-
помним, действует в Москве с 
2020 года. С ее помощью власти 
рассчитывают вернуть к жиз-
ни заброшенные или неэффек-
тивно используемые земли и 
тем самым создать минимум 
550 тысяч новых рабочих мест. 
Сейчас одобрены и уже реали-
зуются 40 проектов.    

ПРАЗДНИК В Лужниках отметили столетие московского спорта

Трус не играет 
в стритбол

Ирина Огилько 

В 
минувшую субботу 
на День московско-
го спорта в Лужни-
ки пришли более 200 
тысяч горожан. Они 
смогли ознакомиться 
с хроникой спортив-
ной истории столицы 
с помощью интерак-

тивных площадок и фотоэкспо-
зиций, а также принять участие 
в спортивных активностях.

Как отметил в поздравлении 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
физкультура и спорт развива-
лись в городе и до 1923 года. Но 
именно в этот год были учре-
ждены Высший совет физиче-
ской культуры и его московское 
отделение. «С этого времени и 

начинается отсчет современ-
ной эпохи развития столичного 
спорта», — уточнил мэр.

Территорию Лужников по-
делили на площадки, посвящен-
ные как популярным в Москве 
видам спорта, так и необычным. 
Можно было поиграть в город-
ки, настольный хоккей и фут-
бол, стритбол (вид баскетбола с 

тремя игроками), шашки, шах-
маты, домино, настольный тен-
нис, сразиться на фехтовальных 
шпагах. А еще здесь давали ма-
стер-классы именитые спорт-
смены и тренеры.

В  первой половине  дня 
больше всего зрителей собра-
ла зона экстремальных видов 
спорта. С одной стороны площа-

ди трюки исполняли райдеры на 
велосипедах. С другой стороны 
— асы мотофристайла. Сорва-
ла свои аплодисменты и миро-
вая звезда экстрима из Шве-
ции Даниэль Бодин. Он испол-
нил на снегоходе свой фирмен-
ный двойной блэкфлип (сальто 
назад). Причем снег не понадо-
бился, лыжи снегохода отлично 
скользили по искусственному 
покрытию.

К часу дня Большую спор-
тивную арену взяли в кольцо 
люди в черных трико и шортах. 
Они собрались на массовую 
тренировку по растяжке. При-
шли около двух тысяч человек. 
Ажиотаж был вызван тем, что 
тренировку вела на поле стади-
она гимнастка и популярный 
блогер Самира Мустафаева. 

А неподалеку около 800 
участников крутили педали на 
велотренажерах под команды 
тренера — это тоже была массо-
вая тренировка.  

Во второй половине дня 
люди пытались попасть на по-
казательные выступления рос-
сийских фигуристов: Алины 
Загитовой, Камилы Валиевой, 
Евгении Медведевой, Алексея 
Ягудина и других. Однако Ма-
лая спортивная арена вместила 
всего пять тысяч зрителей. Зато 
потом аншлаг был на площад-
ках, где фигуристы учились дру-
гим видам спорта. Например, 
Камила Валиева отправилась на 
площадку брейк-данса.   

Лужники на один день преврати-
лись в место, где всюду можно 
было увидеть спортивное шоу. 

А К Ц Е Н Т

На массовую тренировку по растяжке 
пришли около двух тысяч человек, 
а покрутить педали на велотренажерах 
собрались 800 москвичей 

А К Ц Е Н Т

Опекунша делала все, чтобы 
у окружающих сложилось впечатление: 
малыш психически нездоров, 
его необходимо поместить в лечебницу

МЕТРО Троицкую линию запустят в 2024 году

Изумрудная ветка

Александр Мелешенко

П
ервый участок Троицкой 
линии столичного метро 
с 11 станциями плани-

руется запустить в конце сле-
дующего года — благодаря ему 
подземку в пешей доступности 
получат более 400 тысяч моск-
вичей, а больше транспортных 
возможностей станет у миллио-
на горожан. Об этом заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин во вре-
мя визита в Новую Москву — он 
осмотрел там несколько строя-
щихся объектов, включая стан-
цию метро «Корниловская».

«Сегодня в Троицком и Но-
вомосковском округах про-
живает почти 700 тысяч чело-
век, — напомнил градоначаль-
ник. — Буквально на глазах рас-
тут огромные районы. И наша 
первейшая обязанность обес-
печить их жителей максималь-
но качественной транспорт-
ной и социальной инфраструк-
турой, создать рабочие места и 
качественную среду для жизни 
и отдыха. Многое уже сделано. 
А крупнейшим проектом сле-
дующего года станет открытие 
Троицкой линии метро».

Станция «Корниловская», 
на стройплощадку которой при-
ехал градоначальник, располо-
жена в поселении Мосрентген 
рядом с агрокластером «Фуд 

Сити». До МКАДа вроде бы ру-
кой подать, однако выбрать-
ся отсюда не так просто — толь-
ко автотранспортом, который 
часто простаивает в пробках. 
Поэтому метро здесь ждут с не-
терпением — одна только «Кор-
ниловская» упростит дорогу в 
«старую» Москву для 140 тысяч 
жителей поселений Сосенское и 
Мосрентген. 

Путь до станции «Нова-
торская» Большой кольцевой 
линии для местных жителей со-
кратится в 2,5 раза — до 12 ми-
нут, а до МЦК можно будет до-
ехать всего за 20 минут. Далее 
по БКЛ и МЦК можно будет до-
браться уже в любую часть го-
рода и пересесть на другие ли-
нии метро и МЦД.

«Корниловская» откроется 
вместе с еще 10 станциями на 
новой Троицкой линии — в пер-
спективе эта ветка протянется 
от станции МЦК «ЗИЛ» до горо-
да Троицка. Но первый участок 
длиной 25 километров в следу-
ющем году дойдет от «ЗИЛа» 
только до «Коммунарки». Не-
давно горожане во время откры-
того голосования выбрали цвет, 
которым Троицкая линия будет 
обозначаться на схемах — побе-
дил изумрудный.

Помимо транспортной ин-
фраструктуры Собянин в Но-
вой Москве осмотрел и созда-

ние новой «социалки». Он при-
ехал в жилой комплекс «Сала-
рьево парк», где недавно завер-
шилось строительство школы 
на 1150 учеников. Мэр расска-
зал, что учеников школа примет 
1 сентября. В этот же день в ЖК 
откроется и новый детский сад 
на 220 мест. «Садиков и школ, 
конечно, не хватает в округе. 
Поэтому стараемся побыстрее 
строить и вводить их. За послед-
ние годы мы здесь около 100 
школ построили. Так что, я ду-
маю, обеспечим всех жителей», 
— подчеркнул градоначальник.

Кабинеты в новой школе 
оснастили самым современным 
оборудованием, а еще преду-
смотрели помещения, кото-
рых в старых образовательных 
учреждениях просто не было. 
Например, для практических 
занятий обустроены лаборатор-
но-исследовательские комплек-
сы по инженерно-физическо-
му и естественно-научному 
направлениям, мастерские по 
обработке дерева и металла, ку-
линарии и домоводству, а также 
IT-полигон.    

Сергей Собянин посмотрел, 
как идут работы на станции 
«Корниловская». 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭТО РУССКОЕ СЛОВО: 
ДЖАЗ
А вот вы знаете, например, что в СССР джаза было 
много? Я не знал. Фраза про «сегодня ты играешь джаз, 
а завтра Родину продашь» — мне известна. Про попу-
лярность этой музыки знаю меньше.

Я, скажем, не знал, что великий Дмитрий Шостако-
вич написал джазовую сюиту. Посвятил ее любимой 
женщине, к которой хотел уйти от жены. Но не ушел. 
Сюиту хотел уничтожить. Выяснилось: не горят не 
только рукописи, но и партитуры.

И вот замечательный Большой джазовый оркестр 
Петра Востокова играет эту сюиту. Музыка неожидан-
ная и чудесная: Шостакович как-никак. Звучит, одна-
ко, редко. Ведь для того, чтобы услышать джазовую сю-
иту гения, что необходимо? Джазовый оркестр и вечер 
джазовой музыки. 

Вот, пожалуй-
ста, получите. Ра-
дио «Орфей», фонд 
ФИРКОН при под-
держке Прези-
дентского фонда 
культурных ини-
циатив провели ве-
чер «Джаз с русской 
душой».

Мне посчаст-
ливилось (правда, 
увы, совсем недол-
го) поработать на 
радио «Орфей», и я, 
что называется, на 
собственном опыте убедился: на радио классической 
музыки работают искатели и исследователи. Здесь не 
просто выпускают передачи. Здесь постоянно что-то 
ищут и строят. Например, построили мультимедий-
ную платформу, на которой желающие могут джазо-
вый концерт посмотреть и еще много чего увидеть и 
услышать.

Ищет «Орфей» знатно. То вдруг начинает открывать 
никому не ведомых русских композиторов ХХ века. И 
оказывается, что в прошлом веке звучала грандиозная 
музыка, о которой мало кто знает. То начинает проект 
«Неизвестные имена российского джаза», и мы узнаем 
то, о чем бы и ведать не ведали, если бы не «Орфей».

Вечер в Московском международном Доме музы-
ки «Джаз с русской душой» — не просто замечательный 
музыкальный вечер. Хотя оркестр Петра Востокова 
блистателен и удовольствие от музыки любители джа-
за получили. Но придуманный и организованный «Ор-
феем» вечер получился еще и познавательным. Вел его 
обаятельный молодой артист Кузьма Котрелев. Кузьма 
даже не претендовал на роль ведущего, если под этим 
человеком мы подразумеваем того, кто соединяет сце-
ну и зал. Котрелев с выражением читал хороший текст 
про героев вечера. И мы узнавали новое — про неведо-
мое: про советский джаз.

А еще прибавьте к этому документальную хронику 
жизни СССР разных лет, которая шла на экране прак-
тически постоянно. Поначалу казалось: она отвлекает 
от музыки, замечательный оркестр, исполняющий 
выдающиеся произведения, не нуждается ни в какой 
поддержке. Однако постепенно стало ясно: это не под-
держка никакая, это … если угодно: стерео. Хроника и 
музыка. Звуки и видео ушедшей эпохи. Память, как из-
вестно, бывает разной. Вечер в Доме музыки доказал, 
что она может быть очень страстной. 

Вот, например, Александр Цфасман. Известный 
композитор. Во всяком случае, песню про «Неудавше-
еся свидание» знают все. «Так, значит, завтра. На том 
же месте, в тот же час», — помните? А это, оказывается, 
был человек с судьбой очень нелегкой (впрочем, у кого 
из джазовых музыкантов она была простой?), который 
был принципиальным и абсолютным оптимистом. Он 
старался жить так, чтобы не замечать неприятностей, 
надеясь, что в этом случае они тоже потеряют его из 
вида. А какой невероятной энергии музыку писал этот 
человек!

Николай Капу-
стин умер относи-
тельно недавно, в 
2020 году. В конце 
жизни превратился 
в затворника, нику-
да из дома не выхо-
дил. Кто знает, по-
чему? Выпускник 
Московской кон-
серватории, вирту-
озно исполняющий 
классический фор-
тепианный репер-
туар, он придумал соединить классическую музыку с 
джазом. В Доме музыки прозвучал его «Концерт № 1 
для фортепиано и джаз-оркестра». Солировал Алексей 
Чернаков. Абсолютно необычная, ни на какую иную 
непохожая, своеобразная музыка. 

Вадим Людвиковский — слышали про такого че-
ловека? Я, увы, нет. И это проблема моя, а не Людви-
ковского. Потому что это был выдающийся компози-
тор и дирижер, воспитавший много знаменитых джа-
зовых музыкантов. Как вам нравится название произ-
ведения «Что Вы делаете сегодня вечером с восьми до 
половины девятого?» Это Людвиковский придумал. 
Произведение чудесно — глубокое и азартное одновре-
менно. 

Леонид Половинкин — композитор, умерший аж в 
середине прошлого века, однако успевший много сде-
лать для становления советского джаза. Имя известное 
знатокам. Я — не знаток. Послушав его музыку, поду-
мал: жаль, что до этого никогда не слышал.

И наконец, Александр Варламов — известный джазо-
вый музыкант. Многие называют его первым, едва ли 
не родоначальником советского джаза. Варламов был 
арестован, сидел в ГУЛАГе. Но даже в неволе организо-
вал джазовый оркестр. Классик джаза — безусловно! Но 
часто ли мы слушаем его?

Джаз никогда не был столбовым направлением со-
ветского искусства. Ни в какие годы. Великий актер 
и пропагандист джаза Леонид Утесов объявлял себя: 
«Простуженный артист республики», потому что зва-
ние «заслуженный» слишком долго не получал.

Но и убить джаз в СССР не получилось. Не дали та-
лантливые люди, которым, в сущности, и был посвя-
щен концерт «Джаз с русской душой». 

Радио «Орфей» со своими коллегами делает очень 
благородное дело: раздает долги. Да, мы должны тем 
джазовым музыкантам, которые, несмотря и вопреки, 
играли совсем не идеологическую музыку. Их обвиня-
ли, их забывали, их выгоняли, даже арестовывали. А 
они продолжали свое дело: играть и сочинять. 

Спасибо за то, что познакомили. Вспомнили. Если 
угодно — оживили и доставили удовольствие.  

«Джаз с русской 
душой» — 
не просто 
музыкальный 
вечер, он еще 
получился 
и познавательным

Радио «Орфей» 
со своими 
коллегами 
делает очень 
благородное дело: 
раздает долги

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛАКЦИЯ В библиотеки Донецка начала регулярно 
поступать «РГ»—Неделя

Проверено. И точка

Елена Мелихова, 
«Российская газета», Донецк

В 
читальных залах всех 
32 библиотек Донец-
ка появилась «Рос-
сийская газета»—Не-
деля.  Этому очень 
рады и сотрудники, и 
читатели. Ведь мно-
гие дончане в поис-
ках правдивой инфор-

мации приходят в библиотеки 
и просят, просят именно нашу 
газету.

...Библиотекари улыбаются, 
перелистывая свежие, еще пах-
нущие типографской краской 
номера, внимательно изучают 
каждую страницу. И очень ра-
дуются, сколько полезной ин-
формации в нашей «толстуш-
ке» — в «РГ»—Неделе, в которой 
выходит и региональная вклад-
ка «Новые регионы», где мы 
рассказываем о том, что каса-
ется едва ли не каждого жителя 
Донбасса. 

— Особенно порадовало, 
когда на обложке увидели нашу 
горожанку Инну Тарасенко, 
учительницу, потерявшую ногу 
в результате обстрела. И вот она 
уже счастливая стоит вместе 
с супругом на обеих ногах, те-

перь у нее протез! Такое чудес-
ное продолжение, а мы и не зна-
ли. Оказывается, за нашу зем-
лячку переживает вся страна, и 
люди откликнулись, помогли, — 
говорит Татьяна Авраимова.

Конечно, отмечают библио-
текари, невероятно важна и 
рубрика «полезная книжка». 
Сейчас все государственные 
системы Донбасса перешли на 
российские стандарты, и у лю-
дей много вопросов. Как бу-
дут получать пенсию на новых 
территориях? Как получить 
компенсацию за утраченное 
жилье? Какие документы нуж-
ны детям для пересечения гра-
ницы? Как оформить загранпас-
порт? Для жителей Херсонской 
области, думаю, будут полезны 
сведения о пунктах временного 
размещения и денежных выпла-
тах, о вакцинации, а еще о том, 
где можно получить помощь. 

Все это и многое другое, о чем 
пишет «РГ», для людей неверо-
ятно важно. 

— Интернет не всегда являет-
ся достоверным источником ин-
формации, да и у нас в регионе 
из-за взрывов очень часто воз-
никают перебои со связью. Вот 
газета — другое дело. Тем более 
издание правительства, — про-
должает моя собеседница. — Да 
и в целом газета очень интерес-
ная. Любопытно узнать, как жи-
вет наша страна, ведь она такая 
огромная и сильная. 

С просьбой, чтобы к ним до-
ставляли «РГ», обратилась в ре-
дакцию директор библиотеч-
ной системы Татьяна Авраимо-
ва, когда мы делали репортаж о 
библиотеке, чтобы помочь с об-
новлением книжного фонда. То-
гда мы провели акцию «Дарите 
книги с любовью», результатом 
которой стала передача донец-

ким книголюбам около тысячи 
экземпляров различной литера-
туры, собранных сотрудниками 
и друзьями «РГ». 

У некоторых бытует мнение: 
мол, в библиотеки народ не хо-
дит, книги и газеты не читает, 
все можно найти за секунду в 
смартфоне или компьютере. Но 
это не так. Побывав в донецкой 
библиотеке на улице Челюскин-
цев, 123, корреспондент «РГ» 
убедилась: читатели есть, и по-
требность в хорошей литерату-
ре и газетах остается. Город жи-
вет, читатели в библиотеку идут, 
даже несмотря на опасность об-
стрелов. Идут, чтобы получить 
ценную для них информацию. 

У библиотеки есть и постоян-
ные читатели. Один из них Мак-
сим Газизов, можно сказать, вы-
рос на глазах библиотекарей и 
за четверть века знакомства с 
ними стал преподавателем До-
нецкого национального уни-
верситета. Среди постоянных 
читателей и Анна Александров-
на, подполковник медицинской 
службы в отставке. Ей уже за 80. 
Но она и дня не может прожить 
без чтения.  

СВЯЗЬ Сотовые операторы хотят повысить тарифы на связь

Вышли с ценными 
предложениями
Олег Капранов

В
ласти могут разрешить 
операторам повышать та-
рифы на мобильную связь 

на 5% выше инфляции ежегод-
но. Эксперты отмечают, что 
причиной роста тарифов мо-
жет быть необходимость заку-
пать оборудование для сетей 
связи по сложным схемам па-
раллельного импорта.

Рост тарифов необходим 
операторам для проведения 
масштабного обновления ин-
фраструктуры, для внедрения 
новых технологий в условиях 
высокой закредитованности и 
наличия социально значимых 
обязательств. Об этом пишет 
«Коммерсантъ» со ссылкой на 
источники в минцифры. В ве-
домстве полагают, что индекса-
ция тарифов возможна только 
выборочная, при условии вы-
полнения операторами всех со-
циальных обязательств, а также 
инвестиций в инфраструктуру.  

Сейчас тарифы на связь в 
России не регулируются. Одна-
ко Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) рекомендует 
операторам повышать цены не 
более чем на накопленную с 
начала года инфляцию. Ведом-
ство следит за тем, чтобы опе-
раторы не превышали эти па-
раметры. Так 27 декабря 2022 
года ФАС признала «МегаФон» 
нарушителем антимонополь-
ного законодательства из-за 
необоснованного повышения 
цен на услуги связи для або-
нентов. 

 Сотовые операторы сей-
час зависимы от импортно-
го оборудования, и необхо-
димость закупать его в отсут-
ствие отечественных альтерна-
тив может быть одним из фак-
торов повышения цен, говорит 
глава ИАА Telecom Daily Денис 
Кусков.

«Отечественные базовые 
станции нам пока только де-
монстрируют. Когда это станет 
на рельсы, когда можно будет 
выпускать десятки тысяч базо-
вых станций в год — пока непо-
нятно. Так что отдельные эле-

менты активного оборудова-
ния низкоконкурентны и опе-
раторам приходится покупать 
по гораздо более высоким це-
нам», — говорит Кусков.

По его словам, если выпуск 
отечественного оборудова-
ния затянется и операторы бу-
дут вынуждены и дальше заку-
пать технику на внешних рын-
ках для поддержания работо-
способности сетей связи, то 
рост тарифов может быть еще 
выше.

«Операторы не могут ис-
пользовать оборудование в 
полной мере, но при этом каче-
ство связи должны сохранять.  
Они используют рефарминг 
частот и другие вещи, но техни-
ка все равно выходит из строя 
и ее не хватает», — добавил экс-
перт.  

А К Ц Е Н Т

Операторы должны обновлять 
оборудование и обеспечивать 
качество работы сети при ежегодном 
росте трафика на 30%

— Сотовые операторы 
будут блокировать звонки 
от мошенников
rg.ru/art/2590134

А К Ц Е Н Т

Донбасс перешел на российские 
стандарты, и у людей много вопросов, 
ответы на них они ищут в «РГ»

Библиотекари первыми знакомятся 
со свежим, еще пахнущим типо-
графской краской номером. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 
№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Луганской Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О поряд-
ке отбора кандидатов в первоначальные составы федеральных 
судов, создаваемых на территории Донецкой Народной Респу-
блики», № 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первона-
чальные составы федеральных судов, создаваемых на терри-
тории Луганской Народной Республики», № 91-ФЗ «О поряд-
ке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Запорожской области» 
и № 92-ФЗ «О порядке отбора .кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории Хер-
сонской области» и в соответствии с Законом Российской Фе-
дерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

1) на территории Донецкой Народной Республики:
— Верховного Суда Донецкой Народной Республики 

(28 должностей);
— Арбитражного суда Донецкой Народной Республики 

(6 должностей);
— Буденновского межрайонного суда города Донецка 

(2 должности);
— Ворошиловского межрайонного суда города Донецка 

(1 должность);
— Кировского межрайонного суда города Донецка 

(7 должностей);
— Горняцкого районного суда города Макеевки 

(1 должность);
— Центрально-Городского районного суда города Ма-

кеевки (2 должности); 
— Ильичевского районного суда города Мариуполя 

(4 должности);
— Орджоникидзевского районного суда города Мариу-

поля (3 должности);
— Авдеевского городского суда (3 должности);
— Александровского районного суда (1 должность);
— Амвросиевского районного суда (1 должность); 
— Артемовского городского суда (17 должностей);
— Великоновоселковского районного суда (4 долж-

ности);
— Волновахского районного суда (5 должностей);
— Володарского районного суда (2 должности); 
— Горловского городского суда (3 должности); 
— Дебальцевского городского суда (1 должность);
— Дзержинского городского суда (3 должности);
— Димитровского городского суда (5 должностей);
— Добропольского городского суда (4 должности);
— Докучаевского городского суда (1 должность);
— Дружковского городского суда (5 должностей);
— Енакиевского межрайонного суда (5 должностей);
— Константиновского городского суда (8 должностей);
— Краматорского городского суда (16 должностей);
— Красноармейского городского суда (11 должностей);
— Краснолиманского городского суда (5 должностей); 
— Марьинского районного суда (7 должностей);
— Новогродовского городского суда (1 должность);
— Першотравневого районного суда (2 должности);
— Селидовского городского суда (5 должностей);
— Славянского городского суда (16 должностей);
— Старобешевского районного суда (1 должность);
— Тельмановского районного суда (1 должность); 
— Угледарского городского суда (2 должности); 
— Харцызского межрайонного суда (2 должности); 
— Ясиноватского городского суда (2 должности);
— Донецкого гарнизонного военного суда (2 долж-

ности);
2) на территории Луганской Народной Республики:
— Верховного Суда Луганской Народной Республики 

(16 должностей); 
— Арбитражного суда Луганской Народной Республи-

ки (2 должности);
— Артемовского районного суда города Луганска 

(1 должность);
— Каменнобродского районного суда города Луганска 

(1 должность);
— Ленинского районного суда города Луганска (4 долж-

ности);
— Алчевского городского суда (1 должность);
— Антрацитовского городского суда (1 должность);
— Беловодского районного суда (1 должность);
— Краснодонского городского суда (2 должности);
— Краснолучского городского суда (1 должность);
— Кременского районного суда (4 должности);
— Лисичанского городского суда (10 должностей);
— Лутугинского районного суда (1 должность);
— Марковского районного суда (2 должности);
— Меловского районного суда (2 должности);
— Новоайдарского районного суда (1 должность);
— Новопсковского районного суда (3 должности);
— Первомайского городского суда (10 должностей);
— Ровеньковского городского суда (1 должность);
— Рубежанского городского суда (7 должностей); 
— Сватовского районного суда (6 должностей); 
— Свердловского городского суда (4 должности);
— Северодонецкого городского суда (10 должностей);
— Славяносербского районного суда (1 должность);
— Старобельского районного суда (4 должности); 
— Стахановского городского суда (1 должность);
— Троицкого районного суда (4 должности); 
3) на территории Херсонской области:
— Херсонского областного суда (21 должность);
— Арбитражного суда Херсонской области (2 долж-

ности);
— Алешкинского районного суда (7 должностей);
— Белозерского районного суда (5 должностей);
— Бериславского районного суда (4 должности);
— Великоалександровского межрайонного суда 

(7 должностей);
— Великолепетихского межрайонного суда (10 долж-

ностей);
— Генического районного суда (2 должности);
— Голопристанского районного суда (5 должностей);
— Каховского районного суда (4 должности);
— Новокаховского городского суда (5 должностей);
— Новотроицкого межрайонного суда (3 должности);
— Скадовского районного суда (2 должности);
— Херсонского городского суда (14 должностей);
— Чаплынского межрайонного суда (4 должности);
— Херсонского гарнизонного военного суда (1 долж-

ность);
4) на территории Запорожской области:
— Запорожского областного суда (15 должностей);
— Арбитражного суда Запорожской области (7 должно-

стей);
— Бердянского межрайонного суда (11 должностей);
— Васильевского межрайонного суда (10 должностей);
— Мелитопольского межрайонного суда (19 должно-

стей);
— Пологовского межрайонного суда (8 должностей);
— Энергодарского городского суда (4 должности);
— Запорожского гарнизонного военного суда (1 долж-

ность).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 
344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Сим-
ферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 28 июля 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Продаются на торгах 36 единиц 
автотранспортных средств с пробегом ГАЗ, УАЗ, 
Луидор, Чайка-сервис, снегоходы Alpina Sherpa 

(всего 36 лотов)
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51, доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущест-
ва на повышение в электронной форме по продаже 36 единиц 
автотранспортных средств с пробегом.

Дата начала приема заявок: с 12.00 03.07.2023 (время 
 московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
07.08.2023 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 08.08.2023 (время 
московское).

Дата проведения аукциона: в 11.00 09.08.2023 (время 
 московское).

Полная информация о торгах размещена на офи-
циальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru 
и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Третьего апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Брянского областного суда;
—  заместителя председателя Тамбовского областного 

суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Иркутской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Кур-

ганской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 3 августа 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Комплекс мер по обеспечению информирования избирателей о политических партиях, выдвинувших кандидатов по одномандатным 
избирательным округам, списках кандидатов по одномандатным избирательным округам, кандидатах на дополнительных выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избирательным округам
1. Общие положения
1.1. Комплекс мер по обеспечению 

информирования избирателей о полити-
ческих партиях, выдвинувших кандида-
тов по одномандатным избирательным 
округам, списках кандидатов по одно-
мандатным избирательным округам, 
кандидатах на дополнительных выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации восьмого созыва по одномандат-
ным избирательным округам (далее ― 
Комплекс мер) разработан в целях реали-
зации требований Федерального закона 
«О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации» (далее ― Федеральный 
закон).

1.2. Информирование избирателей, 
являющихся инвалидами, осуществляет-
ся с учетом Рекомендаций по обеспече-
нию избирательных прав граждан Рос-
сийской Федерации, являющихся инвали-
дами, при проведении выборов в Россий-
ской Федерации, утвержденных постанов-
лением ЦИК России от 29 июля 2020 года 
№ 262/1933-7.

1.3. Размещение в сети Интернет све-
дений, предусмотренных Комплексом мер, 
осуществляется в соответствии с Инструк-
цией по размещению данных Государ-
ственной автоматизированной системы 
Российской Федерации «Выборы» в ин-
формационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», утвержденной поста-
новлением Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации от 
27 июля 2022 года № 91/748-8.

2. Информирование избирателей о 
политических партиях, выдвинувших 
кандидатов по одномандатным изби-
рательным округам, о списках кандида-
тов по одномандатным избирательным 
округам, о кандидатах, выдвинутых по 
одномандатным избирательным окру-
гам, до дня голосования

2.1. ЦИК России размещает на своем 
официальном сайте в сети Интернет (в 
режиме «только чтение») сведения о 
заверенных списках кандидатов по одно-
мандатным избирательным округам, 
выдвинувших этих кандидатов политиче-
ских партиях и информацию об изменени-
ях в этих списках.

В сведения о каждом кандидате вклю-
чаются:

наименование и номер одномандат-
ного избирательного округа, по которому 
выдвинут кандидат;

фамилия, имя и отчество, дата рожде-
ния;

сведения о принадлежности кандида-
та к выдвинувшей его политической пар-
тии либо не более чем к одному иному 
общественному объединению и его статус 
в этой политической партии, этом обще-
ственном объединении, указанные в соот-
ветствии с пунктом 1 части 5 статьи 42 
Федерального закона;

сведения о судимости (при наличии):
если судимость снята или погаше-

на, ― слова «имелась судимость:» с ука-
занием номера (номеров) и части (частей), 
пункта (пунктов), а также наименования 
(наименований) статьи (статей) соответ-
ствующего закона (соответствующих зако-
нов);

если судимость не снята и не погаше-
на, ― слова «имеется судимость:» с указа-
нием номера (номеров) и части (частей), 
пункта (пунктов), а также наименования 
(наименований) статьи (статей) соответ-
ствующего закона (соответствующих зако-
нов);

сведения о том, что кандидат являет-
ся иностранным агентом либо кандидатом, 
аффилированным с иностранным агентом 
(при наличии).

2.2. Избирательная комиссия субъек-
та Российской Федерации размещает на 
своем официальном сайте в сети Интер-
нет (в режиме «только чтение») сведения 
о кандидатах, выдвинутых по одномандат-
ному избирательному округу, и информа-
цию об изменениях в этих сведениях.

В сведениях о каждом кандидате ука-
зываются наименование и номер одно-
мандатного избирательного округа, а 
также:

фамилия, имя, отчество;
дата и место рождения;
сведения о месте жительства 

(наименование субъекта Российской 
Федерации, района, города, иного насе-
ленного пункта);

сведения о профессиональном 
образовании с указанием организа-
ции, осуществляющей образователь-

ную деятельность, года ее окончания (при 
наличии);

основное место работы или службы, 
занимаемая должность (в случае отсут-
ствия основного места работы или служ-
бы ― род занятий);

если кандидат является депутатом и 
осуществляет свои полномочия на непо-
стоянной основе, ― сведения об этом с 
указанием наименования соответствую-
щего представительного органа;

если кандидат по одномандатному 
избирательному округу выдвинут полити-
ческой партией, ― слова «выдвинут поли-
тической партией» с указанием наимено-
вания этой политической партии в соответ-
ствии с частью 4 статьи 37 Федерального 
закона;

если кандидат сам выдвинул свою кан-
дидатуру, ― слово «самовыдвижение»;

сведения о принадлежности кандида-
та к выдвинувшей его политической пар-
тии либо не более чем к одному иному 
общественному объединению и его статус 
в этой политической партии, этом обще-
ственном объединении, указанные в соот-
ветствии с пунктом 1 части 5 статьи 42 
Федерального закона;

сведения о судимости, сведения о 
дате снятия или погашения судимости (при 
наличии):

если судимость снята или погаше-
на, ― слова «имелась судимость:» с ука-
занием номера (номеров) и части (частей), 
пункта (пунктов), а также наименования 
(наименований) статьи (статей) соответ-
ствующего закона (соответствующих зако-
нов), сведения о дате снятия или погаше-
ния судимости;

если судимость не снята и не погаше-
на, ― слова «имеется судимость:» с указа-
нием номера (номеров) и части (частей), 
пункта (пунктов), а также наименования 
(наименований) статьи (статей) соответ-
ствующего закона (соответствующих зако-
нов);

сведения о том, что кандидат являет-
ся иностранным агентом либо кандидатом, 
аффилированным с иностранным агентом 
(при наличии).

2.3. Вместе со сведениями, указанны-
ми в пункте 2.2 Комплекса мер, избира-
тельная комиссия субъекта Российской 
Федерации размещает на своем офици-
альном сайте в сети Интернет следующие 
сведения:

2.3.1. Источники и общая сумма дохо-
дов зарегистрированного кандидата за 
год, предшествующий году назначения 
выборов (в рублях).

2.3.2. Недвижимое имущество зареги-
стрированного кандидата, находящееся на 
территории Российской Федерации (при 
наличии имущества на праве общей доле-
вой собственности указывается размер 
доли в праве):

земельные участки (количество, 
общая площадь (кв. м) каждого, наимено-
вания субъектов Российской Федерации, 
на территориях которых они находятся);

жилые дома (количество, общая пло-
щадь (кв. м) каждого, наименования субъ-
ектов Российской Федерации, на террито-
риях которых они находятся);

квартиры, комнаты (количество, 
общая площадь (кв. м) каждой, наимено-
вания субъектов Российской Федерации, 
на территориях которых они находятся);

садовые дома (количество, общая пло-
щадь (кв. м) каждого, наименования субъ-
ектов Российской Федерации, на террито-
риях которых они находятся);

машино-места (количество, общая 
площадь (кв. м) каждого, наименования 
субъектов Российской Федерации, на тер-
риториях которых они находятся);

иное недвижимое имущество с ука-
занием его наименования, общей площа-
ди (кв. м) каждого объекта, наименования 
субъекта Российской Федерации, где оно 
находится.

2.3.3. Транспортные средства зареги-
стрированного кандидата (указывает-
ся их общее количество (ед.), вид, марка, 
модель и год выпуска каждого).

2.3.4. Денежные средства и драго-
ценные металлы, находящиеся на счетах 
(во вкладах) зарегистрированного кан-
дидата в банках (указывается количе-
ство банковских счетов (вкладов) и общая 
сумма остатков на них в рублях).

2.3.5. Акции, принадлежащие зареги-
стрированному кандидату (указываются 
полные наименования организаций, вклю-
чая их организационно-правовые формы; 
по каждой организации указывается коли-
чество акций и номинальная стоимость 
одной акции по каждому виду).

2.3.6. Иные ценные бумаги, принадле-
жащие зарегистрированному кандидату 
(указываются их виды, полные наимено-
вания организаций, выпустивших ценные 
бумаги, включая их организационно-пра-
вовые формы (фамилия, имя, отчество 
для физического лица), общее количе-
ство и общая стоимость в рублях по каж-
дому виду.

2.3.7. Иное участие в коммерче-
ских организациях (указываются полные 
наименования организаций, включая их 
организационно-правовые формы, доля 
участия, выраженная в процентах или про-
стой дроби от уставного (складочного) 
капитала).

2.3.8. Недвижимое имущество, при-
надлежащее зарегистрированному канди-
дату, его супруге и несовершеннолетним 
детям, находящееся за пределами терри-
тории Российской Федерации, с указани-
ем источников получения средств, за счет 
которых приобретено указанное имуще-
ство.

2.3.9. Обязательства имущественного 
характера за пределами территории Рос-
сийской Федерации зарегистрированного 
кандидата, его супруга и несовершенно-
летних детей.

2.3.10. Расходы зарегистрирован-
ного кандидата, его супруга и несовер-
шеннолетних детей по каждой сделке 
по приобретению объектов недвижимо-
сти, транспортных средств, ценных бумаг 
(долей участия, паев в уставных (складоч-
ных) капиталах организаций), цифровых 
финансовых активов, цифровой валюты, 
совершенной в течение последних трех 
лет, если сумма сделки превышает общий 
доход кандидата и его супруга за три 
последних года, предшествующих совер-
шению сделки, и об источниках получе-
ния средств, за счет которых совершена 
сделка.

2.4. Сведения о кандидатах, зареги-
стрированных по одномандатному изби-
рательному округу, в объеме, предусмот-
ренном пунктами 2.2 и 2.3 Комплекса мер, 
избирательная комиссия субъекта Рос-
сийской Федерации не позднее чем через 
48 часов после регистрации кандидатов 
направляет в редакции региональных госу-
дарственных периодических печатных 
изданий (редакцию регионального госу-
дарственного периодического печатного 
издания), а также размещает эти сведе-
ния на своем официальном сайте в сети 
Интернет.

2.5. Избирательная комиссия субъек-
та Российской Федерации по мере получе-
ния информации о результатах проверки 

из соответствующих органов направляет в 
редакции региональных государственных 
периодических печатных изданий (редак-
цию регионального государственного 
периодического печатного издания) и раз-
мещает на своем официальном сайте в 
сети Интернет данные о выявленных фак-
тах недостоверности сведений, представ-
ленных зарегистрированными кандида-
тами на дополнительных выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации восьмо-
го созыва по одномандатным избиратель-
ным округам, по форме согласно приложе-
нию № 1 к Комплексу мер.

2.6. Избирательная комиссия субъек-
та Российской Федерации не реже одно-
го раза в неделю направляет в редакцию 
регионального государственного пери-
одического печатного издания (при его 
наличии в субъекте Российской Федера-
ции) для опубликования сведения о поступ-
лении средств на специальные избира-
тельные счета кандидатов, выдвинутых по 
одномандатному избирательному округу, 
и расходовании этих средств, а также раз-
мещает их на своем официальном сайте в 
сети Интернет по форме согласно прило-
жению № 2 к Комплексу мер.

2.7. Избирательная комиссия субъекта 
Российской Федерации, территориальные 
избирательные комиссии не позднее чем 
за 15 дней до дня голосования размеща-
ют на стендах в своем помещении инфор-
мационный плакат, указанный в пункте 3.2 
Комплекса мер.

В случае если после размещения ин-
формационного плаката кандидат досроч-
но выбыл, информация об этом также раз-
мещается на стенде.

3. Информирование избирателей о 
кандидатах в помещении для голосо-
вания

3.1. В помещении для голосования 
либо непосредственно перед ним участко-
вая избирательная комиссия оборудует 
информационный стенд (информацион-
ные стенды), на котором (на которых) раз-
мещает информацию о каждом зареги-
стрированном кандидате, внесенном в 
избирательный бюллетень для голосова-
ния по соответствующему одномандатно-
му избирательному округу, в виде матери-
алов, указанных в пунктах 3.2 ― 3.3 насто-
ящего Комплекса мер.

Размещение информации в помеще-
нии для голосования или непосредственно 
перед ним приравнивается к размещению 
на информационном стенде.

3.2. Избирательная комиссия субъек-
та Российской Федерации обеспечивает 

изготовление и направление не позднее 
чем за 20 дней до дня голосования в соот-
ветствующие избирательные комиссии 
для размещения на информационном 
стенде (информационных стендах) ин-
формационного плаката, содержаще-
го следующие биографические данные 
каждого зарегистрированного кандида-
та, внесенного в избирательный бюлле-
тень для голосования по соответствую-
щему одномандатному избирательному 
округу:

фамилия, имя, отчество (если фами-
лии, имена и отчества двух и более канди-
датов совпадают полностью, сведения о 
кандидатах размещаются в соответствии 
с датами рождения кандидатов (первыми 
указываются сведения о старшем канди-
дате). Если кандидат менял фамилию, или 
имя, или отчество в период избирательной 
кампании либо в течение года до дня офи-
циального опубликования (публикации) 
решения о назначении выборов, также 
указываются его прежние фамилия, или 
имя, или отчество);

дата и место рождения;
сведения о месте жительства 

(наименование субъекта Российской 
Федерации, района, города, иного насе-
ленного пункта);

сведения о профессиональном 
образовании с указанием организа-
ции, осуществляющей образователь-
ную деятельность, года ее окончания (при 
наличии);

сведения об основном месте рабо-
ты или службы, занимаемой должности (в 
случае отсутствия основного места рабо-
ты или службы ― роде занятий);

если кандидат является депутатом и 
осуществляет свои полномочия на непо-
стоянной основе, ― сведения об этом с 
указанием наименования соответствую-
щего представительного органа;

если кандидат по одномандатному 
избирательному округу выдвинут полити-
ческой партией, ― слова «выдвинут поли-
тической партией» с указанием наимено-
вания этой политической партии в соответ-
ствии с частью 4 статьи 37 Федерального 
закона;

если кандидат сам выдвинул свою кан-
дидатуру, ― слово «самовыдвижение»;

сведения о принадлежности кандида-
та к выдвинувшей его политической пар-
тии либо не более чем к одному иному 
общественному объединению и его статус 
в этой политической партии, этом обще-
ственном объединении, указанные в соот-
ветствии с пунктом 1 части 5 статьи 42 
Федерального закона;

сведения о судимости, сведения о 
дате снятия или погашения судимости (при 
наличии):

если судимость снята или погаше-
на, ― слова «имелась судимость:» с ука-
занием номера (номеров) и части (частей), 
пункта (пунктов), а также наименования 
(наименований) статьи (статей) соответ-
ствующего закона (соответствующих зако-
нов), сведения о дате снятия или погаше-
ния судимости;

если судимость не снята и не погаше-
на, ― слова «имеется судимость:» с указа-
нием номера (номеров) и части (частей), 
пункта (пунктов), а также наименования 
(наименований) статьи (статей) соответ-
ствующего закона (соответствующих зако-
нов);

сведения о том, что кандидат являет-
ся иностранным агентом либо кандидатом, 
аффилированным с иностранным агентом 
(при наличии).

Сведения о кандидате по одномандат-
ному избирательному округу могут также 
включать представленные кандидатами 
подтвержденные документально сведе-
ния об ученой степени, ученых званиях 
(подтвержденных дипломом кандидата 
наук или доктора наук, аттестатом о при-
своении ученого звания доцента или про-
фессора), о наличии государственных 
наград, семейном положении, наличии 
детей.

Объем представляемых биографиче-
ских данных о каждом кандидате не дол-
жен превышать площади печатного листа 
формата А4, на котором сведения о каж-
дом зарегистрированном кандидате долж-
ны быть напечатаны одинаковым шриф-
том с полуторным межстрочным интерва-
лом.

3.3. Сведения о зарегистрированных 
кандидатах размещаются на информаци-
онном плакате в той же последовательно-
сти, что и в избирательных бюллетенях.

Перед биографическими данными о 
каждом зарегистрированном кандидате 
размещаются их фотографии одинаково-
го размера.

После биографических данных зареги-
стрированного кандидата помещают-
ся сведения, указанные в пунктах 2.3.1 ― 
2.3.10 Комплекса мер.

После сведений,  указанных в 
пунктах 2.3.1—2.3.10 Комплекса мер, 
помещаются сведения о выявленных фак-
тах недостоверности сведений, представ-
ленных зарегистрированным кандидатом 
(если таковые имеются), по форме соглас-
но приложению № 1 к Комплексу мер.

Если сведения о выявленных фактах 
недостоверности сведений, представлен-
ных зарегистрированными кандидата-
ми, поступят после изготовления плаката, 
допускается подклейка соответствующей 
информации.

В случае если в избирательный бюл-
летень для голосования по одномандатно-
му избирательному округу внесено свыше 
десяти зарегистрированных кандидатов, 

по решению ЦИК России сведения о каж-
дом из таких зарегистрированных кан-
дидатов, предусмотренные пунктами 4 и 
7 части 7 статьи 79 Федерального закона 
(все либо отдельные из этих сведений), в 
избирательном бюллетене не размещают-
ся и указываются в специальном инфор-
мационном материале, который изготав-
ливается по форме, установленной ЦИК 
России. Данный информационный мате-
риал размещается в кабине либо ином 
специально оборудованном месте для 
тайного голосования и (или) на информа-
ционном стенде, указанном в части 3 ста-
тьи 78 Федерального закона и в пункте 3.1 
Комплекса мер.

Если сведения о том, что кандидат 
является иностранным агентом либо кан-
дидатом, аффилированным с иностран-
ным агентом, поступят после изготовле-
ния данного информационного материала, 

допускается подклейка соответствующей 
информации.

3.4. В случае если после размещения 
на информационном стенде (информаци-
онных стендах) информационного плака-
та, указанного в пункте 3.2 Комплекса мер, 
кандидат досрочно выбыл, соответствую-
щая информация заклеивается.

4. Информирование избирателей 
об итоговых финансовых отчетах кан-
дидатов

Избирательная комиссия субъекта 
Российской Федерации направляет для 
опубликования в редакции региональных 
государственных периодических печатных 
изданий (редакцию регионального госу-
дарственного периодического печатно-
го издания) копии итоговых финансовых 
отчетов кандидатов, а также размещает 
эти отчеты на своем официальном сайте в 
сети Интернет в течение пяти дней со дня 
их получения.

Приложение № 1
Сведения о выявленных фактах 

недостоверности сведений, представленных 
зарегистрированными кандидатами на дополнительных 
выборах депутата Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации восьмого созыва 
по одномандатному избирательному округу

_________________________________________________________________
(наименование и номер одномандатного избирательного округа)

№ п/п Фамилия, имя, 
отчество зареги-
стрированного 

кандидата

Субъект 
выдвижения

Представлено 
зарегистри-
рованным 

кандидатом

Результа-
ты 

проверки

Организа-
ция, пред-
ставившая 
сведения

1 2 3 4 5 6
Доходы

Недвижимое имущество

Транспортные средства

Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах и во вкладах 
в банках

Акции, иные ценные бумаги и иное участие в коммерческих организациях

Сведения о месте жительства

Сведения о профессиональном образовании

Сведения об основном месте работы (службы)

Сведения о принадлежности и статусе кандидата в политической партии либо 
в общественном объединении

Приложение № 2
Сведения о поступлении средств 

в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств 
(на основании данных, представленных филиалами ПАО Сбербанк, иной кредитной организации*)
Дополнительные выборы депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по 

одномандатному избирательному округу
_________________________________________________________________________________________________________

(наименование и номер одномандатного избирательного округа)
По состоянию на «___» ___г.

№  
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество 
кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств
всего из них всего из них финансовые 

операции по расходованию 
средств на сумму, 

превышающую 
100 тыс. рублей

сумма, 
тыс. 

рублей

основание 
возврата пожертвования 

от юридических лиц на 
сумму, превышающую 

50 тыс. рублей

пожертвования от 
граждан на сумму, 

превышающую 
20 тыс. рублей

сумма, 
тыс. 

рублей

наименова-
ние юриди-

ческого лица

сумма, 
тыс. 

рублей

кол-во 
граждан

дата 
опера-

ции

сумма, 
тыс. 

рублей

назначение 
платежа

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

Итого

* В случае, предусмотренном частью 4 статьи 72 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации».

№ 
п/п

Фамилия, имя, отчество зареги-
стрированного кандидата

Субъект 
выдвижения

Представлено зарегистри-
рованным кандидатом

Результаты 
проверки

Организация, предста-
вившая сведения

Сведения о судимости

Сведения о наличии статуса кандидата, являющегося иностранным агентом, либо сведения о наличии статуса кандидата, 
аффилированного с иностранным агентом

Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 28 июня 2023 г. № 120/955-8 г. Москва

О Комплексе мер по обеспечению информирования избирателей 
о политических партиях, выдвинувших кандидатов 

по одномандатным избирательным округам, списках кандидатов 
по одномандатным избирательным округам, кандидатах 

на дополнительных выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва 

по одномандатным избирательным округам
В соответствии со статьей 27 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Россий-

ской Федерации» Центральная избирательная комиссия Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить Комплекс мер по обеспечению информирования избирателей о политических партиях, выдвинувших кандидатов по 

одномандатным избирательным округам, списках кандидатов по одномандатным избирательным округам, кандидатах на дополни-
тельных выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандат-
ным избирательным округам (прилагается).

2. Признать утратившим силу постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации от 23 июня 2021 года 
№ 12/99-8 «О Комплексе мер по обеспечению информирования избирателей о политических партиях, выдвинувших федеральные 
списки кандидатов, кандидатов по одномандатным избирательным округам, федеральных списках кандидатов, списках кандидатов 
по одномандатным избирательным округам, кандидатах на выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации восьмого созыва».

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном органе Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации ― журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской Федерации» и официальном сетевом издании 
«Вестник Центральной избирательной комиссии Российской Федерации», а также направить в «Российскую газету» для опубликова-
ния.

Заместитель Председателя Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
Н. Булаев

Секретарь Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
 Н. Бударина

ДОРОГИ В день 87-летия российской Госавтоинспекции Михаил Черников объяснил, как возглавляемая им служба  
отвечает на вызовы времени

Движение меняет направление
Владимир Баршев

С начала этого года дина-
мика дорожно-транс-
портной аварийности в 

России изменилась. Если пре-
жде на протяжении нескольких 
лет в зимне-весенний период ее 
основные показатели снижа-
лись, то в 2023 году они пошли в 
рост. Начальник ГУОБДД МВД 
России генерал-лейтенант по-
лиции Михаил Черников объяс-
нил «Российской газете», поче-
му так происходит и что делает-
ся Госавтоинспекцией для того, 
чтобы справиться с новыми вы-
зовами.

 Михаил Юрьевич, с начала 
года в России наблюдается 
рост показателей автотран-
спортной аварийности. С 
чем, на ваш взгляд, это мо-
жет быть связано?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Следует отме-
тить, что за последние полтора 
года направление транспорт-
ных потоков в нашей стране 
кардинальным образом изме-
нилось. Если до конца зимы 
2022 года трафик грузовых и 
пассажирских перевозок в Рос-
сии в основном ориентировал-
ся на западное направление, 
включая иностранный транзит 
через российскую территорию, 
то уже к середине прошедшего 
года отечественная транспорт-
ная логистика по вполне понят-
ным причинам уверенно перео-
риентировалась на Дальний 
Восток,  Юго-Восток и Юг. 
Транспортная инфраструкту-
ра, развитая преимущественно 
в европейском направлении, 
оказалась не готова к таким из-
менениям. В результате основ-
ные транспортные артерии ста-
ли работать в режиме перегруз-
ки,  увел ичил ись  пробеги 
транспорта.

Одновременно на фоне за-
крытия границ с недружествен-
ными странами и ограниче-
ния авиасообщения, возросли 
объемы организованного вну-
треннего турпотока. Возросла 
и доля туристов, добирающих-
ся до места отдыха на автомо-
билях. Кроме того, в связи с за-
крытием аэропортов возрос-
ла нагрузка на автомобильный 
транспорт при перевозке пас-

сажиров. И это я вам назвал 
только несколько вызовов, с ко-
торыми мы столкнулись за по-
следнее время.

Количество дорожно-транс-
портных происшествий за 5 ме-
сяцев текущего года несколько 
возросло, но участники дорож-
ного движения стали в них реже 
погибать. Статистика свиде-
тельствует об увеличении чис-
ла ДТП на 5,2%, что составило 
почти 44,5 тыс. таких проис-
шествий. В них погибли 4639 
(+3,1%) и получили ранения 
56241 (+4,9%) человек. Одна-
ко в абсолютных цифрах эти 
проценты прироста по погиб-
шим составляют 139, а по трав-
мированным — 2623 человек. 
Почти каждый третий смер-
тельный случай в ДТП произо-
шел по причине выезда на поло-
су встречного движения. Каж-
дый четвертый участник ДТП 
(23,2% или 1077 человек) по-
гиб в происшествиях, связан-
ных с нарушением скоростного 
режима. Одновременно на 1,9% 
(2465) увеличилось количество 
ДТП по вине водителей, не име-
ющих права управления транс-
портными средствами.

Сопутствующими условия-
ми гибели подавляющего числа 
пешеходов стали: темное вре-
мя суток — 67%, неблагоприят-
ные погодные условия — 47,8% 
и отсутствие на их одежде све-

товозвращающих элементов — 
97,1%. При этом наибольшее 
число пешеходов, погибших в 
темное время суток, получили 
смертельные травмы в пери-
од с 18.00 до 24.00, то есть по-
сле окончания рабочего дня 
(49,6%). 

И какие меры предлагается 
принимать в этой ситуа-
ции?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Предлагается? 
В России на протяжении по-
следних 15 лет сформирован и 
реализуется комплексный под-
ход к обеспечению безопасно-
сти дорожного движения, поэ-
тапному снижению смертности 
в ДТП, принимаются последо-
вательные меры для повыше-
ния защищенности участников 
дорожного движения от их по-
следствий. Совершенствуется 
нормативно-правовая база, до-
полнительно регламентируется 
деятельность собственников 
дорог, развивается система фо-
товидеофиксации нарушений 
Правил дорожного движения.

Основным инструментом 
реализации такого подхода 
стал программно-целевой ме-
тод, а впоследствии — проект-
ный. Это позволило системно 
подойди к вопросам повыше-
ния безопасности дорожного 
движения, а также способство-
вало консолидации усилий фе-

деральных и региональных ор-
ганов исполнительной власти, 
органов местного самоуправ-
ления, законодательных орга-
нов и общественных организа-
ций для решения проблем в ука-
занной области.

Благодаря мерам, принятым 
в рамках федеральных целевых 
программ «Повышение безо-
пасности дорожного движения 
в 2006—2012 гг., в 2013—2020 
гг.», а также реализации феде-
рального проекта «Безопас-
ность дорожного движения», в 
России удалось сократить чис-
ло ежегодно погибающих в ре-
зультате ДТП людей с 32 тыс. 
человек в 2005-м до 14 тыс. в 
2022 году.

Удается ли достичь показа-
телей, установленных  
нацпроектом «Безопасные 
качественные дороги»?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Основным по-
казателем федерального проек-
та «Безопасность дорожного 
движения», который является 
составной частью националь-
ного проекта «Безопасные ка-
чественные дороги», определен 
«транспортный риск», то есть 
число погибших в дорожно-
транспортных происшествиях 
на 10 тысяч транспортных 
средств. Несмотря на непро-

стую ситуацию, обусловлен-
ную сложностями экономиче-
ского характера, беспрецедент-
ным санкционным давлением и 
ранее упомянутым перена-
правлением транспортных по-
токов, по итогам 2022 года мы 
достигли планового значения 
этого целевого показателя — 
2,34, хотя, по прогнозам, пред-
полагалось 2,42. Уверен, что все 
участники федерального и на-
ционального проектов прило-
жат максимум усилий, чтобы и 
в 2023 году достичь заданных 
показателей «транспортного 
риска» — не более 2,25 погиб-
ших в ДТП на 10 тыс. транс-
портных средств.

 С вашего разрешения, Миха-
ил Юрьевич, перейдем от за-
дач стратегических к проза-
ическим. Ответственность 
за неоднократное совершение 
серьезных нарушений у нас в 
стране усилили вплоть до 
уголовной. В частности, от-
ветственность за неисполне-
ние судебного запрета о лише-
нии права управления транс-
портным средством. Каков 
результат?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Поправками в 
Уголовный кодекс установлена 
ответственность за управление 
транспортным средством ли-
цом, лишенным права управле-
ния и подвергнутым админи-
стративному наказанию или 
имеющим судимость за деяния, 
связанные с  управлением 
транспортным средством при 
отсутствии такого права. Это 
статья 264.3 УК РФ. А есть еще 
статья 264.2, которая предус-
матривает привлечение к от-
ветственности, вплоть до уго-
ловной, за нарушение правил 
дорожного движения лицом, 
подвергнутым административ-
ному наказанию и лишенным 
права управления транспорт-
ными средствами.

Каждое девятое ДТП, свя-
занное с выездом на полосу 
встречного движения, совер-
шено лицами, лишенными пра-
ва на управление автомобилем 
либо вовсе не имеющими та-
кого права. В 2020 году число 
погибших в таких ДТП вырос-
ло почти на 1,5 тыс. человек по 
сравнению с предыдущим го-

дом. Требовалось усилить меры 
ответственности за неисполне-
ние судебного постановления о 
лишении права управления.

В качестве возможной до-
полнительной меры наказания 
в отношении злостных право-
нарушителей, привлекаемых 
к уголовной ответственности, 
предусмотрена возможность 
конфискации транспортного 
средства на основании обвини-
тельного приговора. 

За 5 месяцев 2023 года со-
трудниками Госавтоинспекции 
выявлено 807 фактов управле-
ния лицами, лишенными пра-
ва управления, подвергнутыми 
административному наказа-
нию или имеющими судимость.

Госдума отклонила ряд про-
ектов, которые уже давно ле-
жали без движения. В частно-
сти, залог за задержанный ав-
томобиль, наказание за 
«опасное вождение», а также 
привлечение к наказанию за 
неоднократное совершение 
правонарушений. Какими ме-
тодами противодействия 
таким нарушителям распо-
лагает Госавтоинспекция? И 
планирует ли ведомство «ре-
анимировать» эти проек-
ты? По-прежнему актуален 
вопрос и об ответственности 
водителей, которые регуляр-
но нарушают ПДД, но также 
регулярно платят штрафы 
за допущенные нарушения. 
Они создают реальную опас-
ность на дороге, но как их дис-
циплинировать?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Положения на-
званных вами законопроектов 
нашли отражение в разрабаты-
ваемых Минюстом России про-
ектах нового Кодекса Россий-
ской Федерации об админи-
стративных правонарушениях 
и Процессуального кодекса 
Российской Федерации об ад-
министративных правонару-
шениях. Есть опыт ряда стран, 
где к водителям, систематиче-
ски нарушающим ПДД, приме-
няется повышенная ответ-
ственность. Это дисциплини-
рует и, как следствие, способ-
ствует снижению аварийности 
на дорогах. Как раз такой под-
ход содержится в положениях 
разрабатываемого сейчас про-

екта нового Кодекса Россий-
ской Федерации об админи-
стративных правонарушениях. 
Решить вопрос об ужесточении 
мер административного воз-
действия на водителей, систе-
матически нарушающих пра-
вила, можно путем принятия 
этого кодекса.

Михаил Юрьевич, ранее вы 
предлагали отказаться от 
проверки полисов ОСАГО при 
регистрации автомобилей. 
Этот вопрос еще актуален? 
Поясните, пожалуйста. Как 
обстоят дела с проверкой по-
лисов ОСАГО на дорогах с по-
мощью комплексов фотови-
деофиксации нарушений 
ПДД?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: По инициативе 
Банка России создана рабочая 
группа, которая занимается во-
просами фиксации специаль-
ными техническими средства-
ми неисполнения участниками 
дорожного движения обязанно-
сти по страхованию граждан-
ской ответственности владель-
ца транспортного средства. 
Прорабатываются вопросы 
нормативно-правового харак-
тера и межведомственного ин-
формационного взаимодейст-
вия.

Если фиксация этих право-
нарушений специальными тех-
ническими средствами станет 
возможной, то предъявление 
полиса ОСАГО при регистра-
ции транспортного средства 
будет избыточным.

Есть ли результаты экспери-
мента с проверкой водитель-
ских удостоверений и СТС на 
дорогах с помощью мобильно-
го приложения? Как это рабо-
тает?

М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В :  Проведена 
опытная эксплуатация разра-
ботанного Минцифры России 
совместно с МВД России элек-
тронного сервиса по предъяв-
лению сведений из водитель-
ского удостоверения и свиде-
тельства о регистрации транс-
портного средства с помощью 
мобильного приложения Еди-
ного портала государственных 
и муниципальных услуг «Госус-
луги. Авто». По данным Мин-
цифры, в настоящее время при-

ложение скачали и активно его 
используют более 4,5 млн чело-
век. Сейчас ведутся работы по 
согласованию проекта поста-
новления правительства Рос-
сийской Федерации «О внесе-
нии изменений в Правила до-
рожного движения Российской 
Федерации», которое расши-
рит возможности удостовере-
ния гражданами права управле-
ния транспортным средством. 
После принятия этого поста-
новления и вступления его в за-
конную силу автомобилистам 
станет возможным предъяв-
лять свои водительские удосто-
верения и свидетельства о реги-
страции транспортных средств 
для проверки не только на бу-
мажном носителе, но и в элек-
тронном виде.

 Михаил Юрьевич, спасибо 
вам за то, что вы подробно 
ответили на важные для всех 
нас, участников дорожного 
движения, вопросы. «Россий-
ская газета» поздравляет вас 
и всех сотрудников Госавто-
инспекции с профессиональ-
ным праздником!

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Спасибо! Обе-
спечение безопасности на до-
рогах — наша работа. Госавтоин-
спекция сегодня — это мобиль-
ная, технически оснащенная 
служба полиции, способная 
успешно решать поставленные 
задачи по обеспечению безо-
пасности дорожного движения. 
В рядах российской Госавто-
инспекции в настоящее время 
почти 81,5 тыс. человек, свыше 
56 тыс. из которых — в дорожно-
патрульной службе. Зимой и ле-
том, без выходных и праздни-
ков они обеспечивают безопас-
ность граждан на дорогах стра-
ны. А для того чтобы эта работа 
шла успешнее, необходима со-
лидарная поддержка всего об-
щества в части неукоснитель-
ного соблюдения Правил до-
рожного движения. Мы рассчи-
тываем на эту поддержку и в 
ней уверены. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги».

Михаил Черников: безопасность   
на дорогах — наша работа.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мария Бабалова, 
Светлана Мелентьева, 
Айдана Кусенова, 
Наталья Кожевникова

З
а баталиями молодых 
музыкантов из 23 го-
сударств благодаря 
онлайн-трансляциям 
следила аудитория в 50 
миллионов человек из 
102 стран. В год 65-ле-
тия конкурса жюри 
проявило редкое вели-

кодушие: лишь в одной из спе-
циальностей — виолончель — су-
дьи строго следовали регламен-
ту, в остальных же дисциплинах 
число финалистов оказалось 
значимо большим, чем это было 
предусмотрено правилами. А в 
финале марафонского гала-кон-
церта на сцене Новой Мариин-
ки выяснялось, что в этом году 
самая весомая награда — Гран-
при конкурса достался молодой 
солистке театра меццо-сопрано 
Зинаиде Царенко.

Во всю силу голоса
Судейский ареопаг в номи-

нации «Сольное пение» воз-
главляла Хибла Герзмава — об-
ладательница первого в ис-
тории конкурса Чайковского 
Гран-при, что впервые был вру-
чен в 1994 году. А среди арбит-
ров были и один из самых влия-
тельных оперных агентов ита-
льянец Алессандро Ариози, и 
знаменитый китайский бари-
тон Юань Чэнье, и всемирно из-
вестный тенор Дмитрий Кор-
чак, и прославленная солистка 
Мариинского театра Ольга Бо-
родина. А в день финального 
прослушивания к жюри присо-
единился худрук Мариинского 
театра Валерий Гергиев. Основ-
ная проблема в том, что моло-
дые солисты не музицируют в 
пении, а штурмуют ноты, как 
горновосходители заветную 
вершину на фоне явной нехват-
ки чувства стиля и вкуса, а глав-
ное, умения и желания испол-
нять программу, соответствую-
щую возрасту и природе голоса.

И все же жюри удалось раз-
ложить вполне справедливый 
«премиальный пасьянс». По 
сути, как и на прошлых конкур-
сах XXI века, противостояние 
свелось к борьбе представителей 
России и Азии. Надо заметить, 
что западноевропейские пев-
цы всегда редко выступали на 
конкурсе Чайковского, прежде 
всего избегая очень трудной для 
них необходимости петь по-рус-
ски. Открытием новых имен 
конкурс по большому счету не 
стал. И все из-за того, что сего-
дня в России неадекватное мно-
жество вокальных состязаний, и 
добрая половина лауреатов уже 
была премирована, например, 
на конкурсе Елены Образцовой 
или Хиблы Герзмава.

Из четырех басов лауреата-
ми стали 28-летний солист Ма-
риинского театра Глеб Перязев, 

исполнявший в финале бари-
тональную программу (IV пре-
мия) и 32-летний Чон Ин Хо из 
Южной Кореи (II премия). Так-
же удостоены IV премии 32-лет-
ний тенор Игорь Морозов и 
24-летняя сопрано Полина Ша-
бунина, представляющие «Ге-
ликон» и Большой театр. Еще 
две награды ушли в Большой: II 
премию получил 24-летний ба-
ритон Максим Лисиин, а III пре-
мию — 27-летняя сопрано Аль-
бина Тонких (Беларусь), — ар-
тисты Молодежной программы 
Большого театра. Золото доста-
лось запоминающемуся 32-лет-
нему тенору Чи Хун Сон из Юж-
ной Кореи и приглашенной со-
листке Мариинского театра Зи-
наиде Царенко. 

Русское пиано
Первую премию в номина-

ции «фортепиано» получил 
19-летний пианист Сергей Да-
выдченко (ныне — студент Ро-
стовской консерватории), уже 
хорошо известный московской 
публике по победам на му-

зыкальных конкурсах «Щел-
кунчик» (2016) и Grand Piano 
Competition (2021). Пианиста 
отличает мощная природная 
виртуозность, смелость и ха-
ризматичность игры, что осо-
бенно ярко проявилось в ис-
полнении музыки Прокофьева. 
«Для меня Конкурс Чайковско-
го — это популяризация нашей 
русской музыки в такое тяже-
лое для нашей страны время», — 
прокомментировал Давыдчен-
ко свой результат. А завершав-
шему прослушивания Вален-
тину Малинину (II премия) зал 
аплодировал стоя. Вторую пре-
мию он разделил с яркими пи-
анистами Джорджем Харлионо 
из Великобритании и Энджелом 
Вонгом из США, который, к сло-
ву, уже 10 лет живет и учится в 
России. 

Хочется отметить конкурс-
ное выступление Ильи Папоя-
на (III премия). Внутренняя ин-
теллигентность, выдержанный 
вкус и сценический аристокра-
тизм отличал игру пианиста на 
фоне всех лауреатов. 

Яркие вспышки скрипачей
Скрипачи состязались в Ма-

лом зале консерватории и в Мо-
сковской филармонии. Яркими 
вспышками стали Леонид Же-
лезный (Россия) — с невероят-
но вдумчивым и темброво на-
сыщенным «Размышлением» 
Чайковского; Равиль Ислямов 
(Россия) — Концертной фанта-
зией на темы из оперы «Порги и 
Бесс» Гершвина; Елена Таросян 
(Россия) — Фантазией на темы 
из оперы Бизе «Кармен».

Жюри выбрало свою ше-
стерку лидеров, которые со-
ревновались с двумя диамет-
рально противоположными кон-
цертами — Чайковского и Моцар-
та. Результаты удивили всех. Так, 
I премию заняла Ким Ке Хи (Юж-
ная Корея), II премию взял Ра-
виль Ислямов, а III премию раз-
делили между собой Ло Чаовэнь 
(Китай), Елена Таросян (Россия) 
и Даниил Коган (Россия).

На длинном дыхании
Чайковский не писал кон-

цертов и концертных пьес для 
медных духовых и даже для де-
ревянных. Но больших развер-
нутых соло для них в оркестро-
вых сочинениях композитора 
достаточно. Лауреатом первой 
премии в номинации медные 
духовые инструменты стал без-
условный лидер конкурса и фа-
ворит публики — Семен Сало-
матников, 17-летний трубач. 

Концерт Щедрина в исполнении 
Семена Саломатникова прозву-
чал ярко виртуозно, почти зади-
ристо, молодой музыкант, кото-
рый пробует себя и в жанре джа-
за, не чужд азарта игры.

Интеллектуальные 
виолончелисты

Программа виолончелистов 
в финале отличалась интеллек-
туальностью и философской 
глубиной — все выбрали для 
своего выступления серьезные 
сочинения XX века — концер-
ты Шостаковича, Прокофьева 
и редко исполняемый концерт 
Лютославского (Иван Сендец-
кий, IV премия).

Обладательница золотой 
медали Ли Ён Ын поразила ка-
ким-то пронзительно тонким 
исполнением концерта, особен-
но его медленной части.

А особенностью игры сере-
бряной медалистки Марии Зай-
цевой стал удивительно бар-
хатный звук ее виолончели, от-
сутствие шва при смене смыч-
ка и энергичные кульминации 
во Втором концерте Шостако-
вича.  

СЕРИАЛ Ушибленный метеоритом Вармалей уже на экранах

Лис выходит на охоту
Валерий Кичин

В
ышедший в онлайн-ки-
нотеатрах сериал «Рай-
центр» (не путать с явив-

шейся двумя годами раньше 
одноименной кинодрамой На-
тальи Назаровой) — думаю, 
один из самых перспективных 
стрим-проектов Иви: он по-хо-
рошему безумен.

Это чертова смесь детекти-
ва, фэнтези, пародии, триллера 
и «черной комедии» нравов об-
щества, где нет иного мерила, 
кроме легких денег. В фильме 
наличествует таинственно све-
тящийся метеорит, залетевший 
в затрапезный райцентр Варма-
лей из далекой, далекой галак-
тики, о чем и сообщает отсыла-
ющий к Спилбергу пролог. Есть 
также черный, черный труп, 
обугливший от долгого пребы-
вания в вармалейской речке. И 
есть страшная тайна, которой 
повязана группа вармалейских 
граждан, отмечающих юбилей 
своего школьного выпуска. 

Метеорит, который спустя 
двадцать лет выковыривают из 
заржавленной капсулы, играет 
в сюжете примерно ту же роль, 
что гарнитур мадам Петуховой 
у Ильфа и Петрова: предпола-
гается, что за него можно выру-
чить несметные богатства. Охо-
та за ним и пробудит в бывших 
школьных дружках, любовни-
ках и любовницах затаившихся 
до поры демонов.

Сценарий опытной Ирины 
Пивоваровой закручен так, что 
некогда вздохнуть. И даже не-
когда спокойно разобраться в 
происходящем: события гро-
моздятся на грани сумбура, 
прошлое перекликается с на-
стоящим, и хотя большинство 

актерских типажей неповтори-
мы, не сразу догадаешься, кто 
есть кто в юности и в зрелости. 
В центре событий капитан по-
лиции Вася, у него жена и не-
мая дочка, но он не может за-
быть свою первую школьную 
любовь Милку — несмотря на 
дикий парик, она все еще Мэри-
лин Монро. Это абсолютно су-
масшедший по отвязности дуэт 

Ивана Добронравова и Кристи-
ны Асмус, от обоих глаз не ото-
рвать, так подробно и рельеф-
но отработаны и характеры, и 
повадки простоватого, да еще 
и глупо влюбленного «дере-
венского детектива», которого 
обвести вокруг пальца проще 
простого, и уверенной в своей 
неотразимости вечной охотни-
цы-паучихи.

Веселая сходка бывших од-
нокашников быстро приобре-
тает тона нескончаемой ката-
строфы: добытый из речки за-
ржавленный автомобиль с по-
черневшим трупом на борту 
и драгоценным метеоритом в 
ржавой банке сломал все пла-
ны, «из центра» едет следова-
тель со звериной фамилией Лис, 
а участники сходки начинают 
мучительно вспоминать былые 
прегрешения. Действие стреми-
тельно развивается и становит-
ся зловещим, когда дорогу при-
бывшему следствию преградит 
молчаливый человек с прозрач-
ным взглядом и сдавленным 

голосом профессионально-
го убийцы (колоритный Игорь 
Грабузов). На этом включаю 
стоп-сигнал: заниматься здесь 
спойлерами — навлечь на себя 
ненависть будущих зрителей.

Для тех, кто запутается в 
этой лавине кошмарных собы-
тий, придумано подобие пово-
дыря по фильму: монтажные 
переходы как эстафета, кото-
рой постоянно обменивают-
ся прошлое и настоящее, здесь 
2014-й обрывается в лихой 
1994-й, с которого все начнется. 
Активно работающий театраль-
ный режиссер Данил Чащин в 
этом своем дебютном кино де-
монстрирует многоцветную 
палитру своих умений делать 
зрелище огнедышащим и леде-
нящим, зловещим и празднич-
ным, жутким и смешным одно-
моментно, мизансцены, работа 
камеры, ритм монтажа неуло-
вимо и необъяснимо иронич-
ны. Здесь не хочется и нет ну-
жды сверять кинодейство с при-
вычным бытом, здесь актеры не 
чураются театральной броско-
сти красок: думаю, театраль-
ная школа и сценические навы-
ки режиссера станут полезной 
инъекцией для нашего очень по-
скучневшего кино.

С е р и а л  с т а р т о в а л  н а 
стрим-платформе Иви, залпом 
выстрелив все восемь эпизодов. 
Очевидно, стримы наконец сде-
лали выводы из уроков прош-
лых лет, когда серии выходили 
с паузой в неделю, на глазах те-
ряя уставшую ждать и утратив-
шую интерес публику. Гонка за 
метеоритом начинается под пе-
сенку о розовом фламинго, а ка-
кие тени отбрасывает это цар-
ство привидений, мы узнаем, 
посмотрев историю до конца.  

СОБЫТИЕ Кто выиграл XVII Международный конкурс им. П.И. Чайковского

Премиальный пасьянс

А К Ц Е Н Т

За баталиями молодых музыкантов 
из 23 государств следила аудитория 
в 50 миллионов человек из 102 стран

ПРОЕКТ 

В Москве 
открылась 
Музыкальная 
квартира 
Жванецкого

МИХАЛ 
МИХАЛЫЧ 
ДОМА?
Сусанна Альперина

Тридцатого июня состоялось 
торжественное открытие Му-
зыкальной квартиры на Твер-
ской, где на протяжении мно-
гих лет работал Михаил Ми-
хайлович Жванецкий. В рамках 
открытия прошел вечер, посвя-
щенный памяти писателя-сати-
рика «Там, где Жванецкий…» 
Жена писателя Наталья Жва-
нецкая и пианистка Басиния 
Шульман стали инициаторами 
создания этого пространства, 
само открытие музея для широ-
кой публики запланировано на 
ноябрь 2023 года. В состав экс-
позиции в Музыкальной квар-
тире вошли личные вещи писа-
теля, редкие фотографии, цен-
ные артефакты и, конечно же, 
легендарные кепка и портфель.

Квартира была местом при-
тяжения, нестандартным офи-
сом для Михаила Жванецкого, 
Романа Карцева и Виктора Иль-
ченко. В 1988 году здесь был 
создан Театр миниатюр. Здесь 
было все — встречи, вечерин-
ки, празднования, первые чит-
ки произведений, концерты для 
своих... 

В вечере приняли участие 
Наталья Жванецкая, Баси-
ния Шульман, Клара Новико-
ва, Юрий Рост, Кира Прошу-
тинская  другие.  

КАФКА НАВСЕГДА
Когда-то ходил в народе мем, высмеивавший строчку 
известной советской песни: «Мы рождены, чтоб Кафку 
(сказку) сделать былью...» Имелось в виду, что совет-
ский строй — это мир абсурда. Но сегодня изумляешься 
тому, насколько люди в СССР были образованны и на-
читанны, если массово откликались на имя одного из 
самых сложных европейских писателей ХХ века.

Сто сорок лет назад 3 июля 1883 года родился ко-
роль литературы абсурда Франц Кафка. Он родился в 
еврейском гетто в Праге — тогда столице Богемии, вхо-
дившей в состав Австро-Венгерской империи.

Сегодня это надо объяснять. Какие могли быть 
еврейские гетто в Европе в конце XIX века, когда фа-
шизма как государственной идеологии еще не было? 
Фашизма не было, а еврейские гетто были. Как и массо-
вые еврейские погромы.

При этом отец Франца Герман Кафка (от чешского 
слова cavka — «галка») был успешным торговцем га-
лантерейным товаром. Человек крайне деспотичный, 
он не понимал литературных увлечений сына, которые 
проявились в нем с 
детства. Кстати, из 
пятерки любимых 
писателей Кафки 
— двое русских: Го-
голь и Достоевский. 

Будучи евреем 
по рождению, 
Франц в детстве не 
знал ни идиша, ни 
иврита, заинтере-
совавшись этими 
языками позже. 
В семье говорили 
по-чешски и по-не-
мецки. Свои произ-
ведения Кафка пи-
сал на немецком, письма к родным — иногда по-чешски. 
Но назвать его немецким или чешским писателем едва 
ли можно, как и еврейским. Эта «промежуточность» 
национального самоопределения, возможно, наложи-
ла печать и на его творчество. Его герои в основном 
вневременны, вненациональны и даже внетеррито-
риальны, если не считать «территорией» вымышлен-
ное замкнутое пространство, в которых они обитают 
и из которого нет выхода. Превращение персонажа его 
самого известного рассказа в жука, ничем внешне не 
мотивированное, так же органично для его персона-
жей, как и поездка в явно не существующий Замок в 
романе «Замок» или попадание под суд за явно не су-
ществующее преступление в романе «Процесс».

Единственной «территорией», которую Кафка по-
настоящему любил и считал своей духовной родиной, 
была литература. Он говорил, что не просто любит ли-
тературу, но что он сам и есть литература, потому что 
состоит из нее. Тем трагичнее оказалась его писатель-
ская судьба. При жизни он не издал ни одного из своих 
крупных произведений, как и большинство рассказов. 
Он умер в возрасте 40 лет от туберкулеза и перед смер-
тью завещал своему другу Максу Броду уничтожить 
все его произведения. Брод не выполнил этого распо-
ряжения и опубликовал их. С этого началась посмерт-
ная слава Кафки, который оказал колоссальное влия-
ние на мировую литературу. Когда сегодня вы слышите 
об «экзистенциальной прозе» и «магическом реализ-
ме», знайте: без тени Кафки здесь не обошлось.

Иногда его пытаются подверстать под вновь вошед-
ший в моду жанр «антиутопии», особенно когда речь 
идет о «Процессе», где незримая тоталитарная Систе-
ма преследует и убивает главного героя, скромного су-
дебного чиновника. Но Кафка не писал «антиутопий», 
хотя безусловно предвосхитил в своем романе оруэл-
ловский образ Старшего Брата. Однако суть «Процес-
са» не в критике Системы, а во внутреннем ощущении 
самого героя с его неясным чувством вины, потерянно-
го в этом мире, где все вроде бы исключительно рацио-
нально, но при этом абсолютно иррационально.

Макс Брод писал: «Кафка умер еще до кошмара не-
ограниченных диктатур и атомной бомбы, до апока-
липсиса порабощенного индивида, — но он предчув-
ствовал все эти ужасы, пророчески предвосхитил их». 
Но и он же заметил: 
«…благодаря Каф-
ке ясной стала неяс-
ность человеческо-
го существования».

Об этом и «За-
мок». Персонаж по 
имени К. приглашен 
в графский Замок 
в качестве земле-
мера. Но, приехав 
туда, он не может 
попасть в Замок, по-
тому что все пути в 
него ведут в разных 
направлениях и по-
тому что его статус 
землемера очевиден для него, но не очевиден ни для 
кого из обитателей Деревни. К. вроде бы получил до-
верительное письмо от главного чиновника Замка, но 
это письмо написано так, что из него неясен не только 
статус К., но и сам факт существования героя. Вот как 
трактует это письмо староста Деревни: «Это вообще 
не служебный документ, а частное письмо. Уже само 
обращение «Многоуважаемый господин!» говорит за 
это. Кроме того, там не сказано ни слова о том, что вас 
приняли в качестве землемера, там речь идет о граф-
ской службе вообще; впрочем, и тут ничего определен-
ного не сказано. Только то, что вы приняты «как вам 
известно», то есть ответственность за подтверждение 
того, что вы приняты, возлагается на вас».

Если же говорить о Старшем Брате, то для Кафки 
в этом образе ему скорее представлялся его отец. Ис-
пытанная с детства психологическая травма стран-
ным образом оказалась двигателем его творчества. Его 
письма к отцу стали частью его прозы.

«Ты недавно спросил меня, почему я говорю, что бо-
юсь Тебя. Как обычно, я ничего не смог Тебе ответить, 
отчасти именно из страха перед Тобой, отчасти пото-
му, что для объяснения этого страха требуется слиш-
ком много подробностей, которые трудно было бы 
привести в разговоре».

«Во всех написанных мною книгах речь шла о тебе, 
я проливал там слезы, которые не смог выплакать у 
тебя на груди. Это было освобождением от тебя, наме-
ренно долго затянутым».

Франц Кафка был помолвлен с двумя женщинами 
(с одной из них — дважды), но так и не женился. Третья 
спутница его жизни, 19-летняя Дора Диамант, после 
его смерти выполнила его распоряжение и уничтожи-
ла все его хранившиеся у нее черновики.

Франц Кафка похоронен в Праге на Новом 
еврейском кладбище. В будущем году весь литератур-
ный мир будет отмечать 100-летие его кончины.  

При жизни он 
не издал ни одно-
го из своих круп-
ных произведе-
ний, как и 
большинство 
рассказов 

Кафка не писал 
«антиутопий», 
но предвосхитил 
в своем романе 
оруэлловский 
образ Старшего 
Брата

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Гран-при конкурса достался молодой солистке Мариинского театра меццо-сопрано Зинаиде Царенко.

Этот сериал — чертова смесь 
детектива, фэнтези, пародии, 
триллера и «черной комедии».

А К Ц Е Н Т

Сценарий опытной Ирины Пивоваровой 
закручен так, что некогда вздохнуть 
и спокойно разобраться в происходящем

Полная 
версия 
и видео 
с конкурса — 
по QR-коду.

Прямая речь
Валерий Гергиев, 
сопредседатель 
Оргкомитета 
Международного конкурса 
им. П.И. Чайковского:
— У победителей и призеров Кон-

курса имени Чайковского все 

только начинается. Все будет за-

висеть лишь от них самих. А мы 

им обязаны предоставить пер-

вый, второй, а может, и пятый, и 

десятый шансы и возможности 

для новых партий, нового репер-

туара на достойных сценических 

и концертных площадках. А по-

том уже все будет развиваться в 

зависимости от реакции профес-

сионалов: коллег, коллективов, с 

которыми они будут работать, 

журналистов и публики. 

Джордж Харлионо 
(фортепиано, 
Великобритания):
— Несмотря на все политические 

сложности, я чувствовал 

большую поддержку от россий-

ской аудитории, очень благода-

рен жюри и публике. Россия — 

одна из моих самых любимых 

стран для выступлений. Я полу-

чил приглашения выступить на 

разных российских площадках. 

У меня запланированы концер-

ты: 4 августа в ГЭС-2 в Москве, 

6-го — в Нижнем Новгороде и 

8-го — в Санкт-Петербурге.
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Наш легкоатлет 
повторил 
лучший 
результат 
сезона в мире

БРЕСТСКАЯ 
ВЫСОТА
Сергей Сокольский

В белорусском Бресте прошли 
открытые соревнования по 
легкой атлетике «Мы вместе». 
В секторе прыжков в высоту 
победителем турнира стал рос-
сиянин Данил Лысенко, пока-
завший лучший результат се-
зона в мире.

Лысенко покорилась 
планка на высоте 2,33 м. В те-
кущем сезоне эту высоту бра-
ли еще четыре спортсмена: 
наш Илья Иванюк, австралиец 
Джоэл Бэйден, американский 
легкоатлет Джувон Харрисон 
и представитель Южной Кореи 
У Сан Хёк.

По словам главного тренера 
Лысенко Сергея Клюгина, Да-
нил был близок и к единолич-
ному лучшему результату се-
зона в мире — высоте 2,35 м, но 
помешали погодные условия, 
в частности сильный ветер и 
дождь.

Отметим, что Лысенко по-
путно выполнил норматив для 
попадания на олимпийский 
легкоатлетический турнир в 
Париже-2024. Квалификаци-
онный отбор туда стартовал 1 
июля этого года и продлится до 
30 июня следующего года.

Впрочем, пока это только 
информация к сведению, по-
скольку олимпийские пер-
спективы российских спорт-
сменов на сегодняшний день 
весьма туманны. В особенно-
сти это касается легкоатлетов, 
которых вот уже семь лет как, в 
принципе, не пускают на меж-
дународные соревнования.

У самого 26-летнего Лысен-
ко спортивная карьера скла-
дывается весьма драматично. 
В 2017 году он выиграл «се-
ребро» чемпионата мира, а в 
2018-м стал лучшим на плане-
тарных соревнованиях в поме-
щении. Однако в том же году 
стало известно, что Лысенко 
грубейшим образом нарушил 
антидопинговые правила и пы-
тался это скрыть. Спортсмен 
получил дисквалификацию, 
которая завершилась лишь 
в прошлом году. Причем, как 
признавался сам Данил, ему 
пришлось продать квартиру, 
купленную на прежние при-
зовые, чтобы продолжить ка-
рьеру.  

Знаменитый 
футболист 
призвал 
прекратить 
беспорядки 

МБАППЕ 
ПРОТИВ ХАОСА
Николай Долгополов

Футболист Килиан Мбаппе по-
стоянно в центре внимания 
французов. Они тяжело пере-
живают его вполне вероятный 
уход из парижского ПСЖ в 
мадридский «Реал». Или в ан-
глийский «Ливерпуль», кото-
рый предлагает за чудо-забива-
лу небывалые 300 миллионов 
евро.

Не остался темнокожий 
француз в стороне от бурных 
событий, захлестнувших стра-
ну после убийства полицейски-
ми 17-летнего Наэля Мерзука. 
С осуждением властей еще до 
него выступили коллеги по на-
циональной сборной Майк Ме-
ньян и Жюль Кунде.

А теперь в социальных сетях 
последовало и послание Мбап-
пе. Постараемся сохранить пре-
дельную точность в его пере-
воде. В нем кроме соболезно-
ваний родственникам убитого 
юноши еще несколько важных 
посылов. По мнению лучше-
го форварда Франции, насили-
ем ничего не решить. Скорее, 
оно неизбежно и безжалостно 
обратится на тех, кто его вы-
ражает, как и на их семьи, лю-
бимых, соседей. Он пишет, что 
при этом уничтожается имуще-
ство людей, соседей, целых го-
родов… Похоже на настоящую 
проповедь.

Мбаппе признается, что в 
такой ситуации экстремаль-
ного напряжения нельзя мол-
чать. Его позиция — не тоталь-
ное осуждение, а призыв к пре-
кращению насилия. Услышат 
ли французы призыв одного из 
популярнейших людей страны? 
По крайней мере в соцсетях по-
слание Килиана Мбаппе про-
читано десятками и десятками 
тысяч.  

ФУТБОЛ В Санкт-Петербурге стартовал турнир с участием чемпиона страны 
«Зенита» и трех зарубежных клубов — из Сербии, Турции и Азербайджана 

На Неве солидная компания
Сергей Литвинов

Ч
емпион России «Зенит» 
одержал победу в пер-
вом предсезонном матче. 

Команда Сергея Семака одоле-
ла бакинский «Нефтчи» (3:1) в 
рамках товарищеского турнира 
в Санкт-Петербурге, который 
продлится до 15 июля. 

Соревнование в Северной 
столице — прекрасная возмож-
ность для болельщиков посмот-
реть качественный футбол, осо-
бенно во время летней паузы, 
когда нет официальных встреч. 
Стартовавший турнир интере-
сен еще и тем, что в нем участ-
вуют команды из других стран: 
«Црвена Звезда» (Сербия), «Фе-

нербахче» (Турция) и «Нефтчи» 
(Азербайджан). 

Все клубы сыграют друг с 
другом по одному разу. В случае 
если соперники за 90 минут не 
выявят триумфатора, назнача-
ется серия пенальти. За победу 
в основное время начисляются 
три очка, по пенальти — два, за 
поражение в серии одиннадца-
тиметровых — один балл. Мат-
чи проходят сразу на двух ста-
дионах: «Смене», вмещающей 
около трех тысяч зрителей, и до-
машней арене «Зенита» на Кре-
стовском острове (около 64 ты-
сяч мест). 

Уровень соперников «си-
не-бело-голубых», надо отме-
тить, впечатляет. Та же «Црве-

на Звезда» в конце мая в ше-
стой раз подряд стала чемпи-
оном Сербии. К слову, в ее со-
ставе выступает россиянин 
Егор Пруцев — младший брат 
полузащитника московско-
го «Спартака» Данила Пруце-
ва. Перед стартом нового сезо-
на «Црвену» возглавил изра-
ильтянин Барак Бахар, трени-
ровавший «Маккаби», с кото-
рым он трижды подряд завое-
вал Суперкубок страны.

До последнего боролся за 
«золото» в первенстве Турции 
«Фенербахче». В итоге «кана-
рейки» уступили в этой борь-
бе «Галатасараю», но зато вы-
играли Кубок страны. Как у 
и «Црвены Звезды», в стам-

бульском клубе не обошлось 
без перестановок: в середине 
июня португалец Жорже Же-
зуш объявил об уходе с тренер-
ского поста, а его место занял 
Исмаил Картал.

Не исключены перемены и в 
«Зените». Уже не секрет, что но-
вый клуб ищет один из лидеров 
питерцев Вендел. Бразилец дол-
жен вернуться в Санкт-Петер-
бург в ближайшие дни, но руко-
водство клуба дало ему добро на 
поиски новой команды. Вендел 
может стать вторым ключевым 
игроком «Зенита», покинув-
шим клуб в летнее межсезонье. 
Первым был Далер Кузяев. Но 
важный момент: Кузяев догово-
рился с руководством «сине-бе-

ло-голубых», что если ему так и 
не удастся подписать контракт 
с одной из европейских команд, 
то он вернется в стан зенитов-
цев. Одним словом — главно-
му тренеру чемпионов России 
Сергею Семаку есть о чем заду-
маться.

— К нам пока не вернулись 
Барриос и Вендел. Барриос по-
лучил несколько дополнитель-
ных дней отдыха. Это связано с 
тем, что сборную Колумбии, за 
которую он выступает, собра-
ли немного раньше, и Вильмар 
оставался до последней встре-
чи в России. Что касается Венде-
ла, то он на связи с нами. У него 
было желание сменить клуб. 
Речь идет о важном для нас ис-
полнителе, но мы никого на-
сильно держать не будем, — под-
черкнул Семак.  

ТЕННИС Эксперт «РГ» Андрей Чесноков включил в число 
ключевых фигур стартующего Уимблдона Даниила Медведева

Чем зеленее, тем лучше

Анна Козина 

Д
вое россиян — третий 
и седьмой номера 
мирового рейтинга 
Даниил Медведев и 
Андрей Рублев — во-
шли в список из 32 
сеяных игроков на 
стартующем сего-
дня Уимбл доне, глав-

ном событии травяного сезо-
на. К этим теннисистам всегда 
приковано больше внимания, 
и, например, их поражения на 
ранних стадиях всегда расцени-
ваются как сенсации.

Впрочем,  эксперт «РГ», 
экс-де вятая ракетка мира, обла-
датель семи титулов турниров 
ATP Андрей Чесноков считает, 
что Даниил Медведев должен 
задержаться на кортах Лондо-
на, и назвал его среди фавори-
тов «Большого шлема».

Кто, на ваш взгляд, в этом 
году будет претендовать на 
титул?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Серб Новак Джо-
кович, испанец Карлос Алька-
рас, датчанин Хольгер Руне и 
наш Даниил Медведев. Он уме-
ет играть на траве. А если он по-
падет в ту эйфорию, поймает тот 
драйв, который был на грунто-
вом «Мас терсе» в Риме, то все 

должно сложиться. Да, после 
того титула он хорошо не иг-
рал. Но, мне кажется, он должен 
показать себя именно на Уим-
блдоне.

Почему на подводящих тра-
вяных турнирах у Даниила не 
получилось сыграть лучше?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: В Хертогенбо-
схе он уступил французу Адри-
ану Маннарино, который хоро-
шо играет на траве. У него такие 
плоские, острые удары, что не 
многие соперники могут с ними 
справиться. К тому же он раз-
мялся в первом круге, а Медве-
дев его пропускал как сеяный 
участник. Что касается пора-
жения от Роберто Баутиста-А-
гута в четвертьфинале Галле, то 
испанцу в принципе удобно иг-
рать против Медведева. Общий 

счет их встреч стал 5:2 в поль-
зу Агута. В этом году еще матч 
был упорный. Медведев бился — 
5:7, 6:7 (3:7), а в прошлом году, 
например, Даниил уступил на 
Мальорке 3:6, 2:6.

Джоковичу предстоит за-
щищать титул. Но после ре-
кордного «Большого шлема» 
на «Ролан Гаррос» уверенно-
сти ему не занимать? 

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: По количеству 
побед он номер один — 23. Даже 
не вижу на горизонте, кто к нему 
может приблизиться. Молодые 
игроки типа Алькараса и Руне 
только начинают свой путь. С 
одной стороны, у Алькараса та-
кие возможности — мама род-
ная, как говорится. Но чтобы по-
бить рекорд Новака, нужно, что-
бы у Карлоса не было травм.

Перейдем к женскому тур-
ниру. На кого здесь бы по-
ставили?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Претендентки — 
это белоруска Арина Соболен-
ко, полька Ига Швентек, Елена 
Рыбакина из Казахстана и, ска-
жем, Онс Жабер из Туниса. Мо-
жет быть, добавлю еще чешку 
Петру Квитову. Она дважды вы-
игрывала Уимблдон (в 2011 и 
2014 годах. — Прим. «РГ») и сей-
час неплохо играет. Только что 
взяла титул в Берлине. 

Что скажете о нашей юной 
звездочке Мирре Андреевой? 
Она единственная из россиян, 
выступавших в квалифика-
ции, вышла в основную сетку 
Уимблдона. 

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Ей 16 лет, пер-
спективы, возможности колос-
сальные. Играет свободно, лег-
ко. В том, что она прошла квали-
фикацию, есть закономерность. 
Она и на «Ролан Гаррос» попала 
в основу и добралась до третье-
го круга. Думаю, на Уимблдоне 
первый круг Мирра тоже может 
уверенно, спокойно пройти и 
войти в топ-100 (на данный мо-
мент Мирра Андреева занимает 
102-ю строчку. — Прим. «РГ»). 

Атмосфера на турнире дей-
ствительно особенная из-за 

всех этих традиций — бе-
лая форма, клубника со слив-
ками? 

А Н Д Р Е Й  Ч Е С Н О К О В : Одна тради-
ция была ужасной и отврати-
тельной. Это выходной день в 
первое воскресенье Уимблдо-
на (правило отменили в 2022 
году. — Прим. «РГ»). Помню, 
как Шарапова сыграла в пят-
ницу, в субботу был день отды-
ха, в воскресенье — выходной, а 
в понедельник — дождь. Маша 
вышла на корт только во втор-
ник. Теннисисты привыкли иг-
рать на «Больших шлемах» че-
рез день. А эта ситуация с вы-
ходным днем сильно сбивала 
ритм. Такие традиции. Хотя 
сейчас и с белой формой учли 
некоторые нюансы. Девушкам 
разрешили надевать цветные 
или черные шорты под основ-
ную форму. 

Говорите без какого-то пие-
тета про Уимблдон. Навер-
ное, потому что неудачно 
там выступали? Семь раз 
проигрывали в первом круге…

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Это просто кош-
мар. Не выиграл ни одного мат-
ча. Может, на ветеранском тур-
нире повезет (смеется).  

Даниил Медведев на Уимблдоне 
доходил лишь до четвертого круга. 
Но хочет показать свой максимум.

А К Ц Е Н Т

Андрей Чесноков: Даниил Медведев 
умеет играть на траве, 
а если он поймает драйв, 
как было на победном «Мастерсе» 
в Риме, его будет сложно остановить

ХОККЕЙ Сорокин станет 
одним из самых дорогих 
вратарей НХЛ

Миллионы 
за надежность

Илья Соболев

В Национальной хоккейной лиге открылся трансфер-
ный рынок. И уже первый его день отметился рядом 
крупных сделок. В том числе и с участием наших иг-
роков.

Одним из самых лакомых свободных агентов (иг-
роков, не связанных контрактными обязательствами 
ни с каким клубом) значился российский защитник 
Дмитрий Орлов. В итоге 31-летний хоккеист, бравший 
Кубок Стэнли в «Вашингтоне» с Александром Овеч-
киным, а прошлый сезон заканчивавший в «Босто-
не», продолжит карьеру в «Каролине». Соглашение — 
двухлетнее со средней годовой зарплатой (кэпхит) 
7,75 млн долларов.

«Хочу играть в хорошей команде, у которой 
большая цель, и дойти с ней до конца», — объяснил свой 
выбор Дмитрий.

А вот «Нью-Йорк Айлендерс» решил не ждать, когда 
лучший вратарь команды 27-летний Илья Сорокин 
выйдет на рынок свободных агентов, и за год до окон-
чания контракта с голкипером подписал с ним новый 
на восемь лет. Кэпхит — 8,25 млн долларов. Договор на-
чнет действовать с сезона-2023/2024.

Таким образом, Илья станет четвертым среди са-
мых высокооплачиваемых вратарей лиги. На сего-
дняшний день больше получают только канадец Кэри 
Прайс (10,5 млн долларов, «Монреаль») и двое на-
ших — Сергей Бобровский (10 млн, «Флорида») и Ан-
дрей Василевский (9,5 млн, «Тампа»).

И никто не скажет, что Сорокин получит свои день-
ги незаслуженно. В минувшем сезоне Илья был ве-
ликолепен и считался одним из главных претенден-
тов на приз лучшему голкиперу сезона. Добавим, что 
«Айлендерс» заодно переподписали и сменщика Со-
рокина, его соотечественника 35-летнего Семена Вар-
ламова.

Что касается менее значимых сделок, где засвети-
лись наши: Клим Костин, в последние годы выступав-
ший за «Эдмонтон», на два года стал игроком «Детрой-
та» (кэпхит — 2 млн долларов). На те же деньги и тот же 
срок контракт с «Виннипегом» продлил Владислав На-
местников.  

ВЕЛОШОССЕ «Тур де Франс» 
начался в Испании 
со схода двух фаворитов  

Стянуты 
«петлей»

Илья Трисвятский

Самая престижная в международном календаре 
многодневная гонка «Тур де Франс», отмечающая 
свое 120-летие, стартовала на территории Испании, 
в Стране Басков. И сразу первыми жертвами безжа-
лостной «Большой Петли» (Grande Boucle) стали ве-
лосипедисты, изначально входившие в десятку фа-
воритов. Для получивших травмы испанца Энрика 
Маса и эквадорца Ричарда Карапаса гонка уже завер-
шена. 

В составах 22 команд (по восемь гонщиков в каж-
дой) на этот раз нет ни одного россиянина. Занявший 
в прошлом году в итоговой генеральной классифи-
кации высокое пятое место Александр Власов из не-
мецкой велогруппы BORA-hansgrohe руководством 
команды к участию 
в «Туре» не плани-
ровался. В мае он 
проехал полови-
ну дистанции вто-
рой по значимости 
«Джиро д’Италия», 
подхватил ковид и 
сошел с гонки. 

Сейчас Власов 
восстанавливается 
и готовится к стар-
тующей в конце ав-
густа испанской 
«Вуэльте».

Главная интрига нынешнего «Тура» — противосто-
яние действующего победителя датчанина Йонаса 
Вингегора и словенца Тадея Погачара, который вы-
игрывал в 2020 и 2021 годах. 

Общая протяженность «Большой Петли» — 3406 
километров, всего 21 этап, финиш многодневки тра-
диционно будет на Елисейских Полях Парижа, и это 
произойдет 23 июля.

На территорию Франции пелотон заедет по ходу 
завтрашнего третьего этапа. Старт в Испании ока-
зался драматичным. На одном из спусков в завал уго-
дили олимпийский чемпион Токио эквадорец Ричард 
Карапас и трижды второй в общем зачете «Вуэльты» 
испанец Энрик Мас. Южноамериканец ободрал ноги 
в кровь и, как выяснилось при медицинском обследо-
вании, сломал коленную чашечку. У Маса сильно по-
вреждено правое плечо.

Стартовый этап выиграл владеющий сейчас 
майкой лидера британец Адам Йейтс (UAE Team 
Emirates), несколько секунд ему проиграл второй 
призер брат-близнец Саймон, выступающий за дру-
гую команду — австралийскую Team Jayco AlUla. Вче-
ра победил француз Виктор Лафей.  

Олимпийский чемпион эквадорец Ричард Карапас при падении 
на спуске сломал коленную чашечку и прекратил гонку.

В первом матче турнира в Санкт-Петербурге «Зенит» обыграл «Нефтчи» из Азербайджана — 3:1.

На первом этапе 
отличились 
братья-близнецы 
из разных команд — 
британцы Адам 
и Саймон Йейтс
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Между тем

ФИФА и Международный совет 

футбольных ассоциаций (IFAB), 

занимающийся введением и 

регулированием правил игры, 

работают над новой концепци-

ей офсайда, которая позволит 

сделать матчи более динамич-

ными и зрелищными. Об этом 

сообщают ведущие европей-

ские СМИ.

Планируется, что офсайдом бу-

дет считаться положение, когда 

все тело атакующего футболи-

ста в момент паса находится 

ближе к воротам соперника, 

чем защитник. Первоначально 

это правило будет протестиро-

вано в низших дивизионах та-

ких стран, как Италия, Швеция 

и Нидерланды, прежде чем 

перейти на профессиональный 

уровень.  
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